
Создатель театра 
«У Никитских Ворот» 
Марк Розовский полу-
чил к юбилею долго-
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новое помещение 
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Банк России
возобновил 
кредитование 
отечественных банков 
под залог золота
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Трагедия Вчера при авиакатастрофе под Тюменью погиб 31человек

Экстренная посадка 
не получилась...

Татьяна Панина

Сегодня нет смысла сводить 
социальные программы 
только к помощи малоиму-

щим, говорит научный руководи-
тель НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Евгений Ясин.

Довольно серьезно измени-
лась структура общества, вырос 
новый средний класс, объясняет 
он позицию экспертов универси-
тета. Однако экономисты не при-
зывают сокращать соцрасходы 
бюджета, а, наоборот, предлага-
ют сделать их более весомыми, 
но с учетом новых задач. 

Эту тему тоже будут обсуж-

дать на открывающейся сегодня 
в Москве международной науч-
ной конференции по проблемам 
развития экономики и общества. 
Ее проводит НИУ «Высшая шко-
ла экономики» при участии Все-
мирного банка и Международно-
го валютного фонда. В форуме 
примут участие министры эко-
номического блока российского 
правительства, помощник прези-
дента Аркадий Дворкович, стар-
ший вице-президент и главный 
экономист Всемирного банка 
Джастин Ифу Лин, профессор 
Стэнфордского университета, 
лауреат Нобелевской премии по 
экономике Кеннет Джозеф Эрроу 

и знаменитый ученый, америка-
нец индийского происхождения 
Дипак Лал. «Достаточно серьез-
ная команда, — говорит Евгений 
Ясин. — Так что будет интерес-
но».

Евгений Григорьевич, ваш уни-
верситет уже в тринадцатый раз 
собирает апрельскую междуна-
родную конференцию. Кажется, 
все темы обсудили. Какие еще 
вопросы накопились с послед-
ней встречи?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: У нас будет два пле-
нарных заседания. Первая тема — 
актуальные социально-экономи-
ческие проблемы развития и мо-

дернизации России. По поруче-
нию президента Высшая школа 
экономики и Академия народно-
го хозяйства и госслужбы вместе 
с ведущими экспертами страны 
подготовили предложения, как 
доработать Стратегию-2020 с 
учетом ситуации, изменившейся 
из-за кризиса. Свой доклад мы 
уже передали в правительство, но 
продолжаем над ним работать. 
Думаю, эти материалы помогут 
разработать программу нового 
кабинета министров.

На втором пленарном заседа-
нии мы обсудим проблемы на бо-
лее длительный период. Я, напри-
мер, выступлю с докладом «Сце-

нарии для России на долгосроч-
ную перспективу». 

По одному из них через 40 лет 
ВВП на душу населения в России 
может составить лишь треть от 
уровня развитых стран. Есть 
шанс избежать такого негатив-
ного сценария?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Есть. Но надо повы-
шать деловую активность в стра-
не. Речь идет об обеспечении ре-
ального верховенства права, зна-
чительном снижении коррупции 
на основе общественного конт-
роля, о самоограниче-
нии власти. Короче, о 
демократизации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Евгений Ясин: Когда профессии врача и учителя становятся
непригодными для жизни, бесполезно развивать нефтедобычу

Вырваться из треугольника недоверия
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ности
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Спонсора избирательной 
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обвинили в мошенничестве

8
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с тюремных нар в палату 
европейской клиники
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Депутаты Госдумы намере-
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ном экзамена на права

11
В контрольных материалах 
Единого государственного 
экзамена появятся семь 
уровней защиты

При падении ATR-72, совершавший рейс из Тюмени до Сургута, развалился на несколько фрагментов и загорелся.  
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Мишель Платини
выступил категори-
чески против видео-
повторов в европейс-
ком футболе
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Австралийский доллар  30,5629
Азербайджанский манат  37,3621
Армянский драм***  75,0106
Белорусский рубль****  36,5934
Болгарский лев  20,0341
Бразильский реал  16,0678

Венгерский форинт**  13,3521
Вон Республики Корея***  26,0315
Датская крона*  52,6552
Доллар США  29,3479
Евро  39,1677
Индийская рупия**  57,7487

Казахский тенге**  19,8210
Канадский доллар  29,4451
Киргизский сом**  62,6724
Китайский юань*  46,5951
Латвийский лат  55,9008
Литовский лит  11,3479

Молдавский лей*  24,8658
Новый румынский лей*  89,4917
Новый туркменский манат  10,3065
Норвежская крона*  51,6434
Польский злотый*  94,5304
СДР  45,4625

Сингапурский доллар  23,4053
Таджикский сомони*  61,6617
Турецкая лира  16,4969
Узбекский сум***  15,9197
Украинская гривна*  36,5296
Фунт стерлингов  47,0241

Чешская крона*  15,8205
Шведская крона*  44,4335
Швейцарский франк  32,5257
Южноафриканский рэнд*  38,4517
Японская иена** 35,3610

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.04.12

5

ДОКУМЕНТЫ
В НОМЕРЕ
Внесены изменения  в Налоговый 
кодекс Российской Федерации 
— стр. 4

Правительство утвердило коэффи-
циенты индексации пенсий и 
расчетного пенсионного капита-
ла застрахованных лиц 
— стр. 4

Разработаны требования к осу-
ществлению расчетов за ресур-
сы, необходимые для предостав-
ления коммунальных услуг 
— стр. 4

ТЕНДЕНЦИИ

Какие требо-
вания предъ-
являются к 
полиции в 
других стра-
нах, что ей 
позволено, а 
что — нет
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Комментарий
к документу на с. 5

Указ Президента 
Российской Федерации

О призыве 
в апреле — июле 2012 г. 

граждан Российской 
Федерации на военную 
службу и об увольнении 

с военной службы 
граждан, проходящих 

военную службу 
по призыву

Руководствуясь федеральными 
законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об 
обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ 
«О воинской обязанности и военной 
службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 
2012 г. призыв на военную службу граж-
дан Российской Федерации в возрасте 
от 18 до 27 лет, не пребывающих в запа-
се и подлежащих в соответствии с Феде-
ральным законом от 28 марта 1998 г. 
№ 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» (далее — Федераль-
ный закон «О воинской обязанности и 
военной службе») призыву на военную 
службу, в количестве 155 570 человек.

2. Осуществить в соответствии с 
Федеральным законом «О воинской 
обязанности и военной службе» уволь-
нение с военной службы солдат, матро-
сов, сержантов и старшин, срок военной 
службы по призыву которых истек.

3. Правительству Российской Феде-
рации, органам исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации и при-
зывным комиссиям обеспечить выпол-
нение мероприятий, связанных с призы-
вом на военную службу граждан Россий-
ской Федерации.

4. Руководителям федеральных 
органов исполнительной власти обеспе-
чить исполнение положений Федераль-
ного закона «О воинской обязанности и 
военной службе» в отношении граждан 
Российской Федерации, не пребываю-
щих в запасе, принятых на службу (рабо-
ту) в подведомственные органы и орга-
низации этих федеральных органов 
исполнительной власти и подлежащих 
призыву на военную службу.

5. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент 

Российской Федерации 

Д. Медведев
Москва, Кремль 
30 марта 2012 года 
№ 345
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Анатолий Меньшиков, 
Ольга Бабанова
«Российская газета», Тюмень

Для Тюмени понедель-
ник начался трагичес-
ки. Около восьми ча-
сов утра самолет ATR-
72 сургутской авиа-

компании «ЮТэйр», совершав-
ший рейс до Сургута, спустя не-
сколько минут после взлета рух-
нул в чистом поле в окрестнос-
тях областного центра, побли-
зости от двух деревень — Горь-
ковка и Утяшево.

Выжило 12 человек из 43 на-
ходившихся на борту. Состоя-
ние некоторых из них критичес-
кое. 

Экипаж — два пилота и стюар-
дессы — погиб. Молодой коман-
дир готовился завтра отметить 
день ангела, ему исполнилось 
бы 28. А тюменский бизнесмен 
Дмитрий Григорьев, отец троих 
детей, говорит, что у него вто-
рой день рождения — из-за силь-

ной усталости он передумал ле-
теть в командировку в Сургут 
этим рейсом. Несчастье поверг-
ло его в шок.  

Жертв могло быть больше. Са-
лон был заполнен чуть более чем 
наполовину. А главное, лайнер не 
успел набрать большую высоту. 
Спустя две минуты после отрыва 
от полосы он исчез с радаров, 
эфирная связь прервалась. По 
версии авиакомпании, экипаж 
пошел на экстренную вынужден-
ную посадку. Не получилось. При 
падении борт развалился на не-
сколько фрагментов, загорелся. 
Местные жители привыкли к 
гулу от проходящей над ними 
воздушной дороги и встрепену-
лись лишь от звука взрыва, недо-
умевая, что произошло. Впро-
чем, сотрудники силовых ве-
домств нашли двух свидетелей, 
которые обратили внимание на 
задымившие двигатели. Через 15 
минут о координатах 
катастрофы знали все, 
кто в них нуждался. 
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События и комментарии

КАДРЫ

«Единороссы»
утвердили
кандидатов
на пост
губернатора
Омской
области
НА СМЕНУ 
ПОЛЕЖАЕВУ

Светлана Сибина
«Российская газета» 
Омск

В ЧИСЛЕ кандидатур, которые 
предлагает рассмотреть прези-
денту России Дмитрию Медведе-
ву партия власти, депутат Зако-
нодательного собрания Омской 
области Александр Артемов, 
главный федеральный инспек-
тор по Омской области аппарата 
полпреда президента РФ в СФО 
Сергей Лицкевич и генеральный 
директор компании «Газпром 
межрегионгаз Омск» Виктор На-
заров.

49-летний представитель ко-
манды Омского губернатора 
Александр Артемов — одна из на-
иболее известных фигур. Он — 
секретарь политсовета омского 
регионального отделения ЕР, ру-
ководитель фракции партии в 
Законодательном собрании. По-
литическую карьеру начал на 
своей малой родине в городе 
Тара (Омская область), куда вер-
нулся после окончания Омского 
пединститута с дипломом учите-
ля истории.  В 2003—2009-м он 
переместился сначала в кресло 
вице-губернатора, потом — за-
местителя председателя регио-
нального правительства, а затем 
— руководителя аппарата губер-
натора. 

45-летний Сергей Лицкевич 
имеет более скромный послуж-
ной список. Выпускник юрфака 
ОмГУ и Академии управления 
МВД России почти 12 лет служил 
в органах министерства внут-
ренних дел. Портфель федераль-
ного инспектора полпреда пре-
зидента РФ в СФО получил в 
2001 году. 

47-летний Виктор Назаров — 
один из самых непубличных 
кандидатов в губернаторы Ом-
ской области — сегодня воз-
главляет компанию «Газпром 
межрегионгаз Омск». Он — уро-
женец села Ингалы Большере-
ченского района. Выпускник 
юрфака ОмГУ. Служил в морс-
кой пехоте. Работал в органах 
прокуратуры Черлакского и 
Омского районов. В 2011 году 
избран депутатом Заксобра-
ния от «Единой России». Зани-
мает пост заместителя предсе-
дателя комитета по 
собственности.В  настоящее 
время пост губернатора Омс-
кой области занимает Леонид 
Полежаев, возглавляющий ре-
гион с 1991 года. Полномочия 
72-летнего главы истекают в 
мае нынешнего года. 

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ

Парламентарии оценили
жизнь госслужащих
в 75 окладов

Чиновник 
вырос в цене

Ольга Кондрева
«Российская газета»
Казань

ПАРЛАМЕНТ Татарстана принял в первом чтении реги-
ональный закон «О выплатах по обязательному госу-
дарственному страхованию государственных гражданс-
ких служащих». 

Это означает, что скоро нагружать чиновников будет 
себе дороже. Ведь оплачивать обязательное страхование 
госслужащих будут налогоплательщики. Деньги плани-
руется изыскать в бюджете. Речь идет о десяти милли-
онах рублей ежегодно. Именно столько государству при-
дется заплатить страховой компании, выбирать которую 
будут в соответствии с законодательством о размещении 
заказов на поставки товаров, выполнение работ, оказа-
ние услуг для государственных нужд.

— Подобные законы уже приняты в нескольких субъ-
ектах Российской Федерации: в Коми, Марий Эл, Улья-
новской области, — отметил представлявший законопро-
ект на сессии Госсовета РТ первый заместитель минист-
ра юстиции РТ Сергей Столяров.

По проекту закона обязательному госстрахованию 
подлежат жизнь и здоровье чиновников со дня поступле-
ния на госслужбу и до момента увольнения с нее. Госслу-
жащий будет находиться под страховой защитой 24 часа 
в сутки. И если он, например, поскользнется на мрамор-
ном полу в коридорах власти и сломает ногу, то получит 
компенсацию в размере 15 окладов. Выплата ему будет 
полагаться и в том случае, если начальство решит уво-
лить его по причине болезни. В таком случае ему выпла-
тят уже 25 окладов. Если же чиновника признают инва-
лидом, то в зависимости от группы инвалидности он по-
лучит от 30 до 50 окладов. 

Гибель застрахованного чиновника в результате бо-
лезни или увечья во время прохождения службы, а также 
в течение одного года после увольнения является основа-
нием для выплаты родственникам 75 окладов.

Волокиты быть не должно: в законопроекте четко ска-
зано, что страховку должны выплатить в течение десяти 
дней со дня получения необходимых документов.

ПРАВО 
Новый закон
может ликвидировать
коллекторов как класс

Долги 
по переписке

Наталья Козлова

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ подготовило новый законо-
проект, который нынешней весной рассмотрит прави-
тельство. Документ без преувеличения касается огром-
ного числа наших граждан, потому как затрагивает са-
мое больное — взыскание просроченных долгов. 

Сейчас взысканием задолженности с рядовых граж-
дан занимаются коллекторские агентства, которым пе-
редают долги как мелкие фирмы, так и солидные банков-
ские учреждения. Передача долгов, как правило, означа-
ет, что кредиторы не желают «марать руки» и бежать по 
каждому поводу в суды. Коллекторские агентства, кото-
рые выбивают из граждан долги в прямом смысле этого 
слова, в большинстве своем не оглядываются ни на за-
кон, ни уж тем более на мораль. О том, что для коллекто-
ров все методы хороши, говорят полицейские сводки и 
судебные вердикты.

На защиту прав россиян поначалу встал лишь Генна-
дий Онищенко, публично заявив, что надо не обращать 
внимания на требования коллекторов, так как действу-
ют они не в правовом поле и в России вообще нет такой 
профессии, как коллектор. В новом законопроекте глав-
ная новость для граждан — это запрет на любую попытку 
контакта коллектора с должником. 

Судя по докумен-
ту, если должник не 
желает, чтобы его до-
нимали звонками, то 
он может потребо-
вать от взыскателя 
прекратить с ним не-
посредственное об-
щение. Коллектору, 
получившему такое 
«запретное» уведом-
ление, нельзя будет 
звонить должнику и 
приходить к нему до-
мой. После такого 
запрета общение 
возможно лишь при 

помощи писем или эсэмэсок. 
Нет сомнений, что большинство граждан воспользу-

ются возможностью отказаться от прямых контактов. В 
дальнейшем должнику (или тому, кто занял его место) 
можно будет общаться лишь по закону, то есть через суд. 
В противном случае закон обещает запрет на работу по 
взысканию долгов. 

Документ, о котором идет речь, сначала назывался «О 
коллекторской деятельности». Именно на него возлага-
лись надежды сделать коллекторство в стране законным. 
Но у этого закона оказалась трудная и «непроходная» 
судьба. 

По слухам, в том, чтобы подобного закона не было, 
оказались заинтересованы в первую очередь сами кол-
лекторы, многим из которых работать без ограничений 
было проще. Теперь закон переименовали. Он стал назы-
ваться «О взыскании просроченной задолженности фи-
зических лиц». Если ключевые положения документа 
пройдут, то у коллекторов в том виде, в котором они су-
ществуют сегодня, начнутся проблемы.

Сейчас коллектор может дергать должника дома в лю-
бое время дня и ночи. Может отравить жизнь его соседям 
и родственникам. Бесконечно названивать на службу. 
Известны случаи, когда коллекторы дожидались детей 
должников у школ и потом громко, чтобы все окружаю-
щие школьники слышали, требовали возврата долга 
папы или мамы. Уже понятно, что против такой нормы 
будущего закона будут коллекторы и банкиры. За — все 
остальные.

Коллектору 
нельзя будет 
звонить должнику 
и приходить 
к нему домой. 
Можно лишь 
писать письма

Подробнее о порядке работы коллекторов — на сайте
www.rg.ru

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Около трети жилья в России станет арендным

Кто в доме не хозяин
Юлия Кривошапко

Тридцать процентов росси-
ян, по оценкам минрегиона, 
никогда не смогут купить 

дом или квартиру. Выход для них 
— хорошее арендное жилье. Но его 
строится мало. Чтобы обратить 
внимание инвесторов на этот сег-
мент рынка, ведомство Виктора 
Басаргина подготовило пакет за-
конопроектов, которые собира-
ется внести в Госдуму в мае этого 
года. Подробности «РГ» расска-
зал замминистра регионального 
развития Илья Пономарев.

— Почему рынок арендного жи-
лья в России не развивается?
ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ: Аренда хромает, 
пока идет бесплатная приватиза-
ция жилья. В следующем году она 
завершится, и это даст толчок для 
развития рынка. Но нужно еще 
сделать так, чтобы на этот сег-
мент обратили внимание инвес-
торы.Мы предлагаем снизить на-
лог на имущество для тех инвес-
торов, которые захотят занимать-
ся проектами в сфере арендного 
жилья, зафиксировав его на от-
метке в 0,2 процента от стоимос-
ти объекта. То есть на уровне 
средней ставки, которая действу-
ет для физлиц.

— Как к этому отнесется минфин?
ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ: Мы уже озвучили 
это предложение минфину и про-
тиводействия не встретили. Бюд-
жет от реформы ничего не поте-
ряет, поскольку, если бы инвестор 
построил этот дом и продал, каз-
на получила бы точно такую же 
сумму (за счет налоговых плате-
жей покупателей). Другая иници-
атива касается земли. Она должна 
выделяться либо бесплатно, либо 

по стоимости формирования 
участка. Мы также считаем, что 
тарифы на подключение арендно-
го дома для инвестора должны 
рассчитываться по схеме, дейс-
твующей для физлиц. Кстати, раз-
вивать рынок арендного жилья 
было бы логично, используя ме-
ханизм частно-государственного 
партнерства. Предстоит прорабо-
тать схемы взаимодействия с Вне-
шэкономбанком, чтобы он креди-
товал такие проекты дешевыми 
деньгами. 

— Как это может выглядеть на 
практике?
ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ: Муниципалитет вы-
бирает несколько участков, нахо-
дящихся у него в собственности, 
привлекает инвестора, который 
строит этот дом, становится его 
владельцем и управляющей ком-
панией, но не имеет права участ-
вовать в рынке, так как получает 
за дом бюджетные деньги. К при-
меру, 15 миллиардов рублей еже-
годно. Поскольку напрямую бюд-
жет такие долгосрочные гаран-
тии давать не может, нужен банк-
посредник — один из государс-
твенных банков. В результате, ин-
вестор-владелец получает доход, 

управляет домом, следит за ка-
чеством ремонта. А у муниципа-
литета появляется фонд социаль-
ного найма, жилье, которое мож-
но предоставить дефицитным 
специалистам или тем, кого нуж-
но срочно переселить из ветхого 
фонда. Важный момент — морато-
рий на продажу квартир в аренд-
ном доме. Он должен продаваться 
только целиком. Понятие «квар-
тира» — чисто российское изобре-
тение. В других странах мира его 
не используют. 

— Какой в идеале должна быть 
доля арендного жилья?
ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ: Минимум 30 про-
центов. Кстати, еще один толчок 
развитию этого сегмента может 
дать корпоративная аренда. Пред-
приятиям нужно разрешить ста-
вить издержки по оплате жилья 
для сотрудников в затраты, а не в 
прибыль, чтобы им было выгодно 
этим заниматься. Если такой за-
кон будет принят, мы обеспечим 
стране качественную трудовую 
мобильность. В Штатах человек 
16 раз за свою жизнь переезжает 
ради работы, а у нас пока лишь 
полтора. С развитием сегмента 
корпоративной аренды кадры бу-
дут привлекать не по принципу 
дешевой рабочей силы, а по ква-
лификации, потому что работода-
тели будут в состоянии обеспе-
чить нужного им сотрудника нор-
мальными условиями жизни. Это 
станет и мощнейшим стимулом 
для повышения трудовой эффек-
тивности. Люди не захотят терять 
хорошее место и будут повышать 
свой образовательный уровень, 
чем сейчас заниматься не хотят. 

— Как развитие аренды скажется 
на ценах на рынке жилья?
ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ: Будет более замет-
ная ценовая дифференциация в 
зависимости от качества жилья. 
Человек 10 раз подумает, влезать 
ли ему в долги, чтобы купить пло-

хонькую однокомнатную кварти-
ру, или снять хорошую и хоро-
шую. Сейчас самые массовые по-
купки фиксируются в сегменте 
дешевого жилья. Люди покупают 
его по необходимости, а не от же-
лания что-то улучшить. 

— А некоторые вкладываются в 
долевое строительство. 
ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ: Мы сейчас как раз 
хотим разделить неудачливых ин-
весторов и обманутых дольщи-
ков. Не редкость, когда человек в 
одном проблемном доме имеет по 
три — четыре квартиры. Разве его 
можно считать обманутым доль-
щиком? Он скорее неудачливый 
инвестор. Почему государство 
должно помогать ему своими де-
ньгами? А вот если у человека это 
единственное жилье, стоит поду-
мать. Вообще, случаи очень раз-
ные. Есть те, кто вложился в за-
конную схему, но она не сработа-
ла. Например, застройщик соб-
рал половину суммы, рынок 
«просел», больше денег никто не 
принес, издержки капают — 
стройка замерзла. Другая ситуа-
ция, когда приходят люди, пока-
зывают незарегистрированные 
договоры или заключенные за-
дним числом. Понятно, что они 
пошли на нарушение закона со-
знательно. Чтобы в будущем не 
провоцировать никого на мошен-
ничество, нужно откорректиро-
вать условия предоставления по-
мощи государства. 

— Что будет с теми, кто уже чис-
лится в списках обманутых?
ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ: Если будет под-
тверждено, что человек действи-
тельно имеет право на поддержку, 
мы это право фиксируем и завер-
шаем процесс. Что касается не-
удачливых инвесторов, никто не 
лишает их возможности защи-
щать свои права. Они могут вчи-
нить судебный иск к застройщи-
ку — это нормальная процедура. 
Но без участия государства. 

— Некоторые эксперты считают, 
что деловое строительство нуж-
но запретить, дабы не разгребать 
воз проблем. Что вы об этом ду-
маете?
ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ: Идея долевого стро-
ительства в свое время дала мощ-
нейший толчок развитию строй-
ки. Был принят 214-й закон. Если 
ему следовать, у дольщиков вооб-
ще нет рисков. Но никто из за-
стройщиков не хочет работать по 
этому закону - они по нему прак-

тически бесзащитны. Представь-
те себе ситуацию: застройщик 
получил участок, начал привле-
кать деньги. К нему приходит ува-
жаемая инвестиционная группа и 
говорит, что хочет купить 30 про-
центов будущих квартир. Сделка 
регистрируется, но потом пред-
ставитель инвестора вдруг про-
сит вернуть деньги в течение двух 
недель — такое право ему дает за-
кон. Где взять треть стоимости 
дома в течение двух недель, если 
все деньги вложены в строительс-
тво? Рассчитывать на банковский 
кредит не приходится. В итоге за-
стройщик подпадает под банк-
ротство. Инвестиционная группа, 
как крупнейший инвестор, назна-
чает своего управляющего и за-
стройщика из проекта вышвыри-
вает. Ситуация — мечта рейдера. 
Поэтому большинство застрой-
щиков стараются не связываться 
с 214-м законом, понимая, что 
это очень уязвимая конструкция.

— И тем не менее вы считаете, что 
долевое строительство запре-
щать не нужно?
ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ: Как одна из форм 
оно должно существовать, но 
нужно создавать и альтернатив-
ные. Более цивилизованные. К 
примеру, жилищная кооперация. 
Тут хотя бы есть государственный 
институт, на который возложены 
ответственность и надзор — Феде-
ральный фонд содействия разви-
тию жилищного строительства. 
Еще есть жилищно-накопитель-
ные кооперативы. Человек вно-
сит деньги, а когда накапливает 
определенную сумму, выбирает 
себе подходящую по метражу 
квартиру в одном из объектов, ко-
торые строит кооператив. У граж-
дан большое количество денег в 
кубышках — триллионы рублей и 
большое желание улучшать свои 
жилищные условия. Но сейчас им 
предлагаются слишком риско-
ванные схемы.

Илья Пономарев: Аренда хромает, пока идет бесплатная приватизация 
жилья. 

Инициатива

 Минрегион предлагает 
снизить налог на имущество 
для инвесторов, которые 
будут заниматься проектами 
в сфере арендного жилья

Президент Дмитрий Медведев распорядился помочь пострадавшим, 
а также семьям погибших в авиакатастрофе под Тюменью

Спасти любой ценой
Сергей Белов

П
резидент Дмитрий 
Медведев распоря-
дился быстро оказать 
необходимую по-
мощь семьям постра-

давших и погибших в результате 
авиакатастрофы под Тюменью.

С докладом о состоянии вы-
живших в трагедии пассажиров 
рейса к главе государства приеха-
ла министр здравоохранения и 
социального развития Татьяна 
Голикова. По ее данным, на тот 
момент в больницах Тюменской 
области находились 12 человек. 
«Трое из них находятся в крайне 
тяжелом состоянии, девять — в тя-
желом», — сообщила она.

— Если потребуется транспор-
тировка в Москву, для этого все 
условия созданы, — заявил глава 
государства. — Спецборт МЧС на-
ходится уже там. Естественно, 
нужно по полной программе ис-
пользовать возможности мест-
ной медицины.

Глава минздравсоцразвития 
рассказала, что у всех пострадав-
ших тяжелые повреждения, уши-
бы, переломы, ожоги, черепно-
мозговые травмы. В помощь тю-
менским медикам прибыли вра-
чи из Москвы, включая специа-
листов по ожогам, подключились 
к работе бригады нейрохирургов 
и реаниматологов. «Подготов-
ленность медицинских специа-
листов Тюменской области до-
статочно высокая, плюс наш 
Центр нейрохирургии, который в 
общем способен оказать квали-
фицированную помощь, — отме-
тила Голикова. — Но тем не менее, 
если это потребуется, транспор-
тировка совместно с коллегами 
из МЧС будет произведена».

Дмитрий Медведев попросил 
спасти всех пострадавших, не-
смотря на тяжесть полученных 
травм: «Медицина у нас сейчас 
на приличном уровне в этом пла-
не, так что надо постараться это 
сделать».

Также глава государства рас-
порядился как можно быстрее 

оказать материальную помощь. 
«По линии правительства в кон-
такте с местными органами влас-
ти, с регионом нужно принять 
все необходимые решения, каса-
ющиеся поддержки семей погиб-

ших и соответственно пострадав-
ших», — напомнил он.

Все размеры выплат, подчерк-
нула Голикова, определены Воз-
душным кодексом. Уже вчера 
служба по труду и занятости ми-

нистерства оценивала, кто на 
борту находился в связи со слу-
жебными обязанностями, а кто 
нет. «Соответственно по линии 
работодателей и по лини Фонда 
социального страхования будут 
осуществлены единовременные 
выплаты, ежемесячные выплаты 
и выплаты на погребение», — за-
верила глава минздравсоцразви-
тия.

В связи с трагедией Дмитрий 
Медведев изменил свой рабочий 
график и перенес на сегодня 
встречу с лидерами незарегист-
рированных политических пар-
тий, которая должна была состо-
яться вчера. 

Президент

 В связи с трагедией встреча 
с лидерами незарегистриро-
ванных политических партий 
перенесена на сегодня

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ
квадратных метров жилья должно 
быть построено в 2012 году

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

В Ярославле
выбрали мэра
СО ВТОРОЙ 
ПОПЫТКИ

Элина Труханова
«Российская газета»,  Ярославль

В МИНУВШЕЕ воскресенье  по-
давляющее число избирателей 
города отдали голоса  Евгению 
Урлашову (69,65 процента).  За 
другого кандидата, Якова Яку-
шева, проголосовали 27,78 про-
цента избирателей.

По словам председателя ярос-
лавского горизбиркома Андрея 
Бурьяноватого, это предвари-
тельные данные, но,  судя по тем 
заявлениям,  которые поступили 
в участковые, территориальные 
комиссии и избирательную ко-
миссию Ярославля, эти данные 
будут окончательными, и уже во 
вторник состоится заседание го-
ризбиркома  для  окончательно-
го установления результатов го-
лосования. 

По словам представителя  
ярославского УМВД Александра 
Шиханова,  выборы прошли  без 
существенных нарушений обще-
ственного порядка.  В полицию 
поступило 94 жалобы на воз-
можные нарушения  при прове-
дении голосования.  Из них 21 
сообщение не подтвердилось, а 
по 73 проводятся дополнитель-
ные проверки. 

Люди жаловались в основном 
на незаконную агитацию (в ок-
нах и с балконов вывешивались 
плакаты, агитирующие за канди-
датов), а также на возможный 
подкуп избирателей.

— По всем сообщениям прово-
дятся проверки, — сообщил Алек-
сандр Шиханов. 
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Дмитрий Медведев попросил 
Татьяну Голикову сделать все воз-
можное для того, чтобы спасти 
всех выживших в авиакатастрофе.

КСТАТИ
Дмитрий Медведев внес в Саратовскую областную Думу кандидатуру 
врио главы региона Валерия Радаева для наделения его полномочиями 
губернатора. Об этом сообщила сегодня пресс-служба Кремля. 
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СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

Сенаторы
будут бороть-
ся с недосто-
верными
докладами
НИЧЕГО, КРОМЕ 
ПРАВДЫ

Константин Новиков

СОВЕТ Федерации намерен 
стряхнуть пыль с закона об от-
ветственности чиновников за 
недостоверные доклады. Об этом 
вчера заявил «Интерфаксу» пер-
вый вице-спикер палаты регио-
нов Александр Торшин: «Совет 
Федерации больше не намерен 
терпеть ситуацию, при которой 
в ходе «правительственного 
часа» к нам приходят должност-
ные лица в ранге министров и 
руководителей ведомств с до-
кладами, в которых даются не-
достоверные данные о реальной 
ситуации на уровне регионов».

По такому случаю сенатор 
вспомнил 287-ю статью Уголов-
ного кодекса, которая по отно-
шению к Совфеду до сих пор не 
применялась ни разу. Эта статья 
находится в особенной части УК 
и относится к преступлениям 
против государственной власти. 
В соответствии с ней предостав-
ление заведомо неполной либо 
ложной информации Совету Фе-
дерации или Счетной палате РФ, 
совершенное должностным ли-
цом, карается штрафом до 200 
тысяч рублей либо лишением 
свободы на срок до 2 лет. Впро-
чем, докладчики, выступающие 
в сенате в рамках правительс-
твенного часа, относятся к дру-
гой категории людей, попадаю-
щей под второй пункт: «Те же де-
яния, совершенные лицом, зани-
мающим государственную долж-
ность Российской Федерации...» 
Для них сумма штрафа увеличе-
на до 300 тысяч рублей, а срок — 
до 5 лет.

Стоит отметить, что этот мак-
симально возможный по статье 
срок чиновник получит только в 
том случае, если недостоверная 
информация предоставлена 
группой лиц по предварительно-
му сговору, либо скрыла право-
нарушения чиновников, либо 
повлекла тяжкие последствия.

Заявление Александра Тор-
шина стало своего рода эхом 

конфликта, имевшего место в 
Совфеде во время пленарного 
заседания 28 марта. В тот день на 
правительственном часе высту-
пал руководитель Федерального 
агентства лесного хозяйства 
Виктор Масляков. Валентина 
Матвиенко спросила у него, ка-
кие меры принимает агентство, 
чтобы максимально быстро 
обеспечить лицензиями лесных 
пожарных. Масляков сообщил, 
что заявки поданы во всех субъ-
ектах, и лицензии получили уже 
70% заявителей. «Я смею усом-
ниться в вашей информации, — 
заметила на это спикер Совфеда. 
— Постановление правительства 
Российской Федерации о лицен-
зировании организаций было 
принято в конце января, а вы ут-
верждаете, что 70% уже получи-
ли лицензии. Я думаю, что вы нас 
дезинформируете. Если я ошиба-
юсь, я принесу вам извинения. 
Но не забывайте, где вы выступа-
ете, уважаемые руководители».

Тогда же впервые прозвучали 
слова про 287-ю статью УК — и, 
судя по заявлениям Торшина, 
идея ответственности за заведо-
мо неполный или недостовер-
ный доклад не погибла. Другой 
вопрос в том, что «полнота ин-
формации» — понятие очень 
субъективное и не имеющее про-
писанных критериев.

Закончив с угрозами в адрес 
правительственных чиновни-
ков, Александр Торшин сделал 
заключительный выпад в сторо-
ну одной конкретной структуры 
— Росстата. По его словам, у пар-
ламентариев вызывает серьез-
ную озабоченность состояние 
отечественной статистики и до-
стоверность данных, которыми 
он оперирует. «Очень часто те 
статистические данные, которые 
приводят наши министры и ру-
ководители профильных ве-
домств, попросту не вызывают 
абсолютно никакого доверия». 
Торшин убежден, что закон о 
статистике необходимо сделать 
более жестким, предусмотрев 
повышенную ответственность 
вплоть до уголовной за предо-
ставление необъективных дан-
ных. Впрочем, неясно, каким 
способом будет устанавливаться 
объективность или необъектив-
ность данных — в России нет ни 
одного дублера Росстата.  

За недостоверные 
сведения доклад-
чикам грозят 287-й 
статьей УК РФ

Проект Президент внес в Госдуму проект масштабного обновления 
Гражданского кодекса

Частную жизнь 
узаконят 
Владислав Куликов 

В
чера глава государства 
внес в Госдуму законо-
проект, который дол-
жен радикально изме-
нить нашу жизнь.

Масштабные поправки вно-
сятся в Гражданский кодекс. По 
сути, документ предлагает про-
вести правовую модернизацию 
одного из самых важных законов 
нашей жизни. Защита частной 
жизни, права и обязанности со-
седей, покупка жилья, все-все и 
еще многое другое прописано в 
Гражданском кодексе. 

— Законопроект касается до-
вольно большой массы институ-
тов гражданского права, имею-
щих прямое отношение к жизни 
наших граждан, к работе россий-
ских и иностранных компаний, 
то есть практически всех вопро-
сов имущественных отношений в 
нашей стране, — сказал президент 
России Дмитрий Медведев. 

Некоторые правоведы полага-
ют, что по значимости это второй 
закон после Конституции. Про-
ект поправок разрабатывался, по 
словам главы государства, в соот-
ветствии с мировыми трендами 
развития гражданского права, но 

при этом сохранил природу оте-
чественного гражданского пра-
ва, имеющего свою историю. Раз-
работчики проекта уверены, что 
в результате удалось выйти на 
вполне сбалансированный вари-
ант поправок, которые в целом не 
испортят ткань Гражданского ко-
декса. А только улучшат.

Как подчеркнул министр юс-
тиции России Александр Конова-
лов, смена президентов в стране 
никак не повлияет на реформу 
российского гражданского пра-
ва. 

— Во время разработки доку-
мента специалисты действовали 
согласованно по направлениям, 
заданным в период президентс-
тва Медведева и пребывания в 
кабинете министров Путина. Гло-
бальные подходы не будут ме-

няться, — сказал вчера министр 
юстиции. — Самым главным явля-
ется то, что все новеллы Граждан-
ского кодекса не носят характер, 
привязанный к политике, они ис-
ключительно жизненные и осно-
ваны исключительно на интере-
сах российского экономического 
оборота, российских и иностран-
ных инвесторов в России, рос-
сийских граждан. 

Эти новеллы, по словам Алек-
сандра Коновалова, «не были 
списаны с потолка, а стали, по 
сути, выжимкой из очень масш-
табной конструктивной практи-
ки судов — арбитражных и общей 
юрисдикции, которая накопи-
лась за последние 15 лет». 

— Изменения сегодня реально 
назрели, и принятие этого закона 
отвечает интересам России, — за-
ключил он. 

Например, законопроект пре-
дусматривает обязательное учас-
тие нотариусов в оформлении 
сделки с недвижимым имущест-
вом и в передаче документов в ре-
гистрирующий орган. По сути, 
как сказал Александр Коновалов, 
нотариусы станут «форпостом» 
госуслуги по предоставлению па-
кета документов на недвижи-
мость.

Министр пообещал, что в 
связи с введением обязательной 
нотариальной формы сделок с 
регистрируемыми правами бу-
дут предприняты меры, направ-
ленные на повышение уровня 
доверия общества к нотариату, 
на установление экономически 
оправданных нотариальных та-
рифов.

— Это приближает Российс-
кую Федерацию к исключитель-
но популярной и абсолютно вос-
требованной во всех развитых 
правовых системах схеме латин-
ского нотариата, — сказал ми-
нистр юстиции, — где нотариус не 
только выступает в роли почта-
льона, штампующего документы, 
но гораздо более скрупулезно 
изучает обстоятельства сделки, 
предупреждает тех, кто к нему 
обратился, обо всех особеннос-
тях сделки и ее рисках, несет от-
ветственность за то, что эта сдел-
ка впоследствии может привести 
не к тем результатам, к которым 
стремились стороны.

Предполагается, что новая 
система будет работать по при-
нципу «одного окна»: человек об-
ратится к нотариусу и в разум-
ный срок за разумную плату по-
лучит полный пакет готовых до-
кументов.

По сути, нотариус должен бу-
дет взять на себя часть государс-
твенных функций. Однако, как 
отметил Александр Коновалов, 

эта норма вступит в силу «по го-
товности нотариусов обеспечить 
оказание таких услуг, то есть пос-
ле вступления в силу нового за-
кона о нотариате и нотариальной 
деятельности».

Также законопроектом пред-
лагается ввести институт вла-
дельческой защиты, суть которо-
го заключается в предоставлении 
упрощенной юридической защи-
ты от самоуправных действий, 
направленных на завладение чу-
жим имуществом. 

Проектом вводится и новая 
норма о необходимости учиты-
вать права владельцев соседних 

земельных участков, а также опи-
сывается содержание так назы-
ваемых «соседских прав». На-
пример, закрывать единствен-
ный проход соседу будет строго 
запрещено. «Бросать тень» на со-
седа возбраняется. Если твои пос-
тройки загораживают кому-то 
солнце, быть может, стоит пожер-
твовать постройками, а не кем-
то.

В проекте сказано, что собс-
твенник земельного участка обя-
зан принимать меры по предо-
твращению вреда, который мо-
жет быть причинен соседнему 
участку. 

Отдельно прописаны в проек-
те нормы защиты частной жизни. 
А интернет-провайдеров предла-
гается наказывать за нарушение 
авторских прав. Планируется, 
что поправки в Гражданский ко-
декс вступят в силу уже с 1 сен-
тября.

Министр юстиции России 
Александр Коновалов рассказал, 
какие новации планируется внести 
в Гра�данский кодекс.

ПИАР-ПАРТНЕРЫ
ИТАК, Россия снова востребована в США — Ромни поспе-
шил воспользоваться словами Обамы (сказанными Мед-
ведеву) о том, что после выборов ему будет проще вести 
переговоры по ПРО.

Обвинив Обаму в «поразительной слабости», Ромни 
вновь назвал Россию «геополитическим противником 
номер 1».

Медведев ответил: «Я бы советовал… включать до-
воды рассудка и следить за часами — сейчас не середи-
на 1970-х. В том, что касается… идеологических кли-
ше, я всегда опасаюсь, когда та или другая сторона ис-
пользует конструкции типа «враг номер один» и так 
далее».

Медведев совершенно прав, говоря про «ту или дру-
гую сторону». Не только политики США делают резкие 
замечания по адресу России. Консервативные патрио-
ты всех стран похожи: видят друг в друге врагов, любят 
апеллировать к силе и играть мускулами (хотя бы лице-
выми). Кстати, на наших патриотических сайтах хоть и 
попинали сучок в глазу Ромни, но многие блогеры «с 
глубоким удовлетворением» тут же написали, что в об-
щем-то он прав: да, Россия являлась, является, будет 
являться главным геополитическим противником 
США (как и они нашим, разумеется). На том стоим, тем 
гордимся.

Да, мы с США — 
партнеры. Прежде 
всего — пиар-парт-
неры. По «взаимо-
пугалкам-взаимо-
ругалкам». И чем 
хуже отношения — 
тем лучше идет этот 
бизнес.

Антирусский то-
вар по-прежнему 
находит в США по-
купателя — иначе 
Ромни не стал бы 
его рекламировать. 
Но все-таки борьба 
на американских 
выборах идет пре-
жде всего вокруг 
той или иной систе-
мы здравоохране-
ния, тех или иных 
налогов, законов об 

абортах — и, пожалуй, только после этого очередь дохо-
дит до внешней политики. Да и там на первом месте — 
Иран, потом Китай и лишь потом — Россия.

Зато в сознании среднего российского избирателя 
«образ американского врага» занимает куда большее 
место. Конечно, важнее всего для людей социальные 
вопросы — реальная жизнь. Но вот наша политическая 
риторика похожа на танец вокруг «американского шес-
та» — причем не столько конкретных проблем в отно-
шениях с США (то же ПРО), а вокруг эмоционально пе-
реживаемой «американской угрозы» в целом. 

Конечно, «американский Серый Волк» — громоотвод 
для власти. «Война все спишет» — психологическая 
война против «пиндосов» не все, но многое списывает. 
Кроме того, власти РФ сильно раздражает то, что США 
вечно читают им «деммораль». Политико-идеологи-
ческие разногласия легко и выгодно назвать «геополи-
тическими», а эти последние сгустить до степени эмо-
ционально непримиримых…

Но, как всегда, неверно кивать только на власть. Нет, 
ТВ-пропаганда так действенна потому, что востребова-
на. Средний гражда-
нин РФ хочет думать 
и верить, что мы ве-
дем Большую Игру с 
США, они борются с 
нами, мы — с ними. 
Это наполняет нашу, 
вообще-то очень 
скучную, «полити-
ческую жизнь» Глу-
боким Смыслом 
(глубоким, как тео-
рия заговора). Мы 
боремся с США — 
значит, мы сущест-
вуем. Как Держава, 
по-прежнему Сверх-
держава… Понятно, 
как это повышает и 
личную самооценку. 
Поэтому ТВ-картин-
ка так прочно отпе-
чатывается в мозгу.

Что ж… Если 
иных способов кон-
солидации обще-
ства, кроме как 
«против кого-то», 
все равно нет, так 
пусть против «аме-
риканских инопла-
нетян» — все лучше, чем против своих осязаемых сограж-
дан. «Американцы» — козел отпущения престижный и 
вполне абстрактный… В ходе «борьбы» с ними хоть ни-
кого не поколотят.

Потому что «борьба с Америкой» — все-таки не гео-
политика, а психотерапия. Ни мы ничем реально не уг-
рожаем и мало чем мешаем США, ни они — нам.

Очевидно, что ядерная война — совместный суицид. 
Идея о том, что «они» мечтают «захватить наши природ-
ные богатства», — просто фобия. В 1990-е, куда более сла-
бая Россия провела приватизацию нефтегазовой отрас-
ли. Ельцин не допустил к этому пирогу иностранцев (так 
поступили и все безъядерные страны СНГ). И России за 
это никто ничем не угрожал — ни прямо, ни косвенно. 
Знаменитое «приближение НАТО» к нашим границам 
никак не отразилось на нашей безопасности — ни разу, 
никаких угроз. А война США в Ираке имеет к России та-
кое же отношение, как война России с Грузией — к США… 
(Больше того. России не угрожает и Китай — но это особая 
тема).

Но все факты отскакивают от «оборонного лба», не 
оставив и вмятины. Хотя очевидно, что ни России, ни 
США не выгодно, не нужно резкое обрушение другой 
страны — это нарушило бы равновесие в мире, что сов-
сем не в интересах наших государств, связанных не иг-
рой с нулевой суммой, а достаточно тонкой системой 
прямых и обратных связей. Конкуренция между стра-
нами, конечно, есть, но темы совсем другие — не воен-
но-территориальные, а экономические, технологичес-
кие, связанные с качеством жизни. 

Правда, здесь что-то изменить — трудно. Тем легче 
воевать с виртуальными врагами…

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Мы с США — партне-
ры. По «взаимопу-
галкам-взаимору-
галкам». 
Антирусский товар 
по-прежнему нахо-
дит в США покупа-
теля — иначе Ромни 
не стал бы его рек-
ламировать

Все факты отскаки-
вают от «оборонно-
го лба», не оставив 
и вмятины. Хотя 
очевидно, что ни 
России, ни США не 
выгодно, не нужно 
резкое обрушение 
другой страны — это 
нарушило бы рав-
новесие в мире, что 
совсем не в интере-
сах наших госу-
дарств

Проект

 Впервые закон пропишет 
права и обязанности соседей, 
установит особую защиту час-
тной жизни

ЦИФРА

7,6
ТЫСЯЧИ
нотариусов действуют в России. 
За год они совершили около 77 
миллионов нотариальных дейс-
твий.

Законопроект об 
изменениях в Гра�данском 
кодексе читайте на сайте
www.rg.ru

ПРАВО  Рабочая группа минюста разработает детальные критерии для  привлечения
судей к дисциплинарной ответственности

Авторитет 
человека в мантии
Владислав Куликов

Рабочая группа минюста при 
участии судейского сооб-
щества подготовит проект с 

рекомендациями, как и за что 
можно наказывать судью. 

Об этом сообщала вчера за-
меститель председателя Высшего 
арбитражного суда России Татья-
на Андреева, которая, кстати, 
возглавляет комитет по этике Со-
вета судей. 

— В рамках исполнения пору-
чения президента в министерс-
тве юстиции создана рабочая 
группа по подготовке предложе-
ний, направленных на совер-
шенствование законодательства 
о дисциплинарной ответствен-
ности судей, — сообщила Андрее-
ва на встрече с делегацией Меж-
дународной комиссии юристов.

Представителей международ-
ного юридического сообщества 
как раз интересовали вопросы при-

влечения судей к дисциплинарной 
ответственности. Справедлива ли 
подобная система? Не подрывает 
ли в судье чувство независимости? 
Если есть какие-то проблемы, 
иностранные специалисты готовы 
помочь рекомендациями. 

Как выяснилось, у нас сегодня 
в этом вопросе мало конкретики, 
поэтому квалификационным ко-
миссиям по всей стране приходит-
ся толковать нормы кто как пони-
мает. Или кому как надо.  Если надо 
наказать неугодного судью, это, 
конечно, удобно. Но вообще-то 
особый порядок наказания судей 
прописан не для того. В теории он 
должен, наоборот, защищать су-
дью от гнева высоких руководите-
лей, но при этом заставлять его до-
рожить своей честью. Это значит, 
что судить надо по совести и зако-
ну. Когда судья судит бесчестно, 
какая же это честь?

Сегодня в России жалобы на 
людей в мантиях рассматривают 

квалификационные комиссии су-
дей.  Однако окончательное сло-
во, наказывать или нет в дисцип-
линарном порядке судью, остает-
ся за Дисциплинарным судебным 
присутствием, созданным два 
года назад. Оно рассматривает 
жалобы на решения квалифика-
ционных коллегий. Как сообщи-
ла Татьяна Андреева, за все время 
своей работы Дисциплинарное 
судебной присутствие рассмот-
рело 63 жалобы на решения кол-

легий о прекращении полномо-
чий судей. Практически треть из 
обжалованных решений отменя-
лась. По словам Татьяны Андрее-
вой, рабочей группой, в частнос-
ти, предполагается разработать 
понятие дисциплинарного про-
ступка и дать более четкое опре-
деление оснований для привлече-
ния судей к дисциплинарной от-
ветственности. На взгляд право-
ведов, в законе сформулированы 
слишком общие положения: су-

дья не должен совершать ничего 
такого, что может причинить 
ущерб авторитету судьи и ума-
лить статус судьи.  «На мой 
взгляд, это неправильно», — ска-
зала Татьяна Андреева. Непра-
вильно в том смысле, что непо-
нятно. Открытым остается воп-
рос, что именно может навредить 
авторитету человека в мантии. 
Скажем, езда по встречной поло-
се в пьяном виде может? А фото-
графия в социальной сети в об-
нимку с бутылкой? А откровен-
ное интервью о проблемах судеб-
ной системы? И что из перечис-
ленных грехов страшней?

— Если бы вы могли поделить-
ся своим опытом относительно 
дисциплинарных процедур, ос-
нований для привлечения дис-
циплинарной ответственности, 
мы были бы признательны, — ска-
зала Татьяна Андреева, обраща-
ясь к делегации Международной 
комиссии юристов.

Право

 Открытым остается вопрос, 
что именно может навредить 
авторитету человека в ман-
тии, какой грех страшней
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Статья 1
Пункт 7 статьи 67 части первой Налого-

вого кодекса Российской Федерации (Соб-
рание законодательства Российской Феде-
рации, 1998, № 31, ст. 3824; 1999, № 28, 
ст. 3487; 2004, № 31, ст. 3231; 2006, № 31, 
ст. 3436; 2008, № 48, ст. 5519; 2009, № 30, 
ст. 3739; № 48, ст. 5711; 2010, № 31, ст. 4198; 
2011, № 49, ст. 7070) изложить в следую-
щей редакции:

«7. Законами субъектов Российской 
Федерации по налогу на прибыль организа-
ций (в части суммы такого налога, подлежа-
щей зачислению в бюджеты субъектов Рос-
сийской Федерации) и по региональным 
налогам, нормативными правовыми актами 
представительных органов муниципальных 
образований по местным налогам могут 
быть установлены иные основания и усло-
вия предоставления инвестиционного нало-
гового кредита, включая сроки действия 
инвестиционного налогового кредита и 
ставки процентов на сумму кредита.».

Статья 2
Внести в статью 288 части второй Нало-

гового кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2001, 
№ 33, ст. 3413; 2002, № 22, ст. 2026; 2005, 
№ 24, ст. 2312; 2007, № 31, ст. 4013; 2008, 
№ 30, ст. 3614; № 48, ст. 5519; 2011, № 47, 
ст. 6611) следующие изменения:

1) абзац первый пункта 6 дополнить 
словами «, а при уплате налога (авансовых 

платежей) ответственным участником кон-
солидированной группы налогоплательщи-
ков, в состав которой входят организации, 
являющиеся собственниками объектов 
Единой системы газоснабжения, — также с 
учетом особенностей, установленных пунк-
том 7 настоящей статьи»;

2) дополнить пунктом 7 следующего 
содержания:

«7. Ответственный участник консоли-
дированной группы налогоплательщиков, в 
состав которой входят организации, являю-
щиеся собственниками объектов Единой 
системы газоснабжения, при уплате налога 
(авансовых платежей) по этой группе опре-
деляет:

1) показатели d и p для каждого субъек-
та Российской Федерации, рассчитывае-
мые по следующим формулам:

d =
d*

, p =
p*

,
D P

где d* — определенная в соответствии 
с пунктом 6 настоящей статьи величина 
прибыли, приходящейся на каждого из 
участников консолидированной группы 
налогоплательщиков и на каждое из их обо-
собленных подразделений;

D — величина совокупной прибыли 
консолидированной группы налогопла-
тельщиков;

p* — сумма налога, исчисленная по 
каждой из организаций, вступивших в кон-
солидированную группу налогоплательщи-

ков, и по каждому из их обособленных под-
разделений за 2011 год, подлежащая зачис-
лению в бюджет соответствующего субъек-
та Российской Федерации и заявленная в 
налоговой декларации, представленной в 
налоговые органы в срок не позднее 28 
марта 2012 года (без учета изменений, вне-
сенных в налоговую декларацию после ука-
занной даты);

Р — совокупная сумма налога всех 
участников консолидированной группы 
налогоплательщиков, исчисленная за 2011 
год по ставкам, установленным в соответс-
твии с абзацами третьим и четвертым пунк-
та 1 статьи 284 настоящего Кодекса, и опре-
деляемая на основании сведений, указан-
ных в налоговых декларациях, представ-
ленных организациями, вступившими в 
консолидированную группу налогоплатель-
щиков, в налоговые органы в срок не позд-
нее 28 марта 2012 года (без учета измене-
ний, внесенных в налоговые декларации 
после указанной даты);

2) долю прибыли каждого из участни-
ков консолидированной группы налогопла-
тельщиков и каждого из их обособленных 
подразделений в совокупной прибыли этой 
группы как показатель g, рассчитываемый 
по следующим формулам:

в 2012 году: g = 0,2 × d + 0,8 × p;
в 2013 году: g = 0,4 × d + 0,6 × p;
в 2014 году: g = 0,6 × d + 0,4 × p;
в 2015 году: g = 0,8 × d + 0,2 × p;
3) величину прибыли, приходящейся на 

каждого из участников консолидированной 
группы налогоплательщиков и на каждое из 
их обособленных подразделений, путем 
умножения рассчитанного в соответствии с 
подпунктом 2 настоящего пункта показате-
ля g на совокупную прибыль группы;

4) сумму налога (авансовых платежей), 
приходящуюся на каждого из участников 
консолидированной группы налогопла-
тельщиков и на каждое из их обособленных 
подразделений, по которым налог (авансо-
вые платежи) уплачивается в бюджет соот-
ветствующего субъекта Российской Феде-
рации, исчисляемую исходя из величины 
прибыли, рассчитанной в соответствии с 
подпунктом 3 настоящего пункта, и ставки 
налога, действующей на территории, где 
расположены участник консолидированной 
группы налогоплательщиков или его обо-
собленное подразделение.».

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

2. Положения пунктов 6 и 7 статьи 288 
части второй Налогового кодекса Российс-
кой Федерации (в редакции настоящего 
Федерального закона) распространяются 
на правоотношения, возникшие с 1 января 
2012 года.

Президент Российской Федерации 

Д. Медведев
Москва, Кремль 
30 марта 2012 года № 19-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в статью 67 части первой и статью 288 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 23 марта 2012 года Одобрен Советом Федерации 28 марта 2012 года

1. Настоящий документ определяет 
требования, предъявляемые к управляю-
щей организации, товариществу собс-
твенников жилья, жилищно-строитель-
ному, жилищному кооперативу и иному 
специализированному потребительскому 
кооперативу (далее — исполнитель) при 
осуществлении ими расчетов с ресурсос-
набжающими организациями за ресурсы, 
поставляемые по заключаемым указан-
ными лицами договорам энергоснабже-
ния (купли-продажи, поставки электри-
ческой энергии (мощности)), теплоснаб-
жения и (или) горячего водоснабжения, 
холодного водоснабжения и (или) водо-
отведения, поставки газа (в том числе 
поставки бытового газа в баллонах) 
(далее — договор ресурсоснабжения), 
необходимые для предоставления собс-
твенникам и пользователям помещений в 
многоквартирном доме или жилых домов 
(далее — потребители) коммунальной 
услуги соответствующего вида (далее —  
ресурсы).

2. Настоящий документ не применяется 
при осуществлении расчетов за те виды 
коммунальных услуг, которые предостав-
лены в жилые и нежилые помещения и в 
отношении которых в соответствии с 
Жилищным кодексом Российской Федера-
ции общим собранием собственников 
помещений в многоквартирном доме при-
нято решение о внесении платы за комму-
нальные услуги непосредственно ресурсос-
набжающим организациям.

3. Расчеты за ресурсы, поставленные 
для предоставления коммунальных услуг 
на общедомовые нужды в многоквартир-
ном доме, осуществляются в соответствии 

с настоящим документом, если иное не 
определено в договоре ресурсоснабжения.

4. Поступившие исполнителю от потре-
бителей в счет оплаты коммунальных услуг 
денежные средства, подлежащие перечис-
лению в пользу ресурсоснабжающих орга-
низаций (далее — платежи потребителей), 
перечисляются этим организациям спосо-
бами, которые определены в договоре 
ресурсоснабжения и которые не противо-
речат законодательству Российской Феде-
рации.

5. Размер платежа исполнителя, причи-
тающегося к перечислению в пользу ресур-
соснабжающей организации, поставляю-
щей конкретный вид ресурса, в общем раз-
мере платежей потребителя (далее — пла-
теж исполнителя) определяется в следую-
щем порядке:

а) в отношении платежей потребителя, 
перечисленных исполнителю за расчетные 
периоды, следующие за датой вступления в 
силу настоящего документа:

при осуществлении потребителем 
оплаты по платежному документу в полном 
размере — в размере указанной в платеж-
ном документе платы за конкретную ком-
мунальную услугу, начисленной потребите-
лю за данный расчетный период в соответс-
твии с Правилами предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользова-
телям помещений в многоквартирных 
домах и жилых домов;

при осуществлении потребителем 
оплаты по платежному документу не в пол-
ном размере — в размере, пропорциональ-
ном размеру платы за конкретную комму-
нальную услугу в общем размере указанных 
в платежном документе платежей за рабо-

ты и услуги, выполненные (предоставлен-
ные) за данный расчетный период;

б) в отношении платежей потребителя, 
перечисленных исполнителю в счет задол-
женности потребителя за коммунальные 
услуги, образовавшейся до вступления в 
силу настоящего документа, а также при 
отсутствии в платежных документах указа-
ния на расчетный период, за который про-
изводится оплата, — в размере, пропорци-
ональном размеру обязательств исполни-
теля перед ресурсоснабжающей организа-
цией по оплате соответствующего вида 
ресурса в общем объеме обязательств 
исполнителя по оплате всех ресурсов, 
определенном по состоянию на 1-е число 
предшествующего расчетного периода. 
Общий объем указанных обязательств 
исполнителя определяется на основании 
актов сверки его расчетов за ресурсы с 
ресурсоснабжающими организациями в 
соответствии с договором ресурсоснабже-
ния и (или) на основании вступивших в 
силу решений суда.

6. Платежи исполнителя подлежат 
перечислению в пользу ресурсоснабжаю-
щих организаций не позднее рабочего дня, 
следующего за днем поступления платежей 
потребителей исполнителю.

7. Размер ежедневного платежа, причи-
тающегося к перечислению в пользу каж-
дой ресурсоснабжающей организации, 
определяется исполнителем путем сумми-
рования платежей исполнителя, исчислен-
ных в порядке, предусмотренном пунктом 5 
настоящего документа, из поступивших в 
течение этого дня платежей потребителей.

В случае если ежедневный размер пла-
тежа, определенный в соответствии с насто-

ящим пунктом, составляет менее 5 тыс. 
рублей, перечисление денежных средств 
осуществляется в последующие дни, но не 
реже чем 1 раз в 5 рабочих дней и не позд-
нее рабочего дня, в котором совокупный 
размер платежа за дни, в которые не произ-
водилось перечисление в пользу ресурсос-
набжающей организации, превысит 5 тыс. 
рублей. Договором ресурсоснабжения 
может быть предусмотрен иной размер 
минимального ежедневного совокупного 
платежа и (или) иная периодичность пере-
числения денежных средств.

В случае если в течение 10 рабочих дней 
или иного периода, предусмотренного 
договором ресурсоснабжения, от исполни-
теля в пользу ресурсоснабжающей органи-
зации не поступают платежи, ресурсоснаб-
жающая организация вправе обратиться к 
исполнителю с запросом о предоставлении 
информации, касающейся причин задерж-
ки платежей. Исполнитель в течение 3 рабо-
чих дней со дня получения такого запроса 
предоставляет указанную информацию 
ресурсоснабжающей организации.

8. В течение 10 рабочих дней по оконча-
нии расчетного периода исполнитель и 
ресурсоснабжающие организации осу-
ществляют в порядке, предусмотренном 
договором ресурсоснабжения, обмен 
информацией о платежах исполнителя и 
платежах потребителей за истекший рас-
четный период. Информация о платежах 
потребителей предоставляется с указанием 
плательщика, размера полученных средств 
и периода, за который произведена оплата 
(если указанный период представляется 
возможным установить по платежному 
документу).

Постановление Правительства Российской Федерации

от 28 марта 2012 г. № 253 г. Москва

О требованиях к осуществлению расчетов за ресурсы, необходимые 
для предоставления коммунальных услуг

В соответствии с частью 62 статьи 155 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые требования к 
осуществлению расчетов за ресурсы, необ-
ходимые для предоставления коммуналь-
ных услуг.

2. Установить, что требования, утверж-
денные настоящим постановлением:

а) вступают в силу с даты вступления в 
силу Правил предоставления коммуналь-
ных услуг собственникам и пользовате-

лям помещений в многоквартирных домах 
и жилых домов, утвержденных постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 6 мая 2011 г. № 354;

б) применяются к отношениям, выте-
кающим из договоров поставки ресур-
сов, необходимых для предоставления 
коммунальных услуг, заключенных 
управляющими организациями, товари-
ществами собственников жилья, жилищ-
но-строительными, жилищными коопе-
ративами и иными специализированны-
ми потребительскими кооперативами с 

ресурсоснабжающими организациями 
до вступления в силу требований, 
утвержденных настоящим постановлени-
ем, в части прав и обязанностей, которые 
возникнут после вступления в силу этих 
требований.

3. Управляющим организациям, 
товариществам собственников жилья, 
жилищно-строительным, жилищным 
кооперативам и иным специализирован-
ным потребительским кооперативам в 
срок до 1 сентября 2012 г. произвести с 
ресурсоснабжающими организациями 

сверку расчетов за ресурсы, необходи-

мые для предоставления коммунальных 

услуг, поставленные в соответствии с 

договорами, указанными в подпункте 

«б» пункта 2 настоящего постановления, 

заключенными до вступления в силу 

требований, утвержденных настоящим 

постановлением.

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

В. Путин

Требования к осуществлению расчетов за ресурсы, необходимые 

для предоставления коммунальных услуг

В соответствии с пунктом 2 статьи 4 
Федерального закона «О прожиточном 
минимуме в Российской Федерации» Пра-
вительство Российской Федерации поста-

новляет:
1. Установить величину прожиточно-

го минимума в целом по Российской 
Федерации за IV квартал 2011 г. на душу 
населения 6209 рублей, для трудоспо-
собного населения — 6710 рублей, пен-

сионеров — 4902 рубля, детей — 5993 
рубля.

2. Федеральной службе государствен-
ной статистики обеспечить официальную 
публикацию сведений о величине прожи-
точного минимума, установленной настоя-
щим постановлением.

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

В. Путин

Постановление Правительства Российской Федерации

от 28 марта 2012 г. № 247 г. Москва

Об установлении величины прожиточного 
минимума на душу населения и по основным 

социально-демографическим группам населения 
в целом по Российской Федерации 

за IV квартал 2011 г.

В соответствии со статьей 3 Закона Рос-
сийской Федерации «О таможенном тари-
фе» Правительство Российской Федерации 
постановляет:

Установить, что средняя цена на нефть 
сырую марки «Юралс» на мировых рынках 
нефтяного сырья (средиземноморском и 
роттердамском), определенная по резуль-
татам мониторинга, доводится ежемесячно, 
в срок не позднее 1-го числа календарного 

месяца, следующего за месяцем окончания 

периода мониторинга, Министерством эко-

номического развития Российской Федера-

ции посредством ее размещения на офици-

альном сайте указанного Министерства в 

сети Интернет.

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

В. Путин

Постановление Правительства Российской Федерации

от 28 марта 2012 г. № 251 г. Москва

О порядке доведения через официальные 
источники информации средней цены 

на нефть сырую марки «Юралс» 
на мировых рынках нефтяного сырья 

(средиземноморском и роттердамском)

В соответствии со статьей 30 Федераль-
ного закона «О трудовых пенсиях в Россий-
ской Федерации» Правительство Российс-
кой Федерации постановляет:

1. Утвердить коэффициент индексации 
расчетного пенсионного капитала застра-
хованных лиц, определенного по состоянию 
на 1 января 2011 г., в размере 1,1065.

2. Пенсионному фонду Российской 
Федерации проинформировать свои терри-

ториальные органы о размере коэффици-
ента индексации расчетного пенсионного 
капитала застрахованных лиц, утвержден-
ного настоящим постановлением.

3. Настоящее постановление вступает в 
силу с 1 апреля 2012 г.

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

В. Путин

Постановление Правительства Российской Федерации

от 27 марта 2012 г. № 238 г. Москва

Об утверждении коэффициента индексации 
расчетного пенсионного капитала 

застрахованных лиц

В целях реализации пункта 6 статьи 17 
Федерального закона «О трудовых пенсиях 
в Российской Федерации» Правительство 
Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить коэффициент дополни-
тельного увеличения с 1 апреля 2012 г. раз-
мера страховой части трудовой пенсии по 
старости и размеров трудовой пенсии по 
инвалидности и трудовой пенсии по случаю 
потери кормильца в размере 1,0341.

2. Пенсионному фонду Российской 
Федерации проинформировать свои терри-

ториальные органы о размере коэффици-

ента, утвержденного настоящим постанов-

лением, для увеличения пенсий, установ-

ленных Федеральным законом «О трудовых 

пенсиях в Российской Федерации».

3. Настоящее постановление вступает в 

силу с 1 апреля 2012 г.

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

В. Путин

Постановление Правительства Российской Федерации

от 27 марта 2012 г. № 237 г. Москва

Об утверждении коэффициента 
дополнительного увеличения с 1 апреля 2012 г. 

размера страховой части трудовой пенсии 
по старости и размеров трудовой пенсии 

по инвалидности и трудовой пенсии 
по случаю потери кормильца

В целях реализации статьи 25 Феде-
рального закона «О государственном пен-
сионном обеспечении в Российской Феде-
рации» Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

1. Утвердить коэффициент индексации 
с 1 апреля 2012 г. социальных пенсий в раз-
мере 1,141.

2. Пенсионному фонду Российской 
Федерации проинформировать свои терри-
ториальные органы о размере коэффици-

ента, утвержденного настоящим постанов-
лением, для увеличения соответствующих 
пенсий, установленных Федеральным зако-
ном «О государственном пенсионном обес-
печении в Российской Федерации».

3. Настоящее постановление вступает в 
силу с 1 апреля 2012 г.

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

В. Путин

Постановление Правительства Российской Федерации

от 27 марта 2012 г. № 236 г. Москва

Об утверждении коэффициента индексации 
с 1 апреля 2012 г. социальных пенсий

Постановление Правительства Российской Федерации

от 27 марта 2012 г. № 235 г. Москва

Об утверждении индекса роста среднемесячной 
заработной платы в Российской Федерации 

за 2011 год и индекса роста доходов бюджета 
Пенсионного фонда Российской Федерации в расчете 

на одного пенсионера, направляемых на выплату 
страховой части трудовых пенсий по старости 

и трудовых пенсий по инвалидности и по случаю 
потери кормильца, за 2011 год

В соответствии с пунктом 7 статьи 17 

Федерального закона «О трудовых пенсиях 

в Российской Федерации» Правительство 

Российской Федерации постановляет:

Утвердить:

индекс роста среднемесячной заработ-

ной платы в Российской Федерации за 2011 

год в размере 1,13;

индекс роста доходов бюджета Пенси-

онного фонда Российской Федерации в 
расчете на одного пенсионера, направляе-
мых на выплату страховой части трудовых 
пенсий по старости и трудовых пенсий по 
инвалидности и по случаю потери кормиль-
ца, за 2011 год в размере 1,1065.

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

В. Путин

Извещение об итогах аукциона по продаже 

права аренды семи земельных участков, 

входящих в состав единого лота,  

для их комплексного освоения в целях 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства (да-

лее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по продаже права на заклю-

чение договора аренды семи земельных участков, входящих в состав единого 

лота, общей площадью 19,2712 га (кадастровые номера: 72:17:1313002:91; 

72:17:1313002:92; 72:17:1313002:93; 72:17:1313002:94; 72:17:1313002:95; 

72:17:1313002:96; 72:17:1313002:97), расположенных по адресу: Тюменская 

обл., г. Тюмень, западнее д. Ожогина, для их комплексного освоения в целях 

жилищного строительства, открытого по составу участников и форме пода-

чи предложений о цене (далее соответственно — аукцион, Участки), прове-

денного в соответствии с решением правления Фонда «РЖС» (протокол от 

24.02.2012 № 10). 

Характеристика Участков: 

Участок № 1

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на.

Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:91.

Площадь Участка: 4 418 кв. м.

Категория земель: земли населенных пунктов.

Вид разрешенного использования: для размещения объектов инженерной 

инфраструктуры. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте земельного 

участка от 31.01.2012 № 7200/201/12-8903, выданном межрайонным отделом  

№ 1 филиала ФГБУ «ФКП Росреестра» по Тюменской области.

Сведения о государственной регистрации права собственности Фон-

да «РЖС»: свидетельство о государственной регистрации права от 03.02.2012 

72 НМ 139489 выдано Управлением федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии по Тюменской области.

За пределами западной границы Участка проходит автомобильная дорога. 

С южной стороны Участок граничит с земельным участком, на котором распо-

ложен объект связи. За пределами северной границы Участка находятся гара-

жи для хранения личного автотранспорта.

Участок № 2

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на.

Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:92.

Площадь Участка: 24 091 кв. м.

Категория земель: земли населенных пунктов.

Вид разрешенного использования: для размещения элементов озеленения 

и благоустройства. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте земельного 

участка от 23.01.2012 № 7200/201/12-4572, выданном межрайонным отделом 

№ 1 ФБУ «Кадастровая палата» по Тюменской области.

Сведения о государственной регистрации права собственности Фон-

да «РЖС»: свидетельство о государственной регистрации права от 02.02.2012 

72 НМ 152773 выдано Управлением федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии по Тюменской области.

В северной части Участок имеет внутренние границы с земельным участ-

ком, сформированным под размещение опоры линии электропередачи. С юж-

ной стороны Участок граничит с земельным участком, на котором расположен 

объект связи.

Участок № 3

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на.

Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:93.

Площадь Участка: 132 501 кв. м.

Категория земель: земли населенных пунктов.

Вид разрешенного использования: для размещения малоэтажной жилой 

застройки.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте земельного 

участка от 23.01.2012 № 7200/201/12-4581, выданном межрайонным отделом  

№ 1 ФБУ «Кадастровая палата» по Тюменской области.

Сведения о государственной регистрации права собственности Фон-

да «РЖС»: свидетельство о государственной регистрации права от 02.02.2012 

72 НМ 152774 выдано Управлением федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии по Тюменской области.

В северной части Участок имеет внутренние границы с тремя земельными 

участками, сформированными под размещение опор линии электропередачи. 

С южной стороны Участок граничит с земельным участком, на котором распо-

ложен объект связи.

Участок № 4

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на.

Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:94.

Площадь Участка: 159 кв. м.

Категория земель: земли населенных пунктов.

Вид разрешенного использования: для размещения объектов инженерной 

инфраструктуры, для размещения объектов транспортной инфраструктуры.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте земельного 

участка от 20.01.2012 № 7200/201/12-4360, выданном межрайонным отделом  

№ 1 ФБУ «Кадастровая палата» по Тюменской области.

Сведения о государственной регистрации права собственности Фон-

да «РЖС»: свидетельство о государственной регистрации права от 01.02.2012 

72 НМ 152014 выдано Управлением федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии по Тюменской области.

Участок № 5

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на.

Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:95.

Площадь Участка: 19 773 кв. м.

Категория земель: земли населенных пунктов.

Вид разрешенного использования: для размещения объектов по обслужи-

ванию общества и государства, для размещения объектов инженерной инф-

раструктуры. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте земельного 

участка от 20.01.2012 № 7200/201/12-4372, выданном межрайонным отделом  

№ 1 ФБУ «Кадастровая палата» по Тюменской области.

Сведения о государственной регистрации права собственности Фон-

да «РЖС»: свидетельство о государственной регистрации права от 01.02.2012 

72 НМ 139170 выдано Управлением федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии по Тюменской области.

В западной части Участок имеет внутренние границы с земельным участ-

ком, сформированным под размещение опоры линии электропередачи.

Участок № 6

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на.

Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:96.

Площадь Участка: 1 573 кв. м.

Категория земель: земли населенных пунктов.

Вид разрешенного использования: для размещения объектов инженерной 

инфраструктуры, для размещения объектов транспортной инфраструктуры.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте земельного 

участка от 20.01.2012 № 7200/201/12-4369, выданном межрайонным отделом  

№ 1 ФБУ «Кадастровая палата» по Тюменской области.

Сведения о государственной регистрации права собственности Фон-

да «РЖС»: свидетельство о государственной регистрации права от 02.02.2012 

72 НМ 152223 выдано Управлением федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии по Тюменской области. 

За пределами восточной границы Участка находится круговая автодорож-

ная развязка. За пределами северной границы Участка проходит автомобиль-

ная дорога.

Участок № 7

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на.

Кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:97.

Площадь Участка: 10 197 кв. м.

Категория земель: земли населенных пунктов.

Вид разрешенного использования: для размещения элементов озеленения 

и благоустройства. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте земельного 

участка от 20.01.2012 № 7200/201/12-4430, выданном межрайонным отделом  

№ 1 ФБУ «Кадастровая палата» по Тюменской области.

Сведения о государственной регистрации права собственности Фон-

да «РЖС»: свидетельство о государственной регистрации права от 03.02.2012 

72 НМ 152098 выдано Управлением федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии по Тюменской области.

В юго-восточной части Участок имеет внутренние границы с земельным 

участком, сформированным под размещение опоры линии электропередачи.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».

В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 30 марта 2012 г. 

№ А135-07/2012/2 победителем аукциона признано Общество с ограниченной 

ответственностью «Степ», предложившее наибольшую цену за право на за-

ключение договора аренды Участков в размере 20 265 000 (двадцать милли-

онов двести шестьдесят пять тысяч) рублей, в том числе НДС 18%.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ ОАО «КИРОВСКИЙ ЗАВОД»!
Совет директоров ОАО «Кировский завод» уведомляет акционе-

ров Общества о том, что годовое общее собрание акционеров (форма 
проведения годового собрания — совместное присутствие акционе-
ров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование (собрание), состоится 
27 апреля 2012 года в помещении Дворца культуры и техники 
им. И. И. Газа по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, 72. 

Начало собрания в 9.00, начало регистрации участников 
в 7.30.

Повестка дня:
1.  Определение Порядка ведения общего собрания акционе-

ров.
2. Утверждение годового отчета Общества за 2011 год.
3.  Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества 

за 2011 год, в том числе отчета о прибылях и убытках.
4.  Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 

2011 года, в том числе принятие решения о выплате дивиден-
дов, о вознаграждении членов Совета директоров, членов Ре-
визионной комиссии.

5. Избрание членов Совета директоров Общества.
6. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
7. Утверждение аудитора Общества.
8. Внесение изменений в Устав Общества.
9.  Утверждение Положения об Общем собрании акционеров 

Общества.
10.  Утверждение Положения о Совете директоров Общества 

в новой редакции.
11.  Утверждение Положения о генеральном директоре Обще-

ства.
12. Одобрение крупной сделки.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собра-
нии акционеров, в соответствии с решением Совета директоров со-
ставлен по состоянию реестра акционеров ОАО «Кировский за-
вод» на 12 марта 2012 года.

Всем акционерам направлены бюллетени для голосования. Дан-
ными бюллетенями можно проголосовать следующим образом:

1. Заранее направить заполненные бюллетени по почте по адре-
су: 198097, Санкт-Петербург, пр. Стачек, 47 (счетная комиссия), 
или передать заполненные бюллетени по адресу: 198097, Санкт-
Петербург, пр. Стачек, 47 (здание расчетного отдела, 2-й этаж).

Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голосо-
вания — 24 апреля 2012 года.

Бюллетени, полученные Обществом не позднее 24 апреля 2012 
года, участвуют при определении кворума годового общего собрания 
акционеров и в голосовании по вопросам повестки дня собрания.

2. Непосредственно на собрании.
Акционеру для регистрации и участия в годовом общем 

собрании акционеров необходимо иметь при себе следую-
щие документы:

— паспорт или иной документ, удостоверяющий личность;
— бюллетени для голосования, полученные по почте.
Представителю акционера — физического лица:
— паспорт;
— доверенность, оформленную в соответствии с требованиями 

пункта 4 статьи 185 Гражданского кодекса Российской Федерации 
или удостоверенную нотариально;

— бюллетени для голосования, полученные по почте.
Представителю акционера — юридического лица:
— паспорт;
— доверенность, оформленную в соответствии с требованиями 

пункта 5 статьи 185 Гражданского кодекса Российской Федерации, 
или документ об избрании (назначении) на должность руководи-
теля юридического лица;

— бюллетени для голосования, полученные по почте.
Ознакомление с информацией (материалами) по вопросам по-

вестки дня будет проводиться с 6 по 26 апреля 2012 года по ра-
бочим дням с 10.00 до 16.00 по адресу: Санкт-Петербург, 
пр. Стачек, 47 (здание расчетного отдела, 2-й этаж), а также 
во время проведения годового общего собрания акционеров 
по месту его проведения.

По вопросам, касающимся проведения годового общего собра-
ния акционеров, обращаться по телефонам: (812) 784-99-02, 
(812) 448-45-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении предварительного 
квалификационного отбора и тендера на проектирование, 

поставку оборудования и подготовку вахтового поселка 
для строителей компрессорной станции ОБТК

В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Сахалин-2» 
компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении тендера на 
проектирование, поставку оборудования и подготовку вахтового 
поселка для строителей компрессорной станции ОБТК.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на общедоступном веб-сайте 
компании «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Текущие 
тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ  

О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ОАО «Арктические морские инженерно-геологические экспеди-

ции» (ОАО «АМИГЭ») совместно с Министерством природных ре-
сурсов и лесопромышленного комплекса Архангельской области и 
Администрацией муниципального образования городской округ 
«Новая Земля» Архангельской области объявляет о начале процесса 
общественных обсуждений материалов Программы работ по 
объекту: «Проведение инженерно-геологических изысканий 
на восточно-приновоземельском участке Карского моря. (Юго-
западная часть Карского моря, структуры Университетская и 
Викуловская)» (далее — Программа), в т.ч. раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды, включая ОВОС».

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Программой 
предусмотрено проведение инженерно-геологических изысканий 
на шельфе приновоземельского участка Карского моря, на структу-
рах Университетская и Викуловская, с целью изучения особенностей 
инженерно-геологических условий для постановки плавучих буро-
вых установок (ПБУ).

Заказчик проекта: ОАО «АМИГЭ». Адрес: 183025, Российская 
Федерация, г. Мурманск, ул. Карла Маркса, д.19, тел./факс: +7 (8152) 
45-23-72.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую сре-
ду: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пирогов-
ская, д. 18, стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Министерство природных ресурсов и лесопромышленного 
комплекса Архангельской области, Администрация муниципально-
го образования городской округ «Новая Земля» Архангельской об-
ласти.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественных приемных и обще-
ственные слушания.

Общественные приемные открыты с 3 апреля по 3 мая 2012 г. 
по адресам:

каб. 221. НОУ «Экологический консалтинговый центр». Приемная 
открыта в рабочие дни с 9.00 до 17.00 (перерыв на обед с 12.00 до 
13.00). Контактное лицо: Ломтева Любовь Анатольевна, Шошина 
Людмила Викторовна, тел.: +7(8182) 21-10-01, 46-24-23;

МО ГО «Новая Земля». Приемная открыта в рабочие дни с 8.30 до 
17.30 (перерыв на обед с 12.30 до 14.30). Контактное лицо: Шевчен-
ко Ирина Викторовна, тел.: +7 (495) 514-05-81 (доб. 11-58);

407, ООО «ФРЭКОМ». Приемная открыта в рабочие дни с 10.00 до 
18.00. Контактное лицо: Кривонос Евгения Валентиновна, тел.: +7 
(495) 280-06-54 (доб. 140).

В общественных приемных представлены информационные ма-
териалы в печатном виде: Техническое задание, Программа изыска-
ний, в т.ч. раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей 

и предложений общественности.
Общественные слушания состоятся: 18 апреля 2012 года в 10.00 

 
каб. 351—352. НОУ «Экологический консалтинговый центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДУМА  Депутаты до инаугурации 
примут закон о расходах 
чиновников

В семью — 
по договору

Тамара Шкель

ВЧЕРАШНИМ утром депутаты 
Госдумы не смогли найти в дум-
ской электронной базе долго-
жданный законопроект «О кон-
троле за расходами чиновни-
ков», о внесении которого пре-
зидент России Дмитрий Медве-
дев сообщил на своей встрече с 
«единороссами» в пятницу.

В аппарате палаты это недо-
разумение объяснили чисто 
техническими причинами. И за-
верили, что такая задержка не 
повлияет на сроки рассмотре-
ния законопроекта в Госдуме.

Депутаты, как и остальные 
граждане, интересующиеся этой 
темой, смогли понять концеп-
цию документа из материалов, 
опубликованных для обсужде-
ния на сайте «Открытого прави-
тельства». Кстати, как было за-
явлено, желающим высказать 
там свое мнение давался срок до 
5 апреля. Но и не зная еще всех 
подробностей текста, предна-
значенного для внесения в пала-
ту, народные избранники обеща-
ют провести законодательную 
инициативу Дмитрия Медведева 
через Думу еще до того, как он 
покинет президентский пост.

До дня инаугурации Влади-
мира Путина у депутатов будет 
две рабочие недели. И, по сло-
вам вице-спикера Госдумы ли-
берал-демократа Игоря Лебеде-
ва, у Думы есть теоретическая 
возможность за это время при-
нять законопроект в первом 
чтении и сразу в целом. Подоб-
ная сокращенная процедура 
думским регламентом предус-
мотрена.

«Справороссы» уже не раз 
заявляли, что готовы подде-
ржать этот законопроект, под-
черкивая, что и сами давно на-
стаивали на том, чтобы посмот-
реть, насколько баснословные 
расходы чиновников соответс-
твуют их скромным, судя по де-
кларациям, доходам. «Едино-
росс» Владимир Бурматов 
убежден, что без строгого конт-
роля над расходами чиновни-
ков «борьба с коррупцией не-

возможна, поскольку она пред-
полагает системный и многоша-
говый подход». 

Между тем в конце прошлой 
недели в Госдуму поступил еще 
один долгожданный законопро-
ект — «О ратификации Соглаше-
ния между Российской Федера-
цией и Соединенными Штатами 
Америки о сотрудничестве в об-
ласти усыновления (удочере-
ния) детей». Депутаты надеют-
ся, что это соглашение позво-
лит обеспечить сиротам из Рос-
сии, которые попали в амери-
канскую семью, лучшую долю. 
Хотя, конечно же, предпочти-
тельнее, чтобы заботливые ро-
дители нашлись в своей стране.

Согласно этому соглашению 
любое усыновление ребенка из 
Российской Федерации может 
происходить только при со-
действии уполномоченной ор-
ганизации, кроме усыновления 
ребенка родственниками. Пре-
дусмотрено, что кандидаты в 
усыновители обязательно 
должны пройти соответствую-
щую подготовку и представить 
социально-психологическое за-
ключение. Если приемные ро-
дители отказываются увозить 
уже усыновленного согласно 
судебному решению ребенка, 
уполномоченный орган прини-
мающего государства обязан 
незамедлительно проинформи-
ровать исполнительный орган 
государства происхождения об 
этом факте. Соглашением уста-
навливается порядок согласо-
вания принимаемых мер по за-
щите ребенка с исполнитель-
ным органом государства про-
исхождения. В частности, при 
переустройстве ребенка в дру-
гую семью исполнительные ор-
ганы сторон должны провести 
консультации с целью согласо-
вания мер, которые необходи-
мо предпринять для обеспече-
ния интересов ребенка. В слу-
чае если того требуют интересы 
ребенка, исполнительные орга-
ны сторон должны принять ре-
шение о необходимости его воз-
вращения в государство проис-
хождения.

АРМИЯ Призывникам 
весны-2012 станут 
платить больше

Кредитка 
в военном 
билете 

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует указ прези-
дента РФ № 345, который дает старт весенней призыв-
ной кампании.

С апреля по середину июля на военную службу уйдут 
155 570 человек. Это почти на двадцать тысяч больше 
осеннего призыва. На первый взгляд прирост существен-
ный. Однако стоит вспомнить, что ровно год назад воен-
коматы направили в войска почти 219 тысяч парней. 
Единственное, что смущает, — это обещания, которые в 
последнее время не раз звучали из минобороны. Высокие 
чиновники твердили, что вместо солдат-срочников будут 
набирать контрактников до тех пор, пока призывные ряды 
не сократятся до 145 тысяч человек. Впрочем, о быстрой 
замене речь не шла, и этим, по-видимому, объясняются 
нынешние кадровые «маневры» Генштаба. 

Менять 12-месячный срок службы никто не собирает-
ся. Чего не скажешь о правилах солдатской жизни. Они 
сейчас гораздо мягче, чем три-четыре года назад. К приме-
ру, ребятам разрешили пользоваться мобильными телефо-
нами, спать один час после обеда, ходить в увольнение в 
гражданке. 

Кое-какие новации приготовили и для призывников 
весны-2012.  Они теперь будут получать повышенное жа-
лованье. Вместо нескольких сотен рублей в месяц, которые 
в зависимости от звания и должности платили срочникам, 
в этом году каждому призывнику станут начислять по 2 
тысячи. Впервые армейские деньги перечислят на банков-
ские карты новобранцев. Кто-то завел их еще до отправки в 
войска. Другие получат кредитки на сборном пункте. Тре-
тьим карточки оформят в воинской части. 

Нынешней весной и летом служба не грозит аспиран-
там-очникам, которые продолжили образование в вузах, 
имеющих государственную аккредитацию. Принятые в 
конце прошлого года два закона поставили точку в гром-
ком споре о праве таких людей на отсрочку от армии. Рань-
ше все решали призывные комиссии. Кого-то из аспиран-
тов они отправляли в строй. Но чаще давали им отсрочку. В 
прошлом году ею воспользовались более 30 тысяч буду-
щих ученых. А с нынешнего года законное право не идти в 
армию имеют уже все аспиранты-очники. По подсчетам 
Генштаба, в ближайшие три с половиной месяца будут ос-
вобождены от армии еще около 30 тысяч вчерашних сту-
дентов.

Кроме того, в весенний призыв расширится практика 
распределения новобранцев по частям, расположенным 
неподалеку от их дома. Сделать ее повсеместной и обяза-
тельной трудно, потому что гарнизонов в России в сотни 
раз меньше, чем населенных пунктов. Да и количество 
призывников в различных регионах серьезно разнится. Но 
там, где позволяют условия, новобранцам идут навстречу. 
Скажем, в Западном военном округе этой весной и летом 
на «околодомашнюю» службу устроят молодых отцов и 
детей престарелых родителей.  Речь идет о тех парнях, ко-
торым призывные комиссии не дадут отсрочку от армии.

Вырваться из треугольника 
недоверия

Евгений Ясин: Наши эксперты определили стратегическую линию — стране нужна новая социальная политика. А 
это клубок вопросов, которые мы бесконечно откладываем, уделяя внимание нефтяным доходам.  

Политические риски, 
административное дав-
ление на бизнес — все это 

мешает сегодня технологической 
модернизации. И если ситуация не 
изменится, начатые преобразова-
ния могут закончиться банальной 
стагнацией. В своем докладе я осо-
бое внимание уделю так называе-
мому треугольнику недоверия. 
Именно он создает препятствие 
для нашего развития, особенно в 
новых условиях, когда мы больше 
не можем рассчитывать на быст-
рый рост нефтяных цен и прирост 
трудовых ресурсов.

Насколько я понимаю, ключевое 
слово нашего успеха в будущем — 
это «доверие».
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Да. Надо создать нор-
мальную обстановку «в треуголь-
нике». Поднимать доверие бизне-
са и общества к государству. Об-
щества — к бизнесу. А государства 
— к бизнесу и обществу. Как? Вот 
это мы и обсудим на конференции. 
Это очень важная дискуссия, на 
мой взгляд, я бы даже поставил ее 
в рейтинге приоритетов выше, чем 
Стратегию-2020. Ведь без реше-
ния проблемы доверия мы не смо-
жем выполнить ни один наш план.

У нас в стране крайне низкий 
уровень межличностного дове-
рия. Люди не доверяют друг другу 
и одновременно публичным инс-
титутам. По данным Европейско-
го социального обзора, получает-
ся, что в России из выборки двад-
цати европейских стран полиция, 
как публичный институт, занима-
ет последнее место. Очень низкие 
показатели доверия к судебно-
правовым органам. Вообще ко 
всем силовым структурам. Даже 
парламент и политические пар-
тии, которые у нас тоже не очень-
то в чести, пользуются большим 
доверием, чем вся система сило-
вых и правовых органов. Это, пов-
торю, одна из самых главных про-
блем на предстоящие годы. 

Итоговым докладом по Страте-
гии-2020 вы полностью доволь-
ны, хотели бы что-то добавить?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Всегда можно что-то 
добавить. Я принимал участие в 
первой главе доклада, все осталь-

ное писали мои коллеги. Но, ког-
да прочитал весь документ, то 
картина получалась довольно 
убедительная. По нынешним вре-
менам, это на редкость полный 
обзор ключевых проблем рос-
сийской экономики и общества. 

И я твердо убежден, что друго-
го мало-мальски дельного вариан-
та развития страны нет. В докладе 
взаимосвязаны действия по цело-
му ряду направлений. С одной сто-
роны, по проблемам верховенства 
права, изменения роли и порядка 

работы правоохранительных, сле-
довательских, прокурорских, су-
дебных и других органов. А с дру-
гой стороны, ситуация с местным 
самоуправлением. Какое решение 
примут президент и премьер? Я не 
берусь сейчас комментировать. 
Но рассчитываю на более или ме-
нее либеральный курс. 

Сейчас много говорят о необхо-
димости нового бюджетного ма-
невра. Один из вариантов — сни-
жение социальных расходов. А 
вы каким видите этот маневр? 
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Мы как раз предлага-
ем сделать акцент на социальные 
проблемы, прежде всего основы-
ваясь на том, что структура обще-
ства претерпела довольно серьез-
ные изменения. Вырос новый 
средний класс, и сводить социаль-
ные программы только к помощи 
бедным, как у нас было до сих пор, 
нет смысла. Мы должны думать о 
целостной структуре, которая 
способствует развитию страны. 

Особое внимание необходимо 
обратить на образование, науку, 
здравоохранение. То есть на те 
сектора экономики, которые фор-
мируют и улучшают человечес-

кий капитал. Это крайне важно 
для создания инновационной эко-
номики. Мы должны прекратить 
рассматривать социальную сферу 
как некую дополнительную на-
грузку к усилиям государства по 
развитию экономики, вооружен-
ных сил, органов безопасности и т. 
д. Поэтому наше мнение: надо из-
менить те пропорции, в которых 
сегодня выстроен бюджет. Мы 
должны снизить доли расходов на 
оборону, безопасность, охрану по-
рядка, на поддержку народного 

хозяйства. И в большей степени 
ориентироваться на новую соци-
альную структуру, на формирова-
ние полноценного человеческого 
капитала. Личности! Одновремен-
но решать все эти вопросы мы не 
сможем. Тем более что у нас на 
плечах тяжелейшим бременем ви-
сит пенсионная реформа. 

Но некоторые эксперты уверя-
ют, что катастрофической ситуа-
ции пока нет. И после кризиса 
надо вывести экономику на  ус-
тойчивый рост, а потом и с ос-
тальным справиться будет легче.
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Вы, конечно, сию ми-
нуту можете ничего не делать по 
улучшению человеческого капи-
тала. Но через 15 лет все это уда-
рит по нам так, что мы будем по-
том два десятилетия разбираться. 

По пенсионной реформе вы 
предлагаете, чтобы люди парал-
лельно с работодателями сами 
перечисляли из зарплаты деньги 
на старость. Но тогда их заработ-
ки уменьшатся на 10—15 процен-
тов, а они и так у нас невелики.
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Это, подчеркну, лишь 
одно из предложений. Сейчас за 

все — в Пенсионный фонд, на обя-
зательное медицинское страхо-
вание — платит только работода-
тель. Эту нагрузку постоянно 
приходится увеличивать, что 
блокирует деловую активность, 
тормозит развитие экономики. 

Мы, кстати, предлагаем снача-
ла изыскать возможности для зна-
чительного повышения заработ-
ной платы в бюджетных отраслях. 
Прежде всего в образовании и 
здравоохранении. Один из ключе-
вых вопросов, который поднима-
ет ректор НИУ «Высшая школа 
экономики» Ярослав Кузьминов, 
это проблема эффективного конт-
ракта. Если врачи и учителя рабо-
тают на государство и финансиру-
ются из бюджета, они должны по-
лучать не менее полутора средних 
зарплат в регионе. Преподаватели 
вузов  —  иметь двукратное превос-
ходство. Это интеллигентные про-
фессии, эти люди учат и лечат. 
Если они оцениваются ниже, чем 
те, кто занимается плавкой метал-
ла или производством станков, 
автомобилей, значит, именно так 
мы оцениваем наше здоровье и 
учебу наших детей. 

Вы поймите: сегодня челове-
ческий капитал, его качество игра-
ют очень важную роль для разви-
тия экономики, для благополучия 
страны. Наше население стареет, и 
в составе российских трудовых ре-
сурсов с каждым годом будет все 
больше стариков. Да, программа 
материнского капитала, господде-
ржка семей с детьми дадут какой-
то эффект для повышения рождае-
мости, но радикально проблему 
старения нации это не решит. И 
здравоохранение прежде всего 
должно быть нацелено на повыше-
ние не просто продолжительности 
жизни, а здоровой жизни, на уве-
личение работоспособного воз-
раста. Пожилые люди, которые ра-
ботают, обладают соответствую-
щими силами, квалификацией и 
будут играть важную роль в жизни 
страны. Мы также должны поднять 
престиж профессии врача, учите-
ля. Если вы доведете ситуацию до 
того, что молодые люди будут счи-
тать их не пригодными для жизни 
и карьеры, то потом бесполезно 
поднимать металлургию.

Одно из предложений минфина, 
которое обсуждают в минис-
терстве, поднять зарплату бюд-
жетников за счет перевода их 
льгот в денежную форму. Как вам 
такой вариант?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: У меня нет четкого 
ответа на этот вопрос. Есть раз-
ные варианты — нужно их смот-
реть, проводить эксперименты. 
Мы определили стратегическую 
линию — стране нужна новая со-
циальная политика. А это целый 
клубок вопросов, которые мы 
бесконечно откладываем, уделяя 
внимание нефтяным доходам.

Я, кстати, даже не исключаю, 
что надо просто увеличить денеж-
ную массу. И дать возможность 
людям, с одной стороны, полу-
чить приличные деньги, 
а с другой стороны, 
исходить из того, 
что они будут де-
лать необходимые 
взносы на свои 
пенсии и медицин-
ское страхование. И 
на жилье. Сегодня 
средняя заработная плата 
для 60 процентов населения недо-
статочна, чтобы люди могли в те-
чение жизни купить себе новое 
жилье. Все квартиры, которые 
строили последние годы, в основ-
ном достались элитным группам.

Вы всегда после выборов говори-
те, что у власти открывается но-
вое окно возможностей. Что она 
может и должна сделать сейчас? 
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: По большому счету, 
все задачи, которые мы поставили 
в докладе по Стратегии-2020, не-
обходимо «просунуть» в это окно 
возможностей. Очень актуальная 
сейчас, например, проблема мест-
ного самоуправления. Я поража-
юсь — почему все молчат? Оно у 
нас практически ликвидировано. 
В нашей стратегии этот вопрос ос-
вящен очень неплохо. Ясно, на-
сколько задача актуальна. И это 
подтверждают бесконечные суды 
над мэрами. Надо возвращаться к 
этим вопросам. Мы не сможем по-
высить гражданскую и деловую 
активность людей, если не будем 
серьезно заниматься развитием 
местного самоуправления. 

Сигнал

 Очень скоро пожилые люди, 
которые работают, обладают 
квалификацией, будут играть 
важную роль в жизни страны
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ПОСТУПОК   
Вчера простились 
с майором 
Сергеем Солнечниковым

Прощай, 
комбат...

Ксения Бурменко, Лариса Ионова
«Российская газета», 
Волгоградская область

ВЧЕРА в городе Волжский Вол-
гоградской области похоронили  
31-летнего майора Сергея Сол-
нечникова, погибшего на учени-
ях в Белогорске 28 марта. Офи-
цер накрыл собой неудачно бро-
шенную гранату и тем самым 
спас жизнь десятку солдат.

На самолете через всю страну 
гроб с телом героя был достав-
лен в Москву, а оттуда в Волго-
град. Прощание с майором про-
ходило в Доме культуры гидро-
строителей — самом большом в 

Волжском. И тем не менее отдать 
дань памяти майору пришло 
столько людей, что зал не вме-
щал всех желающих — многомет-
ровая очередь выстроилась на 
улице. Военнослужащие  и офи-
циальные лица, однокурсники и 
одноклассники, родные и дру-
зья, просто волжане, которых 
подвиг Сергея Солнечникова не 
оставил равнодушным... 

Отец офицера Александр Ва-
сильевич, сам кадровый воен-
ный, вспоминает, как ходил с сы-
ном на рыбалку: «Вроде и взрос-
лый парень уже вырос, а спра-
шивал: зачем столько рыбы ло-
вить, она же — живая». В этом, 
наверное, весь Сергей, для кото-
рого мгновений раздумья при 
виде упавшей рядом гранаты 
просто не могло быть.

Вице-губернатор Волгоградс-
кой области Василий Галушкин 

предложил назвать именем Сер-
гея Солнечникова одну из улиц в 
Волжском, мэр города Марина 
Афанасьева поддержала инициа-
тиву. 

— Мы с Серегой дружим с де-
тства, учились вместе в школе, — 
говорит Анатолий Костянич. — 
Он настоящий герой. Не знаю, 
смог бы я поступить так же, как 
он, для этого нужно оказаться в 
такой же ситуации, но надеюсь, 
что да. Это воспитание: когда не 
раздумываешь над своими пос-
тупками, так как все уже давно 
обдумано, а сразу действуешь. 

— На примере Сергея мы те-
перь детей будем воспитывать, 
уже воспитываем, — рассказыва-
ет Анна Назарова, жена другого 
школьного друга, Владимира На-
зарова. — Наши сыновья, им 10 и 
шесть лет, Сергея просто обожа-
ли, ведь все отпуска он проводил 
здесь, в Волжском, с родными и 
друзьями. 

Социальные сети наполнены 
откликами людей из самых раз-
ных точек страны. В них и гор-
дость за настоящего офицера, и 
сопереживание близким, поте-
рявшим сына. «Я верю, их много, 
таких, как Сергей. Мы им дове-
ряем своих сыновей», — написал 
Валерий Подгорный из Анжеро-
Судженска. В социальных сетях 
была создана группа «Сергей 
Солнечников — Герой России», ее 
активисты провели акцию у ми-
нобороны в память майора и с 
требованием присвоить ему зва-
ние Героя посмертно. 

— Все документы на присвое-
ние звания Героя России Сергею 
Солнечникову собраны и уже 
поданы в министерство оборо-
ны, — сказал начальник штаба 
бригады, где служил погибший 
офицер, подполковник Алексей 
Плотников. — Теперь решение за 
министром. 

Именем героически погибшего 
майора Сергея Солнечникова 
назовут улицы в Волжском 
и Благовещенске. 

В социальных сетях 
создана группа 
«Сергей 
Солнечников — 
Герой России»

Финансы Банк России обещает «длинные деньги» 
под залог драгметалла

ЦБ позолотил 
кредиты
Юлия Кривошапко

Б
анк России вчера возоб-
новил кредитование 
отечественных банков 
под залог золота. Это 
очень кстати, посколь-

ку кредитные организации успе-
ли накопить солидные запасы 
желтого металла и теперь смогут 
«обменять» его на так необходи-
мые им «длинные деньги», гово-
рят эксперты.

Кредиты под залог слитков бу-
дут выдаваться на срок от 181 до 
365 дней под 7,75 процента годо-
вых, сообщает департамент об-
щественных связей ЦБ. «Вклю-
чить» такой инструмент подде-
ржки отечественные банки про-
сили регулятора еще в первую 
волну кризиса. Но порядок пре-
доставления «золотых кредитов» 
был определен только в апреле 
прошлого года. А о готовности на-
чать операции ЦБ впервые объ-
явил в августе. Сначала речь шла 
о «коротких деньгах» — кредиты 
решено было выдавать не больше 
чем на 90 дней под 7 процентов 
годовых (чуть позже ставку под-
резали на 0,25 процента). В нояб-
ре регулятор предложил еще 
один вариант — займы сроком до 
180 дней под 7,25 процента годо-
вых. Теперь банки смогут пользо-
ваться деньгами ЦБ еще дольше.

«Иллюзия того, что вторая 
волна кризиса, если она будет, 
быстро схлынет, ушла, — коммен-
тирует ведущий эксперт проекта 
Neoconomica Сергей Думченко. — 

Поэтому ЦБ, расширяя перечень 
инструментов рефинансирова-
ния, помогает банкам создавать 
«подушку безопасности».

Стоимость залоговых слитков 
будет определяться исходя из 
учетной цены на золото, установ-
ленной Банком России. На сегод-
ня, 3 апреля, ставка составляет 
1570,08 рубля за один грамм. По 
условиям золото должно быть у 
банков в собственности. С этим 
вряд ли возникнут проблемы. 
Банки не первый год скупают 
этот металл десятками тонн. Ин-
терес к золоту проявляют и кли-
енты кредитных организаций. 
Аналитики Агентства по страхо-
ванию вкладов обнаружили, что 
число золотых обезличенных ме-
таллических счетов (ОМС) в бан-
ках заметно увеличилось. «Гло-
бальные рынки в последнее вре-
мя были в состоянии неопреде-
ленности, а золото относится к 
разряду вечных ценностей. Так 
что вкладчики открывали метал-
лические счета, страхуясь от ва-
лютных рисков», — предположил 

замгенерального директора АСВ 
Андрей Мельников. 

«Золото устойчиво дорожало 
последние 10 лет. Все поверили, 
что если будут проблемы с долла-
ром, с евро, то оно станет новой 
мировой валютой, — добавляет 
Сергей Думченко. — Поэтому его 
активно скупали центробанки 

разных стран мира . Этот тренд 
был особенно ярок в 2010 году. 
Сейчас, когда печатается много 

денег и основную угрозу пред-
ставляет инфляция, скупка золо-
та, даже несмотря на его неста-
бильное поведение, продолжает-
ся. В нем по-прежнему видят ос-
новное убежище в условиях рос-
та цен». 

Впрочем, не все считают золо-
то «тихой гаванью». По мнению 
аналитика «Инвесткафе» Павла 
Емельянцева, желтый металл не 
очень надежный объект для ин-
вестиций. «Риск потери части 
своего капитала на инвестициях 
в золото превышает в текущих 
условиях потенциал доходности, 
— замечает он. — Вообще, это 
крайне опасный высокоспекуля-
тивный инструмент, который мо-
жет подходить для инвестиций 
только искушенным профессио-
нальным игрокам, но никак не 
большинству. Причем вид инвес-
тиций (слитки, ОМС, монеты, 
фьючерсы) не важен». 

Швейцарский банк UBS пони-
зил прогноз по стоимости золота 
на 2012 год на 18 процентов — до 
1680 долларов за тройскую ун-
цию. Российские эксперты чуть 
более оптимистичны. Их прогноз 

на год — 1700—1750 долларов. 
«Многое будет зависеть от того, 
произойдет ли оживление амери-
канской экономики, прекратит-
ся ли ее накачивание долларовой 
ликвидностью и развернется ли 
тренд в сторону роста фондового 
рынка», — уверен председатель 
Союза золотопромышленников 
России Сергей Кашуба. 

Акцент

 Кредиты под залог золотых 
слитков ЦБ будет выдавать 
на 181—365 дней 
под 7,75 процента годовых
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1680
ДОЛЛАРОВ
за тройскую унцию (31,1 грамма) 
— прогноз средней цены золота 
в 2012 году

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Подготовка к 700-летию
Сергия  Радонежского
началась с  особняков

Свято место 
без коттеджей 
не бывает 

Тимофей Борисов

В ПОДМОСКОВНОМ Сергиевом Посаде снова кипят 
страсти. Традиционно повод безрадостный — на этот раз 
махинации с землей. Выездное заседание комиссии Обще-
ственной палаты РФ по культуре с привлечением замми-
нистра культуры РФ Григория Ивлиева прошло при от-
сутствии чиновников районной администрации прокура-
туры и полиции. Впрочем, члены Общественной палаты не 
удивились тому, что их проигнорировали власти. Факты, 
которые были озвучены, оказались чудовищными. Ивлиев 
признал, что на старинной земле Радонежья и в Сергиевом 
Посаде впору объявлять войну за культурное наследие, ко-
торую недавно министерство выиграло в Бородино.

В Радонеже, так же как и в местах боев с Наполеоном, 
началось массовое строительство частных подворий нуво-
ришей. При этом так же, как и в Бородино, игнорируются 
все возможные законы и нормы, в том числе и моральные. 
В Бородино, привел пример Ивлиев, один владелец коттед-
жа поставил дом прямо рядом с батареей Раевского, объяс-
нив это тем, что с этого фланга наступление французов 
было менее масштабным.

В Радонеже и Сергиевом Посаде ситуация еще хлеще. 
Причем оправдание частных застроек звучит из уст лично 
главы района Владимира Короткова. В интервью муници-
пальному телеканалу он высмеял защитников культурно-
го наследия, обвинив их в создании себе пиара на пробле-
ме, которой нет. И это неудивительно. Потому что именно с 
его приходом на должность главы района началась масш-
табная застройка Радонежа. Особенно же она усилилась 
после снятия в 2010 году моратория, наложенного прези-
дентом России на сделки с объектами культурного насле-
дия и передачи Московской области полномочий по сохра-
нению и государственной охране объектов культурного 
наследия. Именно тогда глава района направил в област-
ное НИИ градостроительства техзадание, подразумеваю-
щее почти полную отмену всех зон охраны Радонежа. Не-
смотря на то, что его еще не успели реализовать к настоя-
щему дню, нарушения в охранных зонах Радонежа по объ-
ему превышают Бородино в несколько раз. По данным пос-
ледней проверки Общественной палаты России, незакон-
ной застройкой и карьерными разработками охвачена 

территория в 315 
гектаров. Возведено 
57 строений. Между 
тем действующие ре-
жимы использования 
зон охраны древнего 
города Радонеж, ус-
тановленные реше-
нием Мособлиспол-
кома 

№ 826/20 от 1986 
г., запрещают здесь 
застройку. Но 13 мар-
та на совещании в об-
ластном правительс-

тве один из замов губернатора попытался представить на-
рушения незначительными.  У членов Общественной пала-
ты и минкультуры мнение иное. Во-первых, они опроверг-
ли чиновничью ложь о том, что границ зон охраны древне-
го города Радонеж в районе нет и они не имеют четкого 
изображения на картографической основе. 

 Ивлиев показал исторический документ, что наши 
предки разобрались с межеванием местных земель еще в 
16 веке. В 1543 году была составлена первая сохранившая-
ся по сей день межевая книга, а в 1680 году межи 1543 года 
были пройдены с мерной цепью. Кроме того, четко очер-
ченные границы зон охраны Радонежа, установленные ре-
шением Мособлисполкома в1986 году, никто не отменял. 
Этот правоустанавливающий документ в полной мере 
действует по сей день, и прокурорская проверка это под-
твердила. На заседании был продемонстрирован основной 
чертеж зон охраны Радонежа, установленных в 1986 году, 
разработанный в масштабе 1:5000, так, что на нем показа-
но каждое здание. 

Не менее угрожающая ситуация сложилась и в районе 
Троице-Сергиевой лавры. 17-этажный небоскреб собра-
лись строить прямо у ее стен. А коттеджный поселок может 
раскинуться буквально в паре километрах от святыни. В 
Интернете частная реклама продажи за 520 миллионов 
рублей участка в 46 гектаров привлекает видами лавры . 

Еще один участок в 44 гектара незадолго до своей смер-
ти мэр Сергиева Посада Евгений Душко задешево отписал 
некоему Дмитрию Желудкову. На заседании член Обще-
ственной палаты Андрей Трофимов сказал, что Желудков 
состоял в родстве с бывшим мэром.

То же и в Радонеже. Там начали расчищать красивей-
ший исторический лес, где проходила лыжня, по которой 
десятилетиями катался весь город Хотьково. Теперь лыж-
ня уничтожена, лес варварски вырублен. По мнению пред-
седателя комиссии Общественной палаты РФ по культуре 
Павла Пожигайло, если срочно не остановить массовые за-
стройки в районе Радонежа, то пеших подступов к храму 
может вообще не остаться. А живописные виды Радонежа 
могут вскорости остаться только на картине Нестерова. Ее 
уже сейчас впору переписывать. 

Лучший по сохранности природного ландшафта учас-
ток долины реки Вори, где Нестеров писал картину «Виде-
ние отроку Варфоломею», уже частично застроен. Здесь, у 
деревни Новоселки и Антипино, намечено возведение ги-
гантского поселка площадью 118 гектаров. Кто давал раз-
решение на строительство, кто делал землеотвод, каким 
образом землям сельскохозяйственного назначения при-
дали вид разрешенного использования «земли под дачны-
ми объединениями» — пока все эти вопросы интересуют 
только общественность и верующих. 

 А строители торопятся. Один из таких дельцов, с кем 
удалось пообщаться, предельно цинично сообщил, что 
если верующие будут им досаждать, то пару-тройку домов 
в этих поселках оформят на сирот и инвалидов. И потом бу-
дут везде компрометировать защитников исторического 
наследия тем, что те выступают против обездоленных. А 
когда коттеджи вырастут и будут быстренько перепрода-
ны ничего не подозревающим законопослушным приоб-
ретателям, то во многолетних судах у всех постепенно ис-
чезнет желание чего-либо сносить.

17-этажный 
небоскреб 
собрались строить 
прямо у стен 
Троице-Сергиевой 
лавры 
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Благовещенская городская дума приняла решение об увековечении памяти 
майора Сергея Солнечникова, который геройски погиб 28 марта 2012 года на по-
лигоне войсковой части города Белогорска. С инициативой об увековечении па-
мяти майора и о присвоении его имени  улице в Благовещенске к депутатам об-
ратился губернатор Приамурья Олег Кожемяко, кстати, на днях отправляющий 
своего сына служить в Российскую армию. Городская дума рассмотрела это 
предложение и приняла положительное решение.
Улица, которую назовут именем майора Солнечникова, находится в 800-м квар-
тале Благовещенска.  Она расположена рядом с улицей Муравьева-Амурского, 
человека, ставшего для Дальнего Востока настоящей легендой. Сейчас здесь 
идет жилищное строительство, возводятся жилые дома, школа на 1200 мест, де-
тский сад. Название улицы будет нанесено на карту города в апреле 2012 года. 
Максим Журавлев, солдат-срочник, неудачно бросивший гранату, продолжает 
оставаться под присмотром медиков. Как стало известно, он призвался в армию 
из поселка Магдагачи Амурской области и к моменту трагедии  прослужил де-
вять месяцев. Сейчас его поместили в психиатрическое отделение военного 
госпиталя  для прохождения медицинской экспертизы — после случившегося он 
не отвечает на вопросы следователей и ни с кем не общается. Врачи пока не раз-
решают его допрашивать.
Напомним, что в отношении 19-летнего Максима Журавлева  следственный от-
дел Следственного комитета РФ по Белогорскому гарнизону возбудил  уголов-
ное дело. Можно ли винить рядового в том, что он оплошал и граната  сорвалась 
у него с руки? Зачем вообще надо было возбуждать это уголовное дело? Как го-
ворят офицеры, такое могло произойти с любым. Но машина военного следс-
твия уже закрутилась и ее не остановить — нужно найти виновного. В расследо-
вании этого дела сейчас проводится ряд криминалистических экспертиз, допра-
шиваются солдаты и офицеры, находившиеся недалеко от места трагедии. 
Кстати, проверка воинской части № 53790 не нашла фактов проявления халат-
ности в действиях должностных лиц. 
— Главное сейчас, чтобы этому парню жизнь не испортили, — говорит отец Сер-
гея Александр Солнечников. — В армии случается всякое. Мы никого не виним. 
Это несчастный случай. 

Подготовила Татьяна Александрова.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ПРОЦЕСС Фальшивые займы
аферисты выдавали
по липовым документам

Кредит налево

Наталья Козлова

ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ Следственного комитета по Воло-
годской области расследует уголовное дело бывшего ди-
ректора Вологодского филиала ОАО «Банк Москвы» Ни-
колая Голубина и его сына Сергея Голубина. Обоих обви-
няют в очень серьезном преступлении — организации 
преступного сообщества.

По версии следствия, бывшие депутаты Заксобрания 
Вологодской области Николай и Сергей Голубины созда-
ли группу для хищения средств Банка Москвы. Крали 
деньги под видом выдачи кредитов. Позже эти миллионы 
легализовывали. 

Как рассказали корреспонденту «РГ» в СКР, в 2005—
2009 годах под руководством подозреваемых были неза-
конно оформлены кредиты более чем на 100 физических 
и юридических лиц. 

Ущерб, причиненный банку, оценивается примерно в 
350 миллионов рублей. 

Следователям удалось установить, что часть денег — 
почти 147 миллионов рублей, была похищена обвиняе-
мыми при активном содействии еще четырех участников 
преступного сооб-
щества, среди кото-
рых депутат Вологод-
ской городской 
Думы, арбитражный 
управляющий, пред-
приниматель и быв-
ший сотрудник нало-
гового органа. Эти 
люди были знакомы-
ми Голубиных. День-
ги уходили мошен-
никам под видом вы-
дачи кредитов, кото-
рые оформлялись не-
законно и по подлож-
ным документам.

СЛЕДСТВИЕ Раскрыто
громкое убийство
жены бизнесмена

Олесю 
не похищали

Михаил Пинкус,
«Российская газета», Магнитогорск

В МАГНИТОГОРСКЕ раскрыто зверское убийство 
владелицы магазина детской одежды 34-летней Олеси 
Карповой — жены известного в городе бизнесмена. 

22 марта предпринимательница бесследно исчезла. 
Вечером она вышла из бутика, подаренного ей мужем 
на 30-летие, и села в автомобиль БМВ X3. Больше живой 
Олесю в Магнитогорске не видели.

Первоначально рассматривалась версия о похище-
нии с целью получения выкупа. Но через неделю тело 
предпринимательницы было обнаружено в безлюдной 
местности. А следствие установило, что женщина стала 
случайной жертвой грабителей. Как сообщил старший 
помощник руководителя СК по Челябинской области 
Владимир Шишков, преступление совершили ранее су-
димые магнитогорцы — 21-летний Сергей Марюхин 
и 27-летний Денис Краснянский. Вечером 22 марта они, 
вооружившись обрезом охотничьего ружья, начали объ-
езжать на «Жигулях» улицы города в поисках объекта 
нападения.

— Заметив возле бутика женщину, вышедшую из ино-
марки, они дождались ее возвращения, — пояснил Влади-
мир Шишков. — Затем один из злоумышленников подсел 
к ней в машину и потребовал вывезти его за город. Вто-
рой проследовал за иномаркой на «Жигулях». На терри-
тории Агаповского района преступники убили потерпев-
шую двумя выстрелами из обреза и забрали деньги и дра-
гоценности.

Преступники задержаны и уже дали признательные 
показания. 

АФЕРА Задержаны
чиновники Пенсионного
фонда России

Наживались 
на мамах

Алена Ларина,
«Российская газета», Магас

В ИНГУШЕТИИ по подозрению в афере с материнским 
капиталом задержаны руководитель регионального отде-
ления Пенсионного фонда РФ Мовлат Вышегуров и его за-
меститель. По уголовному делу о незаконном обналичива-
нии средств по материнским сертификатам были аресто-
ваны еще три человека.

Мошенничество всплыло наружу после обращения 
пострадавших к главе республике Юнус-Беку Евкурову. 
Жертвами аферистов стали более ста жителей Ингушетии. 
Сначала правоохранители задержали организатора мо-
шеннической схемы, 37-летнюю Лейлу Арсамирзаеву, ко-
торая непосредственно убеждала клиентов участвовать в 
махинациях с маткапиталом. Всего преступники присвои-
ли около 100 миллионов рублей. 

Аферисты рекламировали свои услуги в местных изда-
ниях. Они забирали материнский сертификат и ксероко-
пию паспорта его владельца, а жертвы мошенников полу-
чали взамен расписку, что в течение двух месяцев им будет 
выплачена сумма от 200 до 250 тысяч рублей. В качестве 
аванса предлагалось около 20 тысяч. Расписку заверяли 
нотариусы. Причем самих обладателей материнского ка-
питала они не видели — подписи людей подделывались.

Документы передавали в банк, который заключал кре-
дитный договор с владельцем сертификата на выплату 350 
тысяч рублей, но эти деньги получали сообщники Арса-
мирзаевой. Чтобы замести следы, аферисты оформляли 
фиктивные сделки по покупке жилья, к примеру, на деся-
тую часть домовладения. Потом документы направлялись 
в региональное отделение Пенсионного фонда, который 
перечислял деньги в банк, погашая кредит. Следствию 
предстоит прояснить роль руководителя регионального 
ведомства и его зама в преступной цепочке.

Поначалу мало кто наде-
ялся на то, что кому-то 
из пассажиров удастся 

выжить. К счастью, это оказалось 
не так. Вот только состояние пост-
радавших, тяжело травмирован-
ных, обожженных, внушало серь-
езную тревогу. Многие были без 
сознания. Решено было транспор-
тировать этих людей до больниц 
города вертолетами авиакомпа-
нии «ЮТэйр», — рассказывает со-
трудник управления МЧС Алек-
сандр Зубарев.  

В областную клиническую 
больницу доставлено 11 человек, 
и еще один — в  специализирован-
ную больницу интенсивного лече-
ния. Вчера всех прооперировали. 
Двое пациентов подключены к ап-
парату искусственной вентиля-
ции легких. МЧС России отправи-
ло в Тюмень два самолета, в том 
числе для перевозки в столичные 
клиники пострадавших, чье со-
стояние оценивается как крити-
ческое. Первый заместитель гу-
бернатора Наталья Шевчик сказа-
ла, что острой нужды в перемеще-
нии тяжело травмированных пока 
нет, да это и нецелесообразно на 
данный момент. Но консультации 
опытных столичных коллег тю-
менские медики, безусловно, при-
няли с благодарностью.

Компания «ЮТэйр» сообщила 
о выплате родственникам погиб-
ших по два миллиона рублей — в 
соответствии с договором страхо-
вания. Компенсации «в пределах 
этой суммы» получат и пострадав-
шие. Перевозчик заверил, что 
возьмет на себя в полном объеме 
расходы на организацию похорон. 
Местные власти, заверил губерна-
тор Владимир Якушев, компенси-
руют расходы на лечение и выде-
лят им дополнительно по одному 
миллиону рублей, а семьи погиб-
ших получат из бюджета области 
по полтора миллиона. Соответс-
твующую поддержу окажут влас-
ти Югры, глава которой, Наталья 
Комарова, вчера также прилетела 
в Тюмень.  

По данным ГУ МЧС по Тюменс-
кой области, на борту находились 
семь жителей автономного окру-
га. Остальные пассажиры — тю-
менцы. Почти треть жертв ава-
рии — сотрудники нефтегазовых 
компаний, в том числе научно-ис-
следовательских подразделений 
«ЛУКОЙЛа» и «Сургутнефтега-
за». Последние направлялись 
в Сургут на научную конферен-
цию. Среди погибших — сын героя 
Советского Союза Николая Федо-
рова — Юрий.

На борту разбившегося под Тю-
менью самолета находилась и 
омичка 58-летняя Людмила Вол-
кова. Сечас она  находится в боль-
нице в бессознательном состоя-
нии. В аудиторской компании, ко-
торую она в Омске возглавляет, 
корреспонденту «РГ» подтверди-
ли, что директор летела из Тюмени 
в Сургут по служебным делам.

— Мы все шокированы этой но-
востью и надеемся на то, что Люд-

милу Алексеевну спасли и она 
в больнице, — говорят сотрудники.

После звонка из МЧС в Тюмень 
на собственной машине срочно 
выехал муж Людмилы Волковой. 

Прибыли в Тюмень эксперты 
МАК. Во вторник, как ожидается, 
специалисты приступят к изуче-
нию самописцев. Они не повреж-
дены. Возбуждено уголовное дело. 
Достоверно о причинах катастро-
фы говорить пока рано. В тюменс-
ком региональном управлении 
Росавиации, в Следственном ко-
митете не исключают и ошибки 
пилотов, и технические неполад-
ки. Может быть, причиной траге-
дии стал и посторонний предмет, 
вроде птицы. Самые свежее подоз-
рение — на левый двигатель, имен-
но он вроде бы отказал. 

Бывший летчик Сергей Чепу-
ров обращает внимание на «кап-
ризы» апрельского утра. Накану-
не шел обильный мокрый снег, 
температура около ноля, высокая 
влажность, туман. Роковую роль 
могло сыграть обледенение в соче-
тании с невыполнением опреде-
ленных профилактических работ. 
По мнению летчика, самолеты 
данной марки чувствительны к та-
кой погоде. 

Сам сургутский перевозчик к 
качеству среднемагистральных 
лайнеров, выпускаемых  франко-
итальянским концерном, сущест-
венных претензий не имеет. Мало 
того, делает на них ставку. В про-
шлом году 14 из 18 новых турбо-
винтовых ATR, поступивших 
в нашу страну, закуплены «ЮТэй-
ром». С производителем был под-
писан контракт на 426 миллионов 
долларов. Правда, рухнувший под 
Тюменью эксплуатировался 
с 1992 года. По данным СК, в об-
щей сложности он налетал 35 ты-
сяч часов. Последний ремонт про-
шел в Германии в 2010 году. От-
метка о техобслуживании двухме-
сячной давности. Кстати, несколь-
ко европейских самолетов реали-
зованы сибирскому перевозчику 
как «бывшие в употреблении», но 
само собой, с предпродажной под-
готовкой и гарантией. Теперь, воз-
можно, в воздух их не выпустят, 
пока досконально не проверят. 
Если вообще не спишут.   

В авиакомпании свой выбор 
объясняют, в частности, тем, что с 
1988 года концерн изготовил пол-
тысячи ATR 72, и за  все время за-
фиксировано незначительное ко-
личество крупных инцидентов 
с их участием. За рубежом три 
авиакатастрофы унесли 152 жиз-
ни. Теперь к ним прибавилась еще 
31 жертва, уже из числа россиян. 
Небольших же инцидентов, судя 
по официальным сообщениям за 
последние два года, случилось не-
мало, в том числе у «ЮТэйр». Так, 
прошлой осенью при взлете из тю-
менского аэропорта Рощино у та-
кого же лайнера отказал генера-
тор, в результате совершена вы-
нужденная посадка.  

В Тюмень из Сургута прибыл 
чартерный борт с родственника-
ми тех, кто находился на борту са-
молета. 

 В Тюменской области в связи 
с крушением лайнера объявлен 
траур.

«Горячая линия» ГУ МЧС  России 
по Тюменской области: 8 (3452) 
590-290. 
«Горячая линия» областного 
департамента социального 
развития: 8 (3452) 46-92-47, 
8 (3452) 50-24-58, 8 (3452) 46-91-78  

Фоторепортаж с места 
катастрофы на сайте
www.rg.ru

Экстренная посадка
не получилась...

Рухнувший под Тюменью самолет экплуатировался с 1992 года. Последний ремонт прошел в 2010 году в Германии. 

Специалисты не исключают, что трагедия произошла из-за технической неисправности самолета.

На месте катастрофы работали 232 сотрудника служб экстренного реагирования, пожарных, медиков, сотрудников силовых ведомств.

СПРАВКА «РГ»
Среднемагистральный самолет ATR 72 летает почти два десятка 
лет. Он массово используется перевозчиками различных стран. 
Этот пассажирский двухмоторный турбовинтовой самолет фран-
цузской разработки предназначен для перевозки до 74 пассажиров и уп-
равляется двумя пилотами. Он имеет несколько сертификатов на по-
леты — российский, американский и европейский. Более 400 бортов 
были поставлены авиакомпаниям во всем мире и еще 28 заказаны. 
У «ЮТэйр» 18 таких самолетов двух модификаций. Разбившийся вчера 
самолет произвели во Франции, двигатель создали в Канаде, а зарегист-
рировали  на Бермудах. Первый полет он совершил 20 лет назад.
На 2 апреля 2012 года произошло 14 инцидентов с ATR 72. И это обыч-
ная статистика для самолета, который много летает. У Боинга 737, 
самого популярного самолета, она еще печальней, отметил заслужен-
ный пилот России, летчик-испытатель Михаил Марков. Что касает-
ся возраста, сказал он, то здесь главное не годы, а техническое состояние 
самолета. Каким оно было — покажет расследование. 
Первое крушение с ATR 72 произошло в октябре 1994 года во время ожи-
дания захода на посадку у американского Роузлоуна. Тогда расследование 
выявило несовершенство формы крыла, вызывающего нарастание льда 
на элеронах при определенных метеоусловиях. Элероны как раз предна-
значены для управления углом крена самолета. Эти недостатки ком-
панией-производителем были устранены.
В январе 1995 года ATR 72 разбился у Тайбэя, выполняя грузовой рейс, 
столкнулся со склоном холма при заходе на посадку. На борту находи-
лись четыре человека, все погибли. Крупная катастрофа произошла в ав-
густе 2005 года близ Палермо. Тогда самолет вынуждено сел на воду из-за 
нехватки топлива. Погибли 16 человек. Следующее крушение самолета 
ATR 72 с большим количеством жертв произошло в ноябре 2011года. 
В сложных метеоусловиях у машины началось обледенение, она потеря-
ла высоту и разбилась в горах у кубинского Санкти-Спиритуса.  

Подготовила Татьяна Шадрина

Приоритетной версией крушения ATR-72 под Тюменью пока остается техничес-
кая неисправность самолета, говорится в сообщении Следственного комитета 
РФ. В свою очередь эксперты отрасли предполагают, что виной всему мог стать 
взлет самолета с обледеневшими крыльями.  
В пользу версии о неисправности ATR-72 «говорят свидетельства очевидцев, ко-
торые на допросе показали, что в момент падения был виден дым из двигателей. 
Кроме того, эту версию подтверждают и действия экипажа, который фактичес-
ки сразу после взлета развернулся в сторону аэропорта Тюмени», сообщает 
официальный сайт Следственного комитета. 
Но расследование еще впереди. Уже обнаружены бортовые самописцы, кото-
рые находятся в хорошем техническом состоянии. Следователи их осмотрели и 
передадут для расшифровки специалистам Межгосударственного авиационно-
го комитета. В сообщении Следственного комитета говорится, что кабина пило-
тов в хорошем состоянии. Так что можно снять показания с приборов, что тоже 
поможет в установлении причин катастрофы. Кроме этого проводятся выемки 
документации в аэропортах убытия и прибытия воздушного судна в Тюмени и в 
Сургуте, изымаются записи переговоров членов экипажа с диспетчерами. Для 
проведения экспертизы изъяты образцы топлива с упавшего самолета, а также 
из емкости, из которой он заправлялся в аэропорту Тюмени. 
«Исходя из характера разрушений самолета, на данный момент следствие пол-
ностью исключает версию теракта, — делают вывод в Следственном комитете. — 
В то же время сейчас рассматривается несколько версий, включая ошибки пи-
лотирования и наземных служб».
Эксперты, опрошенные «РГ» , тоже пока не намерены делать каких-то выводов, в 
том числе и говорить о неопытности молодого экипажа — командиру и второму 
пилоту не было еще и 30 лет. Объективное заключение, подчеркнули они, будет 
сделано после расшифровки самописцев экспертами комиссии по расследова-
нию причин аварии Межгосударственного авиационного комитета. 
Но версия по обледенению самолета еще на земле может преобладать, сказал в 
«Российской газете» заслуженный летчик СССР, президент Фонда «Партнер 
гражданской авиации» Олег Смирнов. 
В истории гражданской авиации уже были печальные примеры, когда самолет, 
обледенев на земле, пытался взлететь. 

И сейчас по существующим правилам полетов взлет категорически запрещен, 
если крыло из-за снега или измороси покрыто тонким слоем льда, констатиро-
вал эксперт «РГ». Если самолет на самом деле обледенел, то экипаж обязан за-
держать полет, даже если на борту сидят пассажиры. И вызвать техников, кото-
рые обработают судно антиобледенительной жидкостью перед самым поле-
том, напомнил эксперт. 
По законам аэродинамики крыло, обледенев, теряет подъемную силу, и самолет 
падает на землю, поскольку наледь искажает прохождение потока воздуха, объ-
яснил «Российской газете» Олег Смирнов. Самописцы на борту судна как раз и 
фиксируют параметры полета, по которым можно вычислить траекторию и сде-
лать выводы, была ли наледь на крыльях. Как отмечают эксперты, судно рухнуло 
на землю и развалилось, а не планировало.
Возможность того, что на стабилизаторах, которые расположены на хвосте са-
молета, был лед, который помешал создать отрицательную подъемную силу, из-
за чего судно задрало нос и создался сильный пикирующий момент, не отрицает 
и заслуженный пилот России, летчик-испытатель Михаил Марков. Проведена ли 
обработка антиобледенительными реагентами перед полетом, тоже покажут 
записи, сказал Смирнов. 
При этом заслуженный летчик СССР отметил, что ошибки при подготовке к по-
лету тоже можно отнести к человеческому фактору и является частью неэффек-
тивной системы подготовки к полетам. Также хромает сейчас в России и органи-
зация летной работы, летной годности пилотов. Поддержание их на должном 
уровне стоит немалых денег. В прошлом году экономия на безопасности в граж-
данской авиации привела к шести авиационным происшествиям, в которых по-
гибли 118 человек. 
Для того чтобы свести к минимуму эту печальную статистику, по словам Смир-
нова, необходимо законодательно прописать ответственность государствен-
ных органов гражданской авиации за состояние безопасности полетов в Рос-
сии. Возможно, даже создать независимый орган, который подчиняется напря-
мую главе государства. При этом отраслью должен управлять профессионал, 
который знает все тонкости воздушного дела, считает Смирнов.

Подготовила Татьяна Шадрина
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КОНФЛИКТ От 100 миллиардов долларов предложили на свержение 
Башара Асада «друзья Сирии» 

Революцию оценили 
в «зеленых»
Екатерина Забродина,
Василий Махровский
Москва — Стамбул

Очередная встреча «друзей 
Сирии» в Стамбуле под-
твердила: ее участники на-

мерены раскачивать режим Ба-
шара Асада по сценарию, близко-
му к ливийскому. Причем об этом 
уже не стесняются говорить от-
крыто.

«Первоапрельские тезисы», 
озвученные представителями 
США, Евросоюза и монархий Пер-
сидского залива на стамбульской 
конференции, окончательно вы-
шли за рамки дипломатического 
политеса. На этот раз участники 
встречи, которую вновь проигно-
рировали Москва и Пекин, сосре-
доточились на главном вопросе: 
как форсировать падение режима 
Башара Асада, который продол-
жает сопротивляться боевикам. 
Именно этот политический воп-
рос в первую очередь и занимал 
умы «друзей Сирии» (в «друзья» 
напросились более 70 стран и ор-
ганизаций) — разумеется, на фоне 
разговоров о страданиях простых 
сирийцев. Решено было признать 
оппозиционный Сирийский на-
циональный совет «единствен-
ным легитимным представителем 
народа этой страны». О чем тор-
жественно объявил турецкий пре-
мьер-министр Реджеп Тайип Эр-
доган. Именно Анкара выступает 
в нынешнем противостоянии од-
ним из главных геополитических 
противников Дамаска, приютив у 
себя оппозиционный Совет. При 
этом хозяева форума всячески да-
вали понять, что придерживаются 
плана спецпредставителя ООН и 

ЛАГ Кофи Аннана, который дол-
жен усадить за стол переговоров и 
правительство, и оппозицию. 
«План Аннана может удовлетво-
рить интересы всех сторон, вовле-
ченных в конфликт, а также чле-
нов международного сообщест-
ва», — заявил «РГ» помощник ту-
рецкого премьера по вопросам 
внешней политики Ибрагим Ка-
лын. Только вот не совсем ясно, 
как эти принципы соотносятся с 
односторонним давлением на Аса-
да и открытой поддержкой боеви-
ков. 

Впрочем, похожий сценарий 
уже был опробован в Ливии. Там 
все началось с признания Нацио-

нального переходного совета 
повстанцев «законным прави-
тельством», а закончилось воен-
ной операцией сил НАТО против 
Муамара Каддафи и его убийс-
твом — под прикрытием резолю-
ции Совбеза ООН. Правда, на от-
крытую интервенцию «друзья 
Сирии» пока не решаются — 
слишком высоки риски и непред-
сказуемы последствия такой 
кампании. Зато отныне «Сирийс-
кая свободная армия» сможет 
рассчитывать на весьма щедрые 
пожертвования. По итогам стам-
бульской встречи был учрежден 
специальный фонд, средства ко-
торого пойдут на финансирова-

ние боевиков. Госсекретарь США 
Хиллари Клинтон уже пообещала 
выделить дополнительно 12 мил-
лионов долларов на «гуманитар-
ные цели». Гуманитарные цели в 
Вашингтоне понимают широко. 
Например, предоставление оппо-
зиционерам коммуникационных 
средств для более эффективной 
борьбы с правительственными 
силами. Помнится, западная коа-
лиция также помогала ливийс-
ким боевикам спецсредствами и 
собственными разведданными. 

Очевидно, противники Баша-
ра Асада рассчитывают, что в Си-
рии — как и в Ливии — начнется 
массовое дезертирство военных, 

причем на всех уровнях. Именно 
это явление во многом определи-
ло судьбу лидера Джамахирии. 
Как заявил глава Сирийского на-
ционального совета Бурхан Галь-
юн, финансовая помощь извне 
позволит «выплачивать денеж-
ные вознаграждения солдатам и 
офицерам, дезертировавшим из 
рядов сирийских вооруженных 
сил и примкнувшим к борцам за 
свободу». Неудивительно, что оп-
позиционеры надеются не только 
на западные страны, но и чуть ли 
не в первую очередь на нефтедо-
бывающие монархии Персидско-
го залива. Как стало известно The 
New York Times, только в ближай-
шие три месяца сирийским бое-
викам может быть перечислено 
около ста миллиардов долларов — 
главными спонсорами издание 
называет Саудовскую Аравию, 
Катар и Объединенные Арабские 
Эмираты. 

Вероятно, Дамаску надо при-
готовиться и к усилению эконо-
мического давления. Участники 
стамбульской встречи постано-
вили сформировать две рабочие 
группы. Одна из них займется 
разработкой дополнительных 
санкций в отношении сирийско-
го руководства (ответственной 
назначена Франция), вторая — 
восстановлением сирийской эко-
номики после ожидаемого краха 
режима. Надо признать, что не-
многие страны пытались возра-
жать против столь явного вмеша-
тельства в дела Сирии. Но, как ни 
парадоксально, в кулуарах мно-
гие делегаты признавали: в одно-
стороннем порядке, без диалога с 
официальным Дамаском, сирий-
ский узел уже не развязать. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Фавориты 
схватки 
за Елисейский 
дворец 
опубликовали 
любимые 
мелодии
КАНДИДАТЫ 
ПОЮТ 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ПРИМЕР президента США Ба-
рака Обамы, который дважды — в 
2008 году и в феврале нынешне-
го — опубликовал списки своих 
любимых песен и исполнителей, 
был подхвачен во Франции.

По  стопам хозяина Белого 
дома пошли как Николя Сарко-
зи, так и Франсуа Олланд, кото-
рые являются явными фаворита-
ми нынешней президентской 
гонки.  Как  написал еженедель-
ник «Экспресс», «скажи, кого ты 
слушаешь, и я узнаю, насколько 
продуманно проводишь пиар-
кампанию».

Итак, кандидат-президент 
вывесил свой список, назвав его 
«Моя классика», то есть песни, 
которые он постоянно слушает в 
поездках по стране. За исключе-
нием одной, а это суперхит Эл-
виса Пресли Love me tender 
(«Люби меня нежно»), что мож-
но интерпретировать как обра-
щение к французским избирате-
лям,  плей-лист  Саркози  состо-
ит из местных шансонов. Это  
«нетленка», дорогая сердцу 
практически любого француза, 
особенно людей старшего поко-
ления, составляющих порядка 
трети его электората. Такие 
вещи, как Chanson pour 
l’Auvergnat («Песнь жителя 
Оверни»)  знаменитого барда 
Жоржа Брассенса, написанная в 
начале 50-х годов прошлого сто-
летия, или более чем 40-летняя 
«Люди  с Севера» Энрико Маси-
аса. На прошлых президентских 
выборах северяне поддержали 
Николя Саркози. Поэтому 
вспомнить о них сейчас, даже в 

такой форме, дело совсем не 
лишнее.  В списке  музыкальных 
преференций Саркози друзей и 
близких, считай, больше поло-
вины. И в нем, конечно же, не 
обошлось без легендарного ро-
кера Джонни Холлидея с песней 
«В нас есть что-то от Теннесси». 
Эта вещь, одна из лучших в об-
ширном репертуаре «идола мо-
лодежи» 60-х и 70-х годов, пос-
вящена американскому драма-
тургу Теннесси Уильямсу.  Ее 
можно рассматривать как свое-
го рода гимн умеренно правых. 
Другой  давний приятель Сарко-
зи  композитор и певец  Дидье 
Барбеливьен представлен в  под-
борке песен «Дядюшка Жорж»,  
посвященной  Жоржу Брассенсу. 
Композитор активно агитиро-
вал за Саркози в 2007 году, и 
сейчас рядом с ним.  Было бы 
странным, если в списке не ока-
залось супруги Саркози — Карлы 
Бруни с  песней «Влюбленная» с 
последнего альбома «Как будто 
ничего и не было». 

Социалист Франсуа Олланд 
делает ставку в основном на мо-
лодых. Это его основной электо-
рат.  На первое место списка,  
размноженного в одной соци-
альной сети, он поставил 30-лет-
нюю звезду французской эстра-
ды ZAZ — Изабель Жоффруа с ее 
признанной во Франции лучшей 
в прошлом году песней Je veux 
(«Я хочу»).  Что привлекло Ол-
ланда в этой песне? Как мелодия, 
так и слова. «Я не  хочу апарта-
ментов в «Рице», драгоценнос-
тей от «Шанель», — поет Изабель, 
— хочу свободы, любви, добро по-
жаловать в мой мир!» 

Другая песня, написанная 
экс-лидером рок-группы «Теле-
фон» Жаном-Луи Обером,  вооб-
ще могла бы стать девизом пред-
выборной кампании социалис-
та, настолько ее название «Доро-
гу новым временам!» перекли-
кается с официальным лозунгом 
олландовской битвы за Елисейс-
кий дворец — «Перемены — сей-
час!». И, конечно же,  нашлось 
место самому популярному  
французскому певцу, в прошлом 
теннисисту  Яннику Ноа. Тот от-
крыто поддерживает социалиста 
и не раз «разогревал» народ  на 
предвыборных митингах. Отныне сирийские боевики могут рассчитывать на деньги нефтедобывающих монархий Персидского залива.

Выборы Братья-мусульмане предложили «идеального» кандидата 
на президентских выборах в Египте

Общий и не судимый

Виктор Фещенко

«Б
ратья-мусуль-
мане» выдви-
н ул и  с в о е го 
ка н д идата  в 
п р е з и д е н т ы 

страны. Однако далеко не все экс-
перты уверены, что это так уж пло-
хо для демократизации Египта.

Сразу после свержения Хосни 
Мубарака и до последнего време-
ни руководство «Братьев» отка-
зывалось от участия в президент-
ской гонке. Они утверждали, что 
их главное желание — войти в пра-
вящую коалицию и таким обра-
зом влиять на египетскую поли-
тику. Этого они добились уже на 
первых парламентских выборах, 
составив большинство в Народ-
ном собрании. Вторыми стали ра-
дикальные салафиты.

Ради чего в таком случае «Бра-
тья» решили пойти на выдвиже-
ние собственного кандидата? По-
чему приняли «самое противоре-
чивое за всю свою историю реше-
ние», как его уже называют пред-
ставители движения? Зачем со-
гласились на удар по репутации, 
выразившийся в выходе из орга-
низации двух членов руководя-

щего состава и полном неприятии 
решения молодежным крылом 
организации? Как объяснил ли-
дер «Братьев» Мохамед Бади, ос-
новная причина — это невозмож-
ность «защищать демократию в 
парламенте» и сформировать 
правительство из-за разногласий 
с Высшим советом вооруженных 
сил (ВСВС). 

Кандидатом в президенты от 
движения стал 62-летний Хайрат 
аль-Шатер — мебельный и текс-
тильный магнат, спонсировав-
ший «Братьев-мусульман» еще с 
70-х годов. Во времена Мубарака 
ему трижды давали серьезные 
сроки за экстремистскую де-
ятельность. Последний раз в 2007 
году, когда политика обвинили в 

обеспечении деньгами и оружи-
ем студентов. Революцию он 
встретил в тюрьме, откуда его вы-
пустили только через месяц по 
состоянию здоровья. Из-за суди-
мостей аль-Шатер не мог балло-
тироваться, но буквально в вос-
кресенье ВСВС отменил пригово-
ры по всем процессам с его учас-
тием. Из-за этого по Египту по-
ползли слухи о сговоре между во-
енными и «Братьями» для выдви-
жения компромиссного кандида-
та. Аль-Шатер — идеальная для 
этого кандидатура. Он выступал 
организатором и посредником на 
переговорах движения со спец-
службами во времена Мубарака 
и с правящеми ныне военными. 
Кроме того, бизнесмен выступа-

ет за свободный рынок, а значит, 
вряд ли будет ущемлять эконо-
мические интересы военных. 

Однако у выдвижения аль-Ша-
тера есть и скрытая причина. 
Сами «Братья» надеялись, что 
президентом Египта станет светс-
кий политик. Однако опублико-
ванный на прошлой неделе опрос 
Центра политических и стратеги-
ческих исследований Аль-Ахрам 
показал, что существует опас-
ность триумфа куда более ради-
кального кандидата. Пока фавори-
том будущего голосования с 33 
процентами является бывший ру-
ководитель египетского МИД и 
Лиги арабских государств Амр 
Муса. Его победа «Братьев» впол-
не устроила бы. Но на второе мес-
то с четвертого, демонстрируя по-
тенциал к дальнейшему росту, пе-
ребрался представитель салафи-
тов Абу Исмаил. С 22 процента он 
уже на 14 пунктов опережает бли-
жайшего преследователя – либе-
рального исламиста Абделя Мо-
нейма Фотуха, вышедшего из 
«Братьев-мусульман» за «автори-
тарность методов управления». 

При этом кандидат-салафит 
выступает за отмену мирного до-
говора с Израилем, приводит 

Иран в качестве примера успеш-
ной модели независимого от Ва-
шингтона государства, пережи-
вает из-за совместного нахожде-
ния в офисах представителей 
двух полов и вообще нахождения 
женщины вне дома. Его главное 
обещание – небывалое процвета-
ние Египта, если страна повер-
нется спиной к Западу. Растущая 
популярность человека с такими 
взглядами вызвала недовольство 
и военных, и умеренных исла-
мистов, и внешних сил, решив-
ших устранить потенциальную 
опасность, выдвинув сильного 
соперника против Исмаила. 

Вопрос в том, насколько попу-
лярен кандидат от «Братьев» в 
египетском обществе, ведь со-
цопросы с его участием еще не 
проводились. Но уже очевидно, 
что аль-Шатер уступает в хариз-
матичности Абу Исмаилу и начи-
нает кампанию, когда от рекламы 
салафита уже некуда деться. Зато 
на его стороне отлаженная поли-
тическая машина «Братьев-му-
сульман». Вытянуть к концу мая 
аль-Шатера на второе место, 
сместив оттуда Исмаила, видимо, 
будет для нее даже более важной 
целью, чем общая победа.

Похоже, основная борьба за пост президента Египта развернется между представителем «Братьев-мусульман» Хайратом аль-Шатером (справа) и сторонником еще более радикальных исла-
мистов — салафитов Абу Исмаилом (слева).

Выборы

 62-летний Хайрат аль-Шатер — 
мебельный и текстильный 
магнат, спонсировавший 
Братьев еще с 70-х годов 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Тимошенко переедет с нар
в европейскую клинику 

Берлин спас 
экс-премьера

Анна Розэ, Павел Дульман, 
«Российская газета», Берлин—Киев

ОФИЦИАЛЬНЫЙ представитель канцлера Ангелы 
Меркель подтвердил «РГ», что правительство ФРГ ведет 
переговоры с Украиной для того, чтобы сделать возмож-
ным лечение Юлии Тимошенко в Германии. 

На днях заместитель генерального прокурора Украи-
ны Ренат Кузьмин специально приехал для переговоров 
с федеральным правительством. Его визит совпал с па-
рафированием в Брюсселе соглашения об ассоциации 
Украины с Евросоюзом. И хотя Кузьмин не уставал пов-
торять, что на Западе Украина демонизируется, а Тимо-
шенко идеализируется, по мнению немецких наблюда-
телей, приезд Кузьмина — хороший знак для Тимошенко. 
Немного политической риторики не повредит перед 
фактическим, хотя и пока временным, освобождением 
бывшего премьера Украины.

Еще в феврале председатель правления берлинской 
клиники «Шарите» профессор Карл Макс Айнхойпль и 
ортопед профессор Норберт Хаас совместно с тремя ка-
надскими медиками обследовали Тимошенко. По сооб-
щению немецкой прессы, они установили, что она стра-
дает межпозвоночной грыжей. Впоследствии немецкие 
врачи передали свой диагноз украинским коллегам и 
совместно пришли к выводу, что Тимошенко серьезно 
больна и должна незамедлительно пройти лечение. Про-
фессора «Шарите» подчеркнули, что в украинском ис-
правительном учреждении лечение осуществить невоз-
можно. Со своей стороны, заместитель генпрокурора 
Украины Кузьмин заявил в Берлине, что Уголовно-про-
цессуальный кодекс не предусматривает лечение обви-
ненных преступников за границей. Вместе с Тимошенко 
в лагере сидят 150 женщин с аналогичным диагнозом. 
По его словам, после того, как о переезде Тимошенко в 
Берлин узнают другие заключенные, они также захотят 
лечиться за границей.  

Однако формально между двумя правительствами 
уже существует соответствующая договоренность. Как 
замечает газета «Зюддойче цайтунг», внешнеполити-
ческий консультант канцлера ФРГ Кристоф Хойзген 
уже получил уверение Виктора Януковича в том, что 
специально для Тимошенко будет подготовлен закон, 
разрешающий лечение заключенных за границей. Гене-
ральная прокуратура Украины уже разрешила Тимо-
шенко лечиться за пределами медицинской части ко-
лонии. Такое решение принял генеральный прокурор 
Виктор Пшонка после общения с депутатами из блока 
Юлии Тимошенко.   «Виктор Пшонка дал поручение Го-
сударственной пенитенциарной службе Украины, а 
также Министерству здравоохранения Украины, при-
нять необходимые меры в рамках действующего зако-
нодательства для обеспечения обследования и лечения 
осужденной  Тимошенко в медицинском учреждении за 
пределами Качановской исправительной колонии», — 
говорится в сообщении прокурорской пресс-службы.

СКАНДАЛ Спонсора 
кампании Барака Обамы 
обвинили 
в мошенничестве

Неудобный 
донор

Василий Воропаев

В США разгорается очередной скандал, связанный с пре-
зидентскими выборами. 

Проблемы возникли у избирательного штаба дейс-
твующего президента Барака Обамы — в списке его важ-
нейших спонсоров обнаружили даму, которую обвиняют 
в мошенничестве.

Абаке Ассонгба и ее муж Энтони ДеРоза не первый 
раз жертвуют средства демократам — они и ранее давали 
десятки тысяч долларов на избирательные кампании на 
разном уровне. Кроме того, Ассонгба, родившаяся в За-
падной Африке, основала благотворительную организа-
цию, которая, как сообщается на ее сайте, занимается 
различными социальными проектами в Бенине. 

Сейчас жительница Нью-Йорка пожертвовала на изби-
рательную кампанию кандидата в президенты от демок-
ратов 50 тысяч долларов. Таким образом, она оказалась в 
перечне важнейших доноров, чьи взносы варьируются от 
полусотни тысяч до полумиллиона долларов. Предвыбор-
ный штаб Обамы в отличие от кампаний остальных воз-
можных соперников обнародовал этот список, чтобы под-
черкнуть прозрачность своего финансирования. 

Но газета «Вашингтон пост» обнаружила, что в суде 
штата Флорида рассматривается дело против Ассонгба. 
Швейцарский бизнесмен Клаус Пуш обвинил ее в мо-
шенничестве — якобы африканка выдала себя за сотруд-
ницу банка и получила у него обманным путем 657 ты-
сяч долларов. Это не единственная некрасивая история, 
связанная с «доноршей» Обамы. Ее бывший квартирный 
хозяин добивается от Ассонгба выплаты долга в десять 
тысяч долларов за аренду жилья. Сама благотворитель-
ница и ее муж обвинения отрицают. 

Между тем у журналистов возникли вопросы по рабо-
те благотворительного фонда в Бенине. Выяснилось, что 
посольство этой африканской страны в Вашингтоне со-
вершенно не в курсе существования благотворительной 
организации. Когда корреспондент «Вашингтон пост» 
отправился в ее офис в Бенине, то здание было на замке, а 
человек, представившийся сотрудником фонда, заявил 
по телефону, что никого, мол, нет на месте.  Как сообщи-
ли представители избирательного штаба Барака Обамы, 
сейчас его представители изучают информацию о де-
ятельности Абаке Ассонгба. От пожертвования они, судя 
по всему, откажутся: ведь Барак Обама и так набирает 
больше пожертвований, чем любой из его возможных 
конкурентов. 

ЦИФРА

30
ЛЕТНЯЯ 
певица Изабель Жоффруа с пес-
ней «Я хочу»  возглавила список 
хитов кандидата от социалистов.

КСТАТИ
«В этой истории здоровье Тимошенко, по большому счету, 
— не главное. Вопрос в том, будет ли она участвовать пар-
ламентских выборах, сможет ли влиять на внутреннюю 
политику.  В каком-то смысле отъезд Тимошенко в Берлин 
на лечение мог бы стать компромиссом. С одной стороны 
снимаются все вопросы к Януковичу, с другой — Тимошенко 
по-прежнему изолирована от активного политического 
процесса», — пояснил «РГ» директор Центра политическо-
го маркетинга Василий Стоякин.   
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ЗАКОНОПРОЕКТ Армейские резервисты кроме основной зарплаты 
получат и служебные выплаты

«Партизан» по контракту
Юрий Гаврилов

Госдума готовится рассмот-
реть во втором чтении зако-
нопроект, в корне меняю-

щий систему пребывания граж-
дан в запасе.

Речь идет о создании в России 
профессионального мобилизаци-
онного людского резерва, кото-
рый армейское командование, ру-
ководство СВР и ФСБ призовет 
под свои знамена во время войны, 
крупных учений или чрезвычай-
ных ситуаций. 

Принудительно загонять в ка-
зарму уже отслуживших в армии 
людей никто не собирается. Отры-
вать их от дома и работы на дли-
тельный срок — тоже. Законопро-
ект предусматривает доброволь-
ное вхождение запасников в ре-
зервное войско. Выглядеть это мо-
жет следующим образом. Перед 
увольнением из армии командир 
предложит дембелю-призывнику 
подписать контракт, по которому 
вчерашний боец обязуется время 
от времени возвращаться в строй.  
Другой путь — набор контрактных 
резервистов через военкоматы.

Чтобы заинтересовать челове-
ка «внеурочной» службой, ему 
станут ежемесячно выплачивать 

определенную сумму. По мнению 
законотворцев, в зависимости от 
воинской специальности и ар-
мейского звания  она может со-
ставлять 5—7 тысяч рублей в ме-
сяц. В период сборов за резервис-
тами сохранят их среднюю за-
рплату на гражданке. Кроме того, 
они будут получать деньги как 
обычные контрактники. Предла-
гается ввести и дополнительные 
выплаты, в частности, районный 
коэффициент и ежемесячную 
надбавку за непрерывное пребы-
вание в резерве. Главное, что ко-
шелек «партизана» — так в армии 
зовут призываемых на сборы ре-

зервистов —  станет пополняться 
вне зависимости от того, работа-
ет он или в данную минуту нахо-
дится в воинской части. 

Чтобы резервисты отвечали 
повышенным армейским требо-
ваниям, депутаты предлагают пе-
ресмотреть сроки прохождения 
ими военных сборов. Сегодня 
солдата и офицера запаса призы-
вают в строй примерно раз в три 
года. Сборы, как правило, длятся 
не более двух месяцев. Увеличи-
вать их продолжительность зако-
нотворцы не видят смысла — ина-
че человека просто уволят с граж-
данской работы. Но чаще органи-

зовывать переподготовку, по-ви-
димому, придется. Один из вари-
антов — ежегодные двухнедель-
ные сборы резервистов в воинс-
кой части неподалеку от места их 
жительства.  Чтобы человек, бу-
дучи в запасе, имел возможность 
военно-карьерного роста, «пар-
тизанам» могут предоставить 
право на бесплатную профессио-
нальную переподготовку в ар-
мейских и флотских вузах.

Сформировать в России моби-
лизационный резерв депутаты 
предлагают в несколько этапов, а 
начать — с создания своего рода 
второго фронта для Вооруженных 
сил. В этом году на базе одной из 
сибирских частей минобороны 
проведет эксперимент по набору 
и обучению запасных кадров. В 

2013-м он продолжится в Запад-
ном военном округе. Если первый 
блин не выйдет комом, новая сис-
тема полноценно заработает че-
рез два года, к этому времени Воо-
руженные силы уже будут иметь 
8600 профессиональных запасни-
ков. Затем, говорят в Госдуме, при-
дет очередь набора кадрового ре-
зерва в ФСБ и СВР.

Ну, а тех солдат и сержантов, 
кто перед увольнением не захочет 
подписывать контракт на службу 
в мобрезерве, включат в так назы-
ваемый мобилизационный ре-
сурс.  Денег это им не принесет. 
Вызывать на армейские сборы их 
станут реже, чем резервистов. А в 
чрезвычайной обстановке таких 
людей поставят под ружье во вто-
рую очередь.

ПРОЦЕДУРА

Верховный суд
засчитал
устную явку
с повинной
СКИДКА 
НА ПОКАЯНИЕ

Владислав Куликов

ЯВКА с повинной должна идти в 
зачет без всякой бюрократии. 
Пришел, признался — получил 
скидку. Такие пояснения дала 
людям в мантиях  высшая судеб-
ная инстанция. 

В обзоре судебной практики 
Верховный суд России в качестве 
примера привел дело некоего Х, 
получившего почти 13 лет за 
убийство. Как выяснилось на 
суде, гражданина не пришлось 
долго искать. Совершив ужас-
ное, он подошел к участковому 
милиционеру и  признался. 

Когда люди так делают, за 
преступлением обычно стоит и 
еще какая-то душевная трагедия. 
Она не оправдывает убийство, 
но все же ее надо учитывать при 
наказании.

Возможно, срок был бы мень-
шим, если бы человек не был ре-
цидивистом. Вышло так, что в 
своей жизни он натворил нема-
ло, наломал дров. Суд записал 
это в отягчающие обстоятельс-
тва. А на другую чашу весов лег-
ло признание, а также наличие 
на иждивении подсудимого ма-
лолетней дочери. Раз срок вышел 
немалый, тяжкие грехи переве-
сили.

Однако — редкий случай — 
прокуратура сочла, что приго-
вор слишком суров. Первый за-
меститель Генерального проку-
рора России в надзорном пред-
ставлении попросил пересмот-
реть судебные решения в отно-
шении Х., признать наличие у 
него явки с повинной и смягчить 
назначенное ему наказание.

Про явку-то, оказывается, за-
были. А впрочем, была ли явка? 

Видимо, в милиции запамятова-
ли предложить человеку ручку и 
бумагу, чтобы записал свои пер-
вые признания на бумаге. Следс-
твие тоже обошло этот вопрос 
стороной.  

Президиум Верховного Суда 
России, изучив дело, удовлетво-
рил надзорное представление. 
«Из материалов дела следует, 
что до того, как была установле-
на причастность Х. к данному 
преступлению, осужденный, 
встретив на улице участкового 
инспектора, сообщил ему о со-
вершенном им убийстве», —гово-
рится в обзоре судебной практи-
ки.

В этом коренное отличие на-
стоящей явки от фиктивной. 
Фиктивная, когда в каком-ни-
будь «Дальнем», выбив из чело-
века признание, ему в качестве 
«компенсации» предлагают 
оформить явку с повинной. Мол, 
сидеть будешь меньше, помни 
нашу милицейскую доброту. На-
стоящая же явка вот она — ужас-
нулся тому, что натворил, пошел 
в полицию и признался. И не 
ищешь себе оправданий. «Со-
гласно положениям статьи 142 
Уголовно-процессуального ко-
декса РФ добровольное сообще-
ние лица о совершенном им пре-
ступлении именуется явкой с по-
винной. При этом заявление о 
явке с повинной может быть сде-
лано как в письменном, так и в 
устном виде», — пояснил Верхов-
ный суд. 

Именно такие явки надо учи-
тывать в обязательном порядке. 
Ключевой момент здесь — до при-
знания человека никто не думал 
про него. Быть может, никто 
даже еще и не знал про преступ-
ление. 

Поэтому в данном случае на-
казание осужденному было сни-
жено до 9 лет 11 месяцев лише-
ния свободы. Постановление 
президиума Верховного Суда РФ 
№ 328П11. А дело включено в об-
зор — для информации судьям.

Автошкола  Экзамен на права нельзя будет сдавать экстерном

Гаишникам указали 
на место

Владимир Баршев

У 
желающих получить 
права больше не будет 
возможности для са-
мостоятельной подго-
товки. От так называе-

мого экстерната решено отка-
заться.

То есть всем будущим водите-
лям придется пройти обучение в 
автошколе. Такие требования 
прописаны в законопроекте «О 
безопасности дорожного движе-
ния», который ждет в Госдуме 
второго чтения. Эти слушания 
назначены на июль.

Между тем сегодня ситуация 
на рынке подготовки водителей 
складывается не лучшим обра-
зом. Количество кандидатов в во-
дители, сдавших экзамен с перво-
го раза, сокращается. Растет чис-
ло аварий по вине молодых води-
телей со стажем управления до 
трех лет.

Причина этого в уровне под-
готовки водителей. В последнее 
время пышным цветом расцвел 
безответственный бизнес на ниве 
обучения вождению. В связи с 
тем что порядок получения ли-
цензии максимально упрощен, 
этим пользуются недобросовест-
ные люди. Они создают автошко-
лу, назначают цену за обучение 
значительно ниже рыночной, та-
ким образом перетягивая к себе 
будущих водителей. О выполне-
нии обязательных требований по 
подготовке водителей там речи 
не идет. 

Появились так называемые 
автошколы, суть деятельности 
которых сводится к продаже сви-
детельства об окончании авто-
школы. На этом ее функция за-
канчивается.

Возможность не доводить 
своего курсанта до сдачи экзаме-
на в ГАИ дает возможность само-
подготовки. Получив свидетельс-
тво, кандидат в водители идет в 
подразделение ГИБДД и пытает-
ся сдать там экзамен экстерном. 
Как правило, неудачно.

Такие автошколы откровенно 
подрывают всю систему подго-
товки водителей. Понятно, что 
человек, желающий получить 
права, хочет сделать это поде-
шевле. Не все понимают, что на-
учиться управлять автомобилем 
и получить права — это разные 
вещи. На этом и играют недобро-
совестные компании.

На прошедшем в Подмосковье 
девятом Всероссийском семина-

ре руководящих работников ав-
тошкол тема самоподготовки 
стала главной. Президент Межре-
гиональной ассоциации авто-
школ Татьяна Шутылева так об-
рисовала ситуацию. В Москве 
265 автошкол, которые могут в 
год готовить 200 тысяч водите-
лей. В 2011 году 146 тысяч чело-
век получили в столице права. То 
есть мощности столичных авто-
школ до конца не охвачены. Од-
нако из всех получивших права 
32 тысячи человек пришли по са-
моподготовке. Это 22 процента. 
Есть регионы, где количество са-
моподготовленных достигает 50 
процентов. 

Что такое самоподготовка? 
Это не обучение безопасному 
вождению — это натаска на сдачу 
экзамена. К сожалению, экзамен 
в ГИБДД в сегодняшнем виде — 
как ЕГЭ в школе — уровня знаний 
и умений не показывает. Билеты 
можно купить в любом ларьке и 

просто выучить их наизусть. 
Пять элементов площадки отра-
ботать до автоматизма тоже тру-
да не составляет. Пожалуй самая 
сложная часть — это город. Но 
практика показывает, что если с 
первого раза сдают около 25 
процентов кандидатов в водите-
ли, то со второго или третьего — 
оставшиеся 75 процентов.

При таком подходе водитель 
не имеет ни малейшего представ-
ления о том, как оказать первую 
помощь на дороге, как выбирать 
оптимальную безопасную ско-
рость. В общем, выезжает такой 
полуфабрикат.

К тому же сейчас ученики на-
ходятся в неравных условиях. От 
тех, кто прошел обучение в нор-
мальной автошколе, требуют до-
кументы, что они прошли теоре-
тическую подготовку столько-то 
часов, обучал их тот-то, подготов-

ка на площадке заняла столько-то 
часов, инструктор такой-то, го-
род — столько часов, инструктор 
тот-то. От кандидата, прошедше-
го самоподготовку, этого не тре-
буется.

Самообразование — недопус-
тимо, утверждают представители 
автошкол. И в ГИБДД с ними со-
гласны. Однако, как только речь 
заходит об упразднении системы 
самоподготовки, тут же начина-
ются крики, что это ущемляет 
людей в правах. Надо сказать, что 
количество желающих восполь-
зоваться самоподготовкой толь-
ко растет.  Именно поэтому 
ГИБДД увеличивает количество 
подразделений, которые прини-
мают экзамены экстерном.

Не всем девушкам с прелестными 
ножками права дарят. Некоторые 
на них даже обучаются по принци-
пу самоподготовки. 

ДОСЬЕ «РГ»
По данным ГИБДД, в прошлом году водительские удостоверения полу-
чили почти 2,2 миллиона  человек.
Из них  1 942 167 прав получили ученики автошкол. При этом 967473 
учеников автошкол сдали экзамен с первого раза. Почти половина. По 
самоподготовке получили права почти 130 тысяч человек. Из них с пер-
вого раза сдали экзамен 39,5 тысяч . Меньше трети. В ГИБДД есть тер-
мин: количество человеко-экзаменов. То есть, сколько человек приходи-
ло сдавать на права. В 2011 году показатель составил 7386456. Если ис-
ключить из этого количества тех, кто сдал с первого раза, получится 
что все остальные сдавали экзамен по три - четыре раза. 

Акцент

  В Москве 265 автошкол,
которые могут в год готовить 
200 тысяч водителей. 
В 2011-м 146 тысяч человек 
получили в столице права 

Явкой с повинной 
может считаться 
даже устное при-
знание, если чело-
века до того никто 
не подозревал.

ЦИФРА

5,8
ТЫСЯЧИ
досудебных соглашений о сотруд-
ничестве со следствием заключе-
но за 6 месяцев 2011 года.

КСТАТИ
Более 1600 уголовных дел возбуждено в 2011 году по материалам проку-
рорских проверок за уклонение от прохождения военной службы, сооб-
щается на сайте Генпрокуратуры.
Всего по результатам проверок исполнения законодательства о воинс-
кой обязанности в ходе проведения призыва 2011 г. органами прокурату-
ры выявлено более 52 тысяч нарушений законов, внесено свыше 10 ты-
сяч представлений, к дисциплинарной ответственности привлечено 
более 8 тысяч человек. 

СУД

Как доказать чиновникам
свое право на звание
«Ветеран труда»

Соло 
для ударника

Наталья Козлова

ВАЖНОЕ решение Верховного суда, которое заставило 
чиновников дать гражданину, награжденному ведомс-
твенным знаком отличия «Победитель социалистичес-
кого соревнования», право на звание «Ветеран труда», 
вызвало шквал писем в редакцию.

Об этой истории газета рассказала 2 ноября прошло-
го года в статье «Ударникам труда вернули почет и зва-
ние». И читатели «РГ», у которых есть аналогичные зна-
ки отличия, стали дружно обращаться в органы соцзащи-
ты по месту жительства. Но все они получили отказ. 
Иногда в вежливой форме. Часто — в хамской. Людям за-
являли, что решение Верховного суда и «Российская га-
зета» чиновникам не указ и «жалуйтесь куда хотите». 
Рассказав редакции о своих «хождениях по мукам», чи-
татели спрашивали, что им делать дальше?

Специальные разъяснения, как получить звание «Ве-
теран труда» в соответствии с решением Верховного 
суда, для «РГ» подготовили в Федеральной палате адво-
катов. Для наших читателей адвокат Венера Бондаренко 
разъясняет, как надо поступать, если считаешь, что 
опубликованное решение суда касается тебя лично. Дело 
в том, что у нас в стране действует так называемое неп-
рецедентное право. Это означает, что решение суда, ко-
торое касается отдельного гражданина, автоматически 
не переносится на остальных граждан. 

По логике, нижестоящие суды должны прочесть, как 
Верховный суд разъяснил правильность применения тех 
или иных статей, и действовать в соответствии с разъяс-
нениями. Но нашим чиновникам некогда разъяснить 
просителям, куда им обратиться, чтобы решить вопрос. 
Проще отфутболить и накричать. Поэтому редакция 
«РГ» с помощью профессиональных юристов решила 
сама объяснить читателям, как надо правильно доказы-
вать чиновникам свое право на ветеранские регалии.

Из пункта 4 статьи 7 Закона «О ветеранах» следует, 
что порядок и условия присвоения звания «Ветеран тру-
да» определяются законами и «иными нормативными 

правовыми актами» 
субъектов РФ. По за-
кону о ветеранах, та-
ковыми считаются 
граждане, награж-
денные орденами 
или медалями, либо 
удостоенные почет-
ных званий СССР 
или РФ, либо на-
гражденные ведомс-
твенными знаками 
отличия в труде и 
имеющие трудовой 
стаж, необходимый 

для назначения пенсии по старости или за выслугу лет.
 Основанием для присвоения ветеранского звания яв-

ляются следующие документы.
Первый — это документ о награждении орденами или 

медалями либо о присвоении почетных званий СССР, 
РСФСР или Российской Федерации. Вместо него может 
быть документ о награждении за продолжительный доб-
росовестный труд нагрудными и почетными знаками 
(значками), почетными званиями, почетными грамота-
ми и благодарностями руководства органов государс-
твенной власти СССР, РСФСР или РФ. Следующими не-
обходимыми документами являются трудовые книжки, 
справки архивных учреждений и организаций, под-
тверждающие трудовой стаж, необходимый для назначе-
ния пенсии по старости или за выслугу лет (не менее 25 
лет для мужчин и 20 лет для женщин); паспорт или дру-
гой документ, удостоверяющий личность.

Заявление о присвоении звания «Ветеран труда» по-
дается в районное управление соцзащиты. К заявлению 
прикладываются документы, подтверждающие право на 
присвоение звания «Ветеран труда». Срок для рассмот-
рения заявления и принятия решения  составляет один 
день. Казалось бы все просто. Законодатель четко указал 
в законе основания и порядок присвоения звания «Вете-
рана труда», и у сотрудников  соцзащиты не должно быть 
разногласий по трактовке оценки ведомственных знаков 
отличия в труде.  Думаю, трудности ветеранов связаны с 
тем, что чиновники соцзащиты не имеют единых крите-
риев по оценки ведомственных знаков отличия в труде. И 
это приводит к неправильному толкованию статьи 7 За-
кона « О ветеранах». 

Отказ в присвоении звания «Ветеран труда» можно 
обжаловать как в вышестоящую организацию для чи-
новников соцзащиты и в суд. Жаловаться на своих чи-
новников в вышестоящую организацию надо так. Пода-
ется заявление об обжаловании действий (или бездейс-
твия) должностных лиц Управления социальной защиты 
и отмене вынесенного ими отказа. Заявление пишется в 
произвольной форме с приложением отказа чиновников 
и пакета документов, прилагаемого к заявлению о при-
своении звания «Ветеран труда». Такое заявление рас-
сматривается не больше 30 дней. Если решили пойти в 
суд, то действовать надо следующим образом. Подается 
исковое заявление о признании права на звание « Вете-
ран труда » и обязании Управления социальной защиты 
населения выдать удостоверение ветерана.  В исковом 
заявлении надо указать обстоятельства награждения 
орденом или медалью, присвоения почетного звания 
СССР или Российской Федерации, награждения ведомс-
твенными знаками отличия в труде. К исковому заявле-
нию прикладываются документы, подтверждающие 
право на присвоение звания «Ветеран труда» и отказ уп-
равления социальной защиты. В суде важно сказать, что 
награды предприятий и организаций являются доста-
точным основанием для присвоения звания «Ветеран 
труда».

Ветеранские регалии заслуживают тяжелым многолетним 
трудом, а потом за них придется бороться с чиновниками.

Отказ в присвоении 
звания «Ветеран 
труда» можно обжа-
ловать  в вышестоя-
щей  организации 
соцзащиты и в суде

Армия

 Принудительно загонять 
отслуживших в казарму 
никто не собирается — законо-
проект предусматривает доб-
ровольное вхождение 
в резервное войско
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ПЕРМСКИЙ КРАЙ Преступники сами освободили похищенного из детсада мальчика

Испугались шума?
Илья Изотов

Вчера в Перми задержаны 
трое похитителей семилет-
него Ильи Ярополова, похи-

щенного из детского сада № 14 
Краснокамска. Ими оказались 
трое жителей Перми — две женщи-
ны и мужчина.

Накануне мальчика нашли на 

остановке в Перми. Одна из похи-
тительниц Ильи сама позвонила в 
полицию и сообщила о месте, где 
можно его забрать. После этого в 
обозначенную точку отправили 
водителя такси, который опознал 
мальчика по фотографиям в прес-
се. 

Илью под наблюдением поли-
ции посадили в автомобиль и до-

ставили в Краснокамск. Именно 
там был развернут штаб по его по-
искам. После этого мальчика пе-
редали родителям.

Вскоре удалось задержать и по-
хитителей ребенка. Их вычислили 
благодаря телефонному звонку, 
сделанному преступниками в по-
лицию. Являются ли задержанные 
родственниками семьи Ярополо-

вых, пока неизвестно. Хотя есть 
информация, что одна из задер-
жанных — та, чей фоторобот пуб-
ликовался на протяжении всей 
прошлой недели.

Сейчас устанавливаются все 
обстоятельства совершенного 
преступления, в том числе мотивы 
похищения, после чего следствие 
решит вопрос о возможности ос-
вобождения подозреваемых от 
уголовной ответственности в свя-
зи с добровольным освобождени-
ем ребенка. В соответствии с при-
мечанием к статье 126 УК РФ лицо, 
добровольно освободившее похи-
щенного, освобождается от уго-
ловной ответственности.

Как сообщили «РГ» в следс-
твенном управлении СК РФ по 
Пермскому краю, сейчас с задер-
жанными проводятся очные став-
ки и допросы.

Илья Ярополов уже обследован 
врачами «скорой помощи» и пси-
хологом. Его здоровью и жизни 
ничто не угрожает.

Напомним, после того как во 
вторник неизвестная женщина 
увела ребенка из детского сада во 
время тихого часа, в Пермском 
крае началась широкомасштаб-
ная поисковая операция с привле-
чением полицейских, спасателей 
и волонтеров — всего около двух 
тысяч человек.

Отрабатывались несколько 
версий, в том числе и похищение 
ребенка с целью выкупа. Сыщики 
вычислили, что мальчика увели в 

сторону дачного массива за пром-
зоной Краснокамска. Но все-таки 
следователи склонялись к версии 
об участии родственников в про-
изошедшем. Ведь Илья был ребен-
ком Анны Ярополовой от первого 
брака, а отец мальчика умер. Поз-
же выяснилось, что два года назад 
у мальчика были другие имя и фа-
милия — Камиль Сабреков. Пас-
портные данные ребенка измени-
ли, когда мать вышла замуж вто-
рой раз и в семье родился млад-
ший сын. Но отношения с родс-
твенниками отца Ильи всегда 
были хорошими.

Поиски ребенка велись не толь-
ко в Пермском крае. Так, в пятни-
цу в розыск объявлялась машина 
KIA SPECTRA вишневого цвета 
(регион 116), на которой якобы 
увезли Илью из Краснокамска. Но 
эта версия не подтвердилась.

Заведующая детским садом № 
14 и инструктор по физкультуре, 
которая опрометчиво отдала ре-
бенка неизвестной женщине, от-
странены от работы. 

— Когда персонал детского сада 
столь халатно относится к своим 
обязанностям, похитить ребенка 
не представляет особой сложнос-
ти, — считает Уполномоченный 
при президенте РФ по правам ре-
бенка Павел Астахов. — Тот факт, 
что мальчик не сопротивлялся и 
якобы узнал похитительницу, не 
может послужить оправданием и 
не освобождает персонал детско-
го сада от ответственности.К поискам Ильи Ярополова подключился буквально весь Пермский край. Полицейским помогали волонтеры.  

РОСТОВ-НА-ДОНУ

Мать 
погибшего 
солдата 
отсудила 
пенсию
ГОРЬКАЯ 
ПОБЕДА

Марина Бровкина

В РОСТОВЕ-на-Дону мать погиб-
шего ветерана боевых действий 
Ольга Шелементьева выиграла 
суд по иску о повышенной пен-
сии по случаю потери кормиль-
ца. 

В 1996 году сын Ольги Алек-
сеевны Владимир погиб в бою на 
территории Чеченской респуб-
лики. Младшему сержанту было 
всего 24 года, когда он пошел на 
прорыв выручать своих одно-
полчан. Солдат наградили орде-
ном Мужества посмертно.

По закону Ольга Алексеевна 
имела полное право на повыше-
ние размера пенсии по случаю 
потери кормильца, и хотя правда 
была на ее стороне, оказалось, 
что добиться справедливости не 
так-то просто. А ведь речь шла о 
сумме, едва превышающей тыся-
чу рублей. Именно в этой над-
бавке в течение нескольких лет 
чиновники Центра пенсионного 
обслуживания ГУВД отказывали 
матери.

Ольга Алексеевна живет в 
станице Романовской, что непо-
далеку от Волгодонска. Случив-
шаяся беда подорвала здоровье 
пожилой женщины. У нее стало 
прогрессировать тяжелое забо-
левание позвоночника, сейчас 
она с трудом передвигается по 
дому. Надбавка к пенсии ей сов-
сем не помешала бы. Но ходить 
по инстанциям и доказывать 
свою правоту она не в состоя-
нии.

— Я столько раз слышала эту 
фразу «вам не положено», что и 
сама перестала верить в то, что 
когда-нибудь чиновники при-
слушаются к моим просьбам, — 
говорит Шелементьева. 

Дело сдвинулось с мертвой 
точки, когда она обратилась в 
фонд «Право матери», который 
инициировал подачу иска в Ле-
нинский районный суд Ростова-
на-Дону и впоследствии пред-
ставлял ее интересы.

В ходе судебного разбира-
тельства юрист Зарема Юсупо-
ва изложила следующую пози-
цию. В соответствии со статьей 
45 пункт «г» Закона «О пенси-
онном обеспечении лиц, прохо-
дивших военную службу...» пен-
сия по случаю потери кормиль-
ца выплачиваются в повышен-
ном размере (на 32 процента от 
размера социальной пенсии), 
если погибший был ветераном 
боевых действий.

Представитель ответчика 
Любовь Терновская не отрица-
ла, что Ольге Шелементьевой 
положена повышенная пенсия, 
но заявила, что «истица должна 
предоставить удостоверение, 
подтверждающее, что она дейс-
твительно является матерью 
погибшего ветерана боевых 
действий».

Удостоверение, которое чуть 
было не стало препятствием 
для получения повышенной 
пенсии, у Шелементьевой есть. 
Вот только по существующему 
законодательству оно не играло 
никакой роли для решения по ее 
иску.

— Для решения вопроса о на-
значении пенсии по случаю по-
тери кормильца и о ее размере 
удостоверения, на котором на-
стаивает представитель ответ-
чика, не требуется, — пояснила 
Зарема Юсупова. — Оно необхо-
димо, когда речь идет о предо-
ставлении мер социальной под-
держки. А так как ответчик не 
оспаривает, что погибший явля-
ется ветераном боевых дейс-
твий, препятствий для решения 
вопроса о повышении пенсии 
Ольге Шелементьевой нет.

В результате суд вынес реше-
ние в пользу матери, обязав 
Центр пенсионного обеспече-
ния при ГУВД назначить Шеле-
ментьевой пенсию в повышен-
ном размере. Кроме того, Ольге 
Алексеевне выплатят задолжен-
ность — более 140 тысяч рублей, 
которая накопилась за период с 
1 августа 2000 года по 31 янва-
ря 2012 года.

Новоуральск Суд признал незаконным постановление мэрии, 
придумавшей увеличение квартплаты за высоту комнат

Плату брали с потолка
Ксения Дубичева

З
а лишний воздух над го-
ловой с 2008 года жители 
закрытого города вынуж-
дены были платить повы-
шенную квартплату.

Великий душевед Достоевс-
кий считал, что «низкие потол-
ки душу и ум теснят». А высо-
кие, решила мэрия ЗАТО Ново-
уральск, пусть облегчают коше-
лек. И постановлением главы го-
родского округа 18 декабря 
2008 года утвердила своего рода 
налог на высоту — поправочный 
коэффициент к нормативу пот-
ребления отопления. С тех пор и 
до сего времени владельцы жи-
лых помещений с потолками 
выше 2,5 метра за тепло платят 
больше в соотношении Н/2,50, 
где Н — та самая высота. При 
этом надо иметь в виду, что «за-
крытый» Новоуральск и его 
комбинат для обогащения урана 
строились под личным контро-
лем Берии, когда ковался атом-
ный щит родины. Весь центр го-
рода — это архитектурные изли-
шества сталинского ампира — 
просторные квартиры с уходя-
щими ввысь потолками. 

Владельцы «бериевской» 
жилплощади искренне недоуме-
вали, почему за свое жилье с 
толстенными стенами и малой 
теплопотерей они платят боль-
ше, чем собственники панель-
ных «хрущевок», которые с точ-
ки зрения теплофизики можно 
расценивать как «обогрев Ура-
ла». Горожане роптали и, следуя 
чиновничьей логике, предлага-
ли мэрии, например, ввести по-
нижающий «мебельный» коэф-
фициент: ведь если комнаты за-
громоздить мебелью, то возду-
ха, который надо обогревать, ос-
танется меньше. Или, скажем, 
рассчитывать потребление ком-

мунальных благ исходя из роста 
квартиросъемщиков: те, кто 
выше танкиста, требуют боль-
шего обогрева и расходуют 
больше воды, так что пусть тоже 
платят с повышающим коэффи-
циентом. 

Наконец «потолочный» об-
рок оспорил в суде Новоураль-
ска юрист Дмитрий Шадрин. Ис-
тец потребовал объявить «высо-
тный» коэффициент недейству-
ющим со дня принятия поста-
новления, поскольку он проти-
воречит федеральному законо-
дательству. Ведь в утвержден-
ных правительством РФ расчет-
ных формулах высота потолка 

не фигурирует, да и сама воз-
можность введения повышаю-
щего коэффициента отсутству-
ет.

— Логика чиновников проти-
воречит здравому смыслу: по их 
мысли, чем больше объем вашей 
комнаты — тем больше тепла 
должны выделять батареи. Это 
же абсурд!  — считает истец 
Дмитрий Шадрин. — Три года 
подряд горожане переплачива-
ют за отопление десятки и сотни 
рублей. 

По его подсчетам, новоураль-
цы уже переплатили около 47 
миллионов рублей, так что по-
лет чиновничьей мысли обер-
нулся большой выгодой для ком-
мунальщиков. Например, за 
отопление обычной двухком-
натной квартиры площадью 
51,1 квадратного метра и высо-
той 2,70 метра вместо 834 руб-
лей ежемесячно приходится 
платить 877. 

В суде представители мэрии, 
защищаясь, утверждали, что 
«потолочный» коэффициент 
хотя и не предусмотрен феде-
ральными правилами, но все 
равно — закон не нарушает. Суд 
такая вывернутая логика не убе-

дила, и он постановил иначе: ко-
эффициент отменить. Впрочем, 
мэрия проявила бойцовские ка-
чества: ее юристы как львы за-
щищали коммунальное «ноу-
хау» и в следующей судебной 
инстанции. Решение суда всту-
пило в законную силу, только 
когда незаконность коэффици-
ента подтвердила коллегия по 
гражданским делам областного 
суда. 

Выцарапывать у управляю-
щей компании переплаченные ей 
деньги новоуральцам придется 
через суд. Местный Роспотреб-
надзор уже выложил на своем 
сайте типовое исковое заявле-
ние, которое будет удовлетво-
ряться автоматически, так как 
«факты не требуют повторного 
доказывания». Так что своим 
постановлением мэрия не толь-
ко обеспечила беспроцентную 
ссуду управляющей компании, 
но и загрузила работой мировые 
суды на несколько месяцев, а то 
и лет. 

Интересно, а не слабо мэру 
ввести оплату труда своим чи-
новникам с поправочным коэф-
фициентом на их вес или рост? 
Что из этого выйдет?..

Чиновники Центра 
пенсионного обслу-
живания ГУВД 
12 лет отказывали 
матери погибшего 
сержанта 
в повышении 
пенсии

Местная власть

 Владельцы жилых помеще-
ний с потолками выше 2,5 
метра за тепло платили 
с повышенным коэффициен-
том

Седьмое первенство по катанию с горки на тазиках прошло в Красноярске. Именно таким способом сотни горожан решили проводить зиму. Несмотря на шуточный статус соревнова-
ний, участники готовились основательно. Для тех, кто не подготовил «спортивный снаряд», организаторы придумали не менее забавные конкурсы — например, катание с горы на 
лопате. Красноярцы пытались побить и рекорд на максимальную вместимость «ВАЗ-2104». Победила команда сотрудников одного из детсадов  — в салоне поместились 22 человека.
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СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО 

СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ АКЦИОНЕРНОГО 

КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «БАШКОМСНАББАНК» 

(ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА)

Полное фирменное наименование общества: 
Акционерный коммерческий банк «Башкомснаббанк» (открытое 

акционерное общество).
Место нахождения общества: 450076, Республика Башкорто-

стан, г. Уфа, ул. Гафури, 54.
Место проведения общего собрания: 450076, Республика Баш-

кортостан, г. Уфа, ул. Гафури, 54.
Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров.
Форма проведения общего собрания: совместное присутствие 

акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия реше-
ний по вопросам, поставленным на голосование.

Дата проведения общего собрания акционеров: 25 апреля 
2012 г.

Время проведения общего собрания акционеров: 15.00.
Время начала регистрации участников собрания: 14.00.
Полное фирменное наименование регистратора: Уфимский 

филиал закрытого акционерного общества «Регистраторское обще-
ство «СТАТУС».

Место нахождения регистратора: 450030, Республика Башкор-
тостан, г. Уфа, Индустриальное шоссе, д. 119.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании 
акционеров, составлен по данным реестра акционеров ОАО АКБ 
«Башкомснаббанк» по состоянию на 21 марта 2012 г. (на конец опера-
ционного дня).

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1) Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской (фи-

нансовой) отчетности, в том числе отчета о прибылях и убытках (сче-
та прибылей и убытков) ОАО АКБ «Башкомснаббанк» за 2011 год.

2) О распределении прибылей и убытков ОАО АКБ «Башкомснаб-
банк», в том числе о дивидендах по акциям за 2011 год.

3) О количественном составе Совета директоров, Ревизионной ко-
миссии и Счетной комиссии ОАО АКБ «Башкомснаббанк» на 2012 год.

4) Об избрании Совета директоров ОАО АКБ «Башкомснаббанк» 
на 2012 год.

5) Об избрании Ревизионной комиссии ОАО АКБ «Башкомснаб-
банк» на 2012 год.

6) Об избрании Счетной комиссии ОАО АКБ «Башкомснаббанк» 
на 2012 год.

7) Об утверждении аудитора ОАО АКБ «Башкомснаббанк» на 2012 
год.

8) О внесении изменений в Устав ОАО АКБ «Башкомснаббанк».
9) Об утверждении стратегического Бизнес-плана ОАО АКБ «Баш-

комснаббанк» на 2012—2016 гг.
С материалами по подготовке к годовому общему собранию акцио-

неры имеют возможность ознакомиться по месту нахождения Прав-
ления по адресу: 450076, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Гафу-
ри, 54 (отдел корпоративных отношений) с 5 апреля 2012 г. с 9.00 до 
17.00 ежедневно, кроме субботы и воскресенья. Дополнительную ин-
формацию о проведении общего собрания акционеров можно полу-
чить по телефону: (347) 291-20-64.

Участнику общего собрания акционеров необходимо иметь при 
себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а для 
представителя акционера — также доверенность на право участия в 
общем собрании акционеров и (или) документы, подтверждающие его 
право действовать от имени акционера без доверенности.

Совет директоров ОАО АКБ «Башкомснаббанк»

Извещение об итогах аукциона  

по продаже права аренды пяти земельных 

участков, входящих в состав единого лота, 

для их комплексного освоения в целях 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 

(далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по продаже права 

на заключение договора аренды пяти земельных участков, входящих в 

состав единого лота, общей площадью 18,6591 га (кадастровые номера: 

72:17:1313002:85; 72:17:1313002:86; 72:17:1313002:88; 72:17:1313002:89; 

72:17:1313002:90), расположенных по адресу: Тюменская обл., г. Тюмень, 

западнее д. Ожогина, для их комплексного освоения в целях жилищного 

строительства, открытого по составу участников и форме подачи предло-

жений о цене (далее соответственно — аукцион, Участки), проведенного в 

соответствии с решением правления Фонда «РЖС» (протокол от 24.02.2012 

№ 10). 

Характеристика Участков: 

Участок № 1

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на; кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:85; площадь Участка: 

1 503 кв. м; категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенно-

го использования: для размещения объектов инженерной инфраструктуры, 

для размещения объектов транспортной инфраструктуры; существующие 

ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

 Границы Участка указаны в кадастровом паспорте от 20.01.2012  

№ 7200/201/12-4455, выданном межрайонным отделом № 1 ФБУ «Кадастро-

вая палата» по Тюменской области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о государствен-

ной регистрации права от 02.02.2012 72 НМ 139361).

В восточной части Участок имеет внутренние границы с земельным учас-

тком, сформированным под размещение опоры линии электропередачи. С 

севера и запада Участок граничит с объездной дорогой г. Тюмени.

Участок № 2

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на; кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:86; площадь Участка: 

1 731 кв. м; категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенно-

го использования: для размещения объектов по обслуживанию общества и 

государства; существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.

 Границы Участка указаны в кадастровом паспорте от 23.01.2012  

№ 7200/201/12-4587, выданном межрайонным отделом № 1 ФБУ «Кадастро-

вая палата» по Тюменской области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о государствен-

ной регистрации права от 03.02.2012 72 НМ 152028).

Участок № 3

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на; кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:88; площадь Участка: 

19 892 кв. м; категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешен-

ного использования: для размещения малоэтажной жилой застройки; су-

ществующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

 Границы Участка указаны в кадастровом паспорте от 20.01.2012  

№ 7200/201/12-4318, выданном межрайонным отделом № 1 ФБУ «Кадастро-

вая палата» по Тюменской области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о государствен-

ной регистрации права от 02.02.2012 72 НМ 152222).

Участок № 4

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на; кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:89; площадь Участка: 

16 143 кв. м; категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенно-

го использования: для размещения объектов инженерной инфраструктуры, 

для размещения объектов транспортной инфраструктуры; существующие 

ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

 Границы Участка указаны в кадастровом паспорте от 20.01.2012  

№ 7200/201/12-4314, выданном межрайонным отделом № 1 ФБУ «Кадастро-

вая палата» по Тюменской области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о государствен-

ной регистрации права от 03.02.2012 72 НМ 152099).

Участок № 5

Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень, западнее д. Ожоги-

на; кадастровый (или условный) номер: 72:17:1313002:90; площадь Участка: 

147 322 кв. м; категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешен-

ного использования: для размещения малоэтажной жилой застройки; су-

ществующие ограничения (обременения) права: не зарегистрировано.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте от 20.01.2012  

№ 7200/201/11-4479, выданном межрайонным отделом № 1 ФБУ «Кадастро-

вая палата» по Тюменской области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о государствен-

ной регистрации права от 03.02.2012 72 НМ 152029).

В западной части Участок имеет внутренние границы с земельным участ-

ком, сформированным под размещение опоры линии электропередачи.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».

В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 30 марта 2012 г. 

№ А133-07/2012/2 победителем аукциона признано Закрытое акционерное 

общество «Партнер-Строй», предложившее наибольшую цену за право на 

заключение договора аренды Участков в размере 49 676 000 (сорок девять 

миллионов шестьсот семьдесят шесть тысяч) рублей, в том числе НДС 

18%.
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ИНИЦИАТИВА  В России 
появятся «Школы
Сколково». За опытом 
педагоги съездили 
в графство Кент 

Урок 
для поколения 
next

Мария Агранович, 
Мейдстон, Великобритания — Москва

ШКОЛЫ Сколково — это образовательные учреждения в 
разных регионах России, которые будут учить детей по 
совершенно новой концепции. Первую такую школу пла-
нируется открыть уже в сентябре 2014 года на террито-
рии инограда Сколково.  

Напомним, конкурс на лучшую концепцию для созда-
ния первой такой школы прошел при поддержке ми-
нобрнауки, фонда «Сколково» и российского представи-
тельства Microsoft.  Участники разрабатывали проекты 
мультинационального и многоязыкового образователь-
ного комплекса. Понятно, что без технологий и иннова-
ций в таком центре не обойтись. И Microsoft здесь — актив-
ный партнер и помощник. На протяжении многих лет ком-
пания работает над повышением эффективности исполь-
зования технологий в образовании. 

30 учителей из разных регионов России — авторы про-
грамм-лауреатов конкурса «Школа Сколково», а также 
команда победителей под руководством ректора Москов-
ского института открытого образования Алексея Семено-
ва приехали в в одну из обычных местных школ в Мейд-
стоне — «райцентре» английского графства Кент. New Line 
Learning Academy находится в одном из самых сложных 
районов города: 80 процентов ее учеников относятся к ка-
тегории социально неблагополучных. Однако школа — 
одна из лучших в Кенте. Объединив две слабые школы, ру-
ководители предложили детям и родителям принципиаль-
но новую концепцию обучения и совсем иную образова-
тельную среду. 

Нашим учителям 
предстоит адаптиро-
вать этот опыт - ведь 
именно по такому 
принципу и планиру-
ют создавать школы 
Сколково в России.  

New Line Learning 
Academy — одна из 
сети «Школ будуще-
го», поддерживае-
мых Microsoft. Их в 
королевстве на се-
годняшний день уже 
несколько тысяч. 

Основные при-
нципы: доступное 
образование для 
всех, в центре — инди-
видуальный подход, 
когда каждый ученик 

обучается в соответствии со своими интересами и потреб-
ностями, занятия — более продолжительные, в смешанных 
группах, важную роль играет архитектура: класс легко 
трансформируется в зал для презентаций и пр. 

Детей здесь делят не по классам, а по годам обучения, и 
у каждого «года» есть свое личное пространство. За две-
рью с надписью Year 7 («Седьмой год») — стойка с множес-
твом шкафчиков для личных вещей. Также здесь — не-
сколько помещений, куда-то можно входить только в нос-
ках или сменной обуви: за этим строго следят. Никаких 
парт, где дети видят только затылки впереди сидящих.

 Только круглые столики, легко перемещаемые модуль-
ные столы, которые можно составлять полукругом. Пере-
городка между комнатами может легко подняться вверх — 
получится большой зал. 

Учатся здесь тоже по-другому:  вместе могут собраться 
до120 учеников с 3—4 учителями, которые осваивают 
предметы разными способами и темпами, разделившись 
на группы. Именно так понимаешь практическую роль 
инноваций. 

ПОДРОБНОСТИ  В контрольных материалах Единого госэкзамена появятся семь уровней защиты

ЕГЭ под замком 
Мария Агранович

В апреле стартует Единый 
госэкзамен. 20-го числа на-
чинаются экзамены у тех, 

кто имеет право делать это до-
срочно, а именно у участников 
спортивных и других олимпиад, 
уезжающих на соревнования, де-
тей, выезжающих на плановое ле-
чение или на постоянное место 
жительства в другие страны. Ос-
новная волна «хлынет» 28 мая и 
закончится 21 июня. В это время 
ЕГЭ будут сдавать выпускники 
текущего года, учащиеся лицеев, 
колледжей, ПТУ, техникумов, ко-
торые уже освоили программу 
полного общего образования, а 
также те, кто учился в школе за 
границей. Дополнительный пе-
риод — с 7 по 16 июля. 

В этом году участников ЕГЭ 
ждут значительные изменения. 
Впервые вводится очень высокая 
степень защиты контрольно-из-
мерительных материалов. Скан-
далы прошлого лета, когда во вре-
мя экзамена по математике в соц-
сетях появились настоящие вари-
анты решения реальных заданий, 
не прошли даром. По заказу Ро-
собрнадзора разработан надеж-
ный «заслон» нарушителям, вы-
кладывающим секретные доку-
менты, которыми являются 
КИМы, в открытый доступ. 

 — Теперь бланки заданий со-
держат семь уровней защиты, — 

рассказал «РГ» проректор Мос-
ковского института открытого 
образования Иван Ященко. — 
Кое-что можно увидеть невоору-
женным глазом:  на лист особым 
способом в хаотичном порядке 
нанесены треугольники. Их уже 
окрестили в народе «пляшущи-
ми». Но есть и невидимые эле-
менты. Если во время или после 
экзамена в Интернете появляет-
ся фото бланка ЕГЭ , то благода-
ря защитным технологиям мень-
ше чем за полчаса можно вычис-
лить, из какого пункта проведе-
ния экзамена была отправлена 
фотография, какой вариант вы-
ложен в Сеть и т .п. 

Между прочим, на страже по-
рядка в этом году — не только тех-
нологии, но «нормативка» по 
ЕГЭ. Раньше одну полученную 
«двойку» в резервный день мог 
пересдать любой школьник, неза-
висимо от того, как он эту «двой-
ку» получил: просто не набрал 
баллов или нарушил процедуру 
экзамена, и его результат был об-

нулен. В этом году нарушителям 
вход на пересдачу закрыт. При-
дется ждать целый год, чтобы пос-
тупить в выбранный вуз, а то и 
вовсе остаться без аттестата, если 
нарушение зафиксировано на од-
ном из обязательных экзаменов.

По предложению президент-
ской комиссии по совершенство-
ванию ЕГЭ в этом году в несколь-
ких городах России проходил экс-
перимент по проведению экзаме-
на альтернативными способами. 

Так, в городе Заречный Пензенс-
кой области выбрали вариант 
«мобильной бригады»: экзамен 
дети сдают в своей школе, но не 
учительской комиссии, а специ-
ально обученной группе людей.

 — Этот вариант — очень затрат-
ный, — делится впечатлениями 
главный специалист департамен-
та образования города Заречный 
Лариса Колесникова. — Сколько 
народа нужно, чтобы в каждую 
школу отправить комиссию! Да и 
то, что это не педагоги, у меня 
восторга не вызывает. У них же 
нет опыта общения с детьми, им 
самим сложно. И детям неком-
фортно. Так что весной-летом 
наши ребята будут сдавать ЕГЭ 
как и раньше — в пунктах проведе-
ния экзаменов.  Отчет об итогах 
эксперимента с мобильными 
бригадами мы уже отправили в 
Москву. 

Полный текст на сайте
www.rg.ru

Любителям попользоваться мобильным во время экзамена стоит заду-
маться: в этом году нарушителям вход на пересдачу «двойки» закрыт.  

Прецедент  Что делать со школами, куда родители не хотят отдавать детей?

Пролет первым классом
Ирина Ивойлова

В 
Москве произошла 
ожидаемая сенсация: 
82 школы не набрали 
учеников в  первые 
классы. При этом в 30 

школах аншлаг — мест там не хва-
тило сотням детей. Иначе и быть 
не могло. Получив право выби-
рать, родители проголосовали 
ногами. А что делать с теми шко-
лами, куда не хотят отдавать де-
тей?

Вариант, который предлагает 
департамент образования, вроде 
бы очевиден: объединить сильных 
со слабыми. Как? Заммэра Ольга 
Голодец заявила: «Это серьезный 
процесс, поэтому инициативы по 
поводу объединения будут рас-
сматриваться только тогда, когда 
директора сильной и слабой школ 
скажут: «Мы готовы идти вместе!» 
То есть это должен быть союз по 
взаимной любви. 

Но насколько это реально? 
«РГ» обзвонила несколько мос-
ковских школ. Директора согласи-
лись говорить только на условии 
анонимности. Да, слияние силь-
ных и слабых произойдет, но не 
добровольно, а в приказном по-
рядке.  Предполагается, что по 
крайней мере 40 слабых школ  
объединят с другими учебными 
заведениями. Больше всего канди-
датов на слияние в Юго-Восточ-
ном округе— 13. Директора в пани-
ке: одних уволят, другим придется 
работать за троих.  Объединение 
ведь тянет за собой шлейф труд-
ных вопросов. Возьмем, к приме-
ру, зарплату учителей. Чем боль-
ше учеников — тем выше зарплаты, 
чем меньше — тем ниже оклад. Как 
после объединения распределять 
деньги? Поделить на всех или пла-
тить по-разному?

Никуда пока не исчезнут слож-
ности и с качеством преподава-
ния. Допустим, в сильной школе 
работают восемь толковых педа-
гогов на 100 учеников, а после сли-
яния будет десять на 200. Чувству-
ете разницу? Впрочем, оптимисты 
уверяют, что даже в самом плохом 
коллективе всегда есть 20—30 про-
центов учителей, которые могут и 
хотят работать. Что делать с остав-
шимися?  

 Как быть с  учебниками, по ко-
торым работают объединяемые 
школы? Выбрасывать старые кни-
ги, и покупать новые? 

Еще больше слияние школ тре-
вожит родителей. Опасения по-
нятны. В школе могут появиться  
классы, где двоечников на поря-
док больше. В том числе потому, 
что не все ученики хорошо гово-
рят по-русски.Вы обрадуетесь?

Или, допустим, ваш ребенок 
ходит в школу, где учатся дети из 
семей с примерно одинаковым до-
статком и социокультурными за-
просами. В один прекрасный день 
вам объявляют: школа переезжа-
ет в другое здание, потому что в 
параллелях теперь не три класса, а 
шесть. При этом вы записывая ре-
бенка в школу, внимательно смот-
рели на те условия, в которых ему 
предстоит заниматься. И учитыва-
ли наличие нового спортзала, све-
жего ремонта в столовой и, изви-
ните, посчитали даже количество 
туалетов. А теперь пойдете в ста-

рое здание, с одним туалетом на  
весь этаж?!

Заметим, не все из 82 школ та-
кие уж плохие. Причины, по кото-
рым родители туда не пришли, мо-
гут быть самые разные, в том чис-
ле — демографические. Возле Риж-
ского вокзала, например, есть хо-
рошая школа, у которой практи-
чески нет прикрепления — дома 
старые, семей с детьми —  мини-
мум. Бывает, родители не идут в 
школу, которая расположена в 
районе, где живут представители 
определенного этноса. Но это ведь 
не значит, что в школе плохо учат. 
Кто-то из родителей не следит за 
новостями об электронной запи-
си. Думаете, мало таких? Полно! 
По мнению директоров, до школ 
пока не дошли 3000 учеников. 
Впрочем, как бы там ни было, 
электронная очередь показала 
рейтинг популярности школ и 
обозначила проблему.

Кстати, в Москве есть мало-

комплектные школы 9 и 611, кото-
рые почти год ждут объединения.  
Директор школы №9 Ирина Саха-
рова рассказала: «Надеемся, что 
вопрос скоро решится. Мы выслу-
шали всех педагогов и  родителей, 
все — за. Из-за того, что мы сможем 
разместить началку отдельно, в 
этом году план набора выполнили 
обе школы. А если понадобится — 
откроем дополнительный класс».

НОВОЕ В КИМАХ-2012
Математика: в часть 1 добавлены два задания — по геометрии и по те-
ории вероятности. 
История: новая модель задания С6 — историческое сочинение с анали-
зом деятельности исторической личности (выбор из трех предложен-
ных персон). 
Литература: при оценке заданий С1 и С3 учитывается речевое оформ-
ление ответов. Максимальный балл за работу в целом увеличился с 39 
до 42.
Информатика: вместо задания на обработку графической информа-
ции — задание на обработку звука.

Прецедент

 Получив право свободно 
выбирать учебное заведение, 
родители проголосовали 
ногами

В английской 
«Школе будущего» 
к ученикам — инди-
видуальный 
подход, каждый 
учится в соответс-
твии со своими 
интересами 
и потребностями

Пока одни школы пустуют, в других не знают, как справиться с напором желающих учиться. Только в Москве в 30 школах мест не хватило сотням первоклассников. 

ЦИФРА

82
ШКОЛЫ 
в Москве не набрали учеников 
в первые классы
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Сергей Менделевич, 
директор центра образования № 57, Москва:

— Восемь лет назад к нам присоединили более слабую шко-
лу, и мы три года врастали в нее. Сейчас, видимо, придется 
пройти тот же путь — к нашему центру образования присо-
единили школу № 168, куда в этом году в первые классы за-
писались всего 9 детей. А у меня в это же время 150 детей из 
дошколки остались за бортом — им не хватило мест. Так что 
появилась возможность открыть в центре образования до-
полнительно еще два первых класса. Пока мы решили, что 
слабая школа станет нашим филиалом. 
Возникает еще вопрос: мы — профильная школа, а теперь 
получается, что у нас в трех зданиях учатся дети с разным 
уровнем подготовки. Как формировать классы? Сделать в 
одном здании школу для одаренных, а два других — для 
обычных? Или собрать в одном здании математиков, в дру-
гом — гуманитариев, а в третьем — всех остальных? У меня 
пока нет ответа. Сейчас у нас в одном здании учатся дети с 1 
по 6 класс, в другом — с 7 по 11. И точно знаю, что делить 
школу на три ступени не буду. Это значит лишить детей мо-
дели поведения, ведь между 1 и, скажем, 6 классом — ог-
ромная разница, и маленькие дети должны видеть, как ве-
дут себя более старшие. 
В слабой школе есть свободные места в разных классах. 
Но принять туда сильных учеников я не могу — некоторые 
ученики в старших классах той школы не прошли итоговую 
аттестацию по пяти предметам! Считайте — получили двой-
ки. И вряд ли свободные места в таких классах быстро удас-
тся заполнить. Из-за этого зарплата учителей в филиале, 
скорее всего, пока будет ниже. Я честно предупредил педа-
гогов филиала, что не возьму у них ни рубля тех денег, что 
отпускает им бюджет, и постараюсь увеличить финансиро-
вание. Но не за счет двух других зданий. 
Все 17 педагогов, которые работали в школе 168, могут 
остаться, и я попросил всех сделать это еще по крайне 

мере на год. Для того чтобы принять решение расстаться с 
учителями, надо посмотреть, как они работают, побывать 
на уроках. 

Александр Асмолов, 
директор Федерального института развития 
образования, академик РАО:

— 82 невыбранные школы — это неформальный родитель-
ский рейтинг качества. Необходим аудит каждой из этих 
школ с учетом оценки конкретной демографической и со-
циальной ситуации в каждом районе. И только потом необ-
ходимо принимать управленческие решения.

Михаил Рыжаков, 
директор Института содержания и методов 
обучения РАО:

— То, что какие-то школы не смогли набрать первоклассни-
ков, — не сигнал тревоги. Всем нужны элитные школы, но 
никто не знает, что это такое. Да и не сможет одна 57-я шко-
ла учить всю Москву! Оценивать школу только по результа-
там ЕГЭ — бессмысленно. Критериев должно быть много. В 
том числе — самооценка школы, так называемая внутрен-
няя оценка, как это принято на Западе.
Любая концентрация производства, а школа — тоже свое-
образное производство, имеет и позитивные, и негативные 
стороны. В Европе, например, больших школ почти нет, а в 
Тайване, Корее, Таиланде, где есть возможности для строи-
тельства, открыты школы на 2—3 тысячи учеников. В этих 
азиатских странах, между прочим, очень высокий уровень 
образования. Только дело не в количестве учеников, а в ус-
ловиях обучения. Так что если школа построена по проекту 
70-х годов, который в народе называется «самолетик» — два 
корпуса и между ними переход, укрупняй или объединяй, 
нормальных условий там создать невозможно.

КОММЕНТАРИИ

Антон Шульженко, 
руководитель направления по работе с федеральными 
органами образования Microsoft в России:

— Наша основная совместная цель — разработка модели современ-
ной школы с индивидуализированной подготовкой как учащихся, 
так и педагогов, которая будет доступна не только ассоциации школ 
Сколково, но и большинству школ в нашей стране. Ключевую роль в 
построении такой модели играют облачные технологии Microsoft, 
которые позволяют выстроить индивидуализированную систему 
образования без существенных финансовых и человеческих затрат. 

КОММЕНТАРИЙ
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Покупка квартиры — сложней-
ший процесс, требующий самых 
разных знаний и навыков, пре-
жде всего — правовых. Просче-
ты в юридической проверке жи-
лья могут повлечь серьезные 
финансовые потери.

В издании приведено поша-
говое детальное руководство по 
юридическому сопровождению 
приобретения квартиры, кото-
рое может быть полезно как для 
профессиональных юристов, так 
и граждан, не имеющих юриди-
ческого образования.

О том, как избежать серьез-
ных финансовых потерь при по-
купке жилья, подробно повест-
вуется в названном издании, рас-
считанном на самый широкий 
круг лиц, которых глубоко вол-
нует насущный «квартирный 
вопрос».

Желающим приобрести сборник следует перечислить  
148  рублей (включая НДС  и  пересылку) по реквизитам: 125993, 
ЗАО «Библиотечка РГ», ИНН 7721017444, КПП 772101001, 
р/с 40702810200000002764 в ОАО АКБ «ЛЕСБАНК», г. Моск-
ва, к/с 30101810500000000694, БИК 044579694, код ОКОНХ 
87100, код ОКПО 36557391. Укажите ваш адрес с индексом 
и название: «Как купить квартиру». 

Вы хотите иметь  
новую квартиру?

Цитата

 Меньше чем за полчаса можно 
узнать, откуда и кем отправ-
лено в Сеть фото заданий
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Персона

Прямая речь  Создатель театра «У Никитских Ворот» Народный артист России Марк Розовский
 отмечает сегодня  75-летний юбилей

Театр от Марка
Лидия Графова 

К 
юбилею Марк Розовс-
кий получил  долго-
жданный подарок — 
новое помещение те-
атра, с большой сце-

ной. На открытии был показан 
воскрешенный знаменитый спек-
такль Розовского «История ло-
шади» (по рассказу Льва Толсто-
го «Холстомер»).

Повреждение нравов
Марк, мы знакомы — страшно 
сказать — больше 50 лет, учились 
в одной группе на журфаке МГУ, 
вместе ездили на целину… Если 
из нашей далекой юности пос-
мотреть на твой сегодняшний 
триумф и вспомнить, через ка-
кие буераки ты к нему шел, ста-
новится, честно сказать, за тебя 
тревожно. Ты достиг, наконец, 
желанной вершины, и что же 
дальше? 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Дальше театру «У 
Никитских Ворот» придется ро-
диться заново. Да, еще раз. Мы 
должны реализовать по высшему 
классу возможности, которые от-
крывает большая сцена. Конечно, 
сегодняшний старт театра очень 
тревожный. Нам надо мощно рва-
нуть дальше. Хотим мы или не хо-
тим, но мы обязаны. Знаешь, 
страх о том, что я многого не ус-
певаю, меня одолевал с самой 
юности. А теперь опасаюсь, ночи 
не сплю из-за боязни потерять 
нажитый в нашем небольшом те-
атре контакт со зрителем. Вдруг 
он отвернется от нас в новом по-
мещении? Вдруг придет, удовлет-
ворит свое любопытство интел-
лигентным, как говорят, интерье-
ром зала, пройдется по простор-
ным вестибюлям и уйдет навсег-
да! Трагедия. Но лебезить перед 
зрителем, зазывая его к себе низ-
копробной поп-театральщиной, 
мы не собираемся. Чтобы этого 
не случилось, надо привести свой 
концепт, свою театральную веру 
в боеготовность к новым вызо-
вам времени. 

Что ты называешь новыми вызо-
вами времени?
МАРК РОЗОВСКИЙ: Неужели ты не ви-
дишь, что дело идет к дегумани-
зации театра, к тупой развлека-
ловке, к заполнению пустоты 
пустотой. Сегодня и жизнь, и 
люди разительно изменились, и 
не в лучшую сторону в сравнении 
с тем, с чего мы начинали. То, что 
сегодня происходит в России, в 
XVIII веке назвали бы «повреж-
дением нравов». Наркотики в 
третьем классе, запуск живого 
осла в небо на воздушном шаре в 
целях рекламы, обсуждение на 
телеэкране повесившейся жены  
знаменитого артиста, лежащего 
в этот момент в коме и не знаю-
щего о трагедии, покупка почки у 
умирающего или кровавые бои 
без правил, устраиваемые в кази-
но, пускание газа на людей в це-
лях их спасения, убийство с из-
вращениями в ментовском поли-
цейском участке — все это  и есть  
привычные мерзости наших буд-
ней.

Что делать?
Так как же быть театру  среди 
этой плодоносящей безбожие 
жизни? 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Театру надо делать 
свое дело, это ясно.  Но каким оно 
должно быть, это «свое»? «Не 
верю» — прекрасные слова, и не-
чего иронизировать над Станис-
лавским! Чтобы сотворить новое 
в театре, необязательно быть «от-
вязным» юношей с серьгой в ухе,  
в пупке и в губе. Совершенно ни к 
чему творить исключительно те-
атральный «стеб», гениальни-
чать, дружить с лесбиянками и 
публично целоваться с педерас-
тами. Можно даже ложиться 
спать после 11 вечера, не будучи 
при этом депрессивным снобом 
и патологическим лентяем. Сей-
час развелось такое количество 
неадекватных талантиков-мейер-
хольдиков, глаза разбегаются! — 
и наша растрепанная душа слов-
но из дурдома получает инфор-
мацию из Интернета, где можно 
переходить границы и лепить из 
своего бескультурья мнимости 
новых эстетик. Как говорил Толс-
той: окститесь!

Ты начинал со студии «Наш дом» 
в клубе МГУ. Помню, какой шум-
ный успех имели ваши мюзиклы, 
чуть ли не первые для советского 
зрителя,  а потом студию закры-
ли. Смешно сказать: обвинили в 
антисоветчине. Но вот что инте-
ресно: особенность театра «У 
Никитских Ворот» в том, что 
здесь, в этих тесных стенах, по-
прежнему, как и в университетс-
ком клубе, уникальная атмосфе-
ра родного дома. Артисты так и 
говорят: «Театр — наш дом».
МАРК РОЗОВСКИЙ: Ну, а как иначе? 
Ведь именно здесь происходит 
наша главная жизнь. Например, я 
прихожу в 11 утра на репетицию 

и ухожу после спектакля поздно  
вечером. Каждая наша репетиция 
— это исследование глубин чело-
веческой психологии, попытка 
постичь мировоззрение автора 
пьесы и соотнести его взгляды с 
нашей современностью, найти 
связующие нити. Мы работаем по 
старинке, то есть по системе Ста-
ниславского. Какие переживания 
испытывает актер на сцене! Ведь 
театр — это неповторимое мгно-
венье. Здесь и сейчас. То, что про-
исходит на сцене и что пережива-
ет в эти минуты зритель, имеет 
огромную самоценность. Собс-
твенно, как и каждое мгновенье 
нашей жизни. 

Идеально счастливый 
человек
Ты поставил около 200 спектак-
лей, написал, кажется, 50 пьес, 
опубликовал массу горячих ста-
тей в «Юности» и в разных газе-
тах, сочинил (и сам исполнил на 
сцене!) несчетное количество 
песен, издал множество серьез-
ных книг по режиссуре, твоя до-
кументальная книга об аресте 
отца «Папа, мама, я и Сталин» 
стала заметным явлением в об-
ширной лагерной литературе… 
А недавно вышла еще и книга 
стихов, поразительно — после 70 
лет ты стал вдруг поэтом. Уму не 
постижимая работоспособность. 
Твой моноспектакль «Самосо-
жжение» — справедливая оценка 
твоего стиля жизни.Ты не устал? 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Ты хочешь напом-
нить мне о моем возрасте? Но, 
честное слово, я о нем просто не 
думаю.  Конечно, цифры, сами по 
себе впечатляют. Но, представь, 
никакой усталости я не чувствую.  
Я  привык к нашим бешеным  тем-
поритмам, и если их нет, я просто 
начинаю тихонько умирать. 

Тебя называют трудоголиком. 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Это не компли-
мент, меня это даже злит. Да это 
же полное непонимание, что та-
кое творчество. Когда человек за-
нимается своим любимым делом, 
он просто не может уставать. А 
что делал Пушкин в Болдинскую 
осень? Он думал об усталости? А 
уставал ли Толстой, написавший 
90 томов сочинений? Не смейся, 
я не пытаюсь себя с ними сравни-
вать, я вспоминаю великих толь-
ко для того, чтобы доказать оче-
видную, на мой взгляд, истину: 
человек, если решился занимать-
ся творчеством, просто обязан 
быть неугомонным, неутоми-
мым. Ну, что тут особенного, если 
я работаю в поезде, в самолете, в 
гостинице во время отпуска. Поч-
ти все свои пьесы я написал во 
время отпусков. И это был пре-
красный отдых: я делал то, что 
мне нравится, чего душа проси-
ла. Конечно, когда токарь целый 
день стоит за станком — это рабо-
та, он устает. А мы… Наше дело — 
веселое. 

Ты так легко говоришь о своем 
труде, а сколько раз запрещали 
твои спектакли, ты оставался 
без своего театра, становился 
режиссером-мигрантом по чу-
жим сценам и тебя предавали те, 
кому ты беспрекословно верил, 
кого считал своим кумиром. 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Но зачем, когда ты 
пришла ко мне за праздничным 
юбилейным интервью, вспоми-
нать мои обиды и чьи-то неблаго-
видные поступки? Вот если чело-
век на исповеди начинает на ко-
го-то жаловаться, священник его 
остановит: надо говорить только 
о своих грехах. Мне есть в чем ка-
яться, но я ж не на исповеди. Так 
что про миллион терзаний лучше 
умолчу, а скажу о хорошем. Я рад, 
что нет у меня в характере  при-
страстия к деньгам, что я никогда 
никому не завидовал, и хотя с бы-
чьим упрямством шел к своей 
цели, но никогда не расталкивал 
других локтями. 

Ты, значит, идеальный счастли-
вый человек?
МАРК РОЗОВСКИЙ:  А разве не видишь, 
что перед тобой неимоверно 
счастливый человек? Но если го-
ворить серьезно, то, конечно, 
было бы гораздо лучше и нам, и 
зрителям, если бы большая сцена 
открылась вскоре после того, как 
правительство Москвы решило 
выделить театру новое помеще-
ние. Знаешь, чья резолюция 
«Поддерживаю!» стояла под пер-
вым документом? Председателя 
Мосгорисполкома, советского 
начальника Сайкина!  И заметь: 
все эти годы долгостроя верхи 
хоть и сменялись, но нас по тра-
диции поддерживали, а вот стро-
ители за их спиной творили вся-
кие чудеса. Ведь поначалу строи-
тельную фирму нам выделили, 
так сказать, спустили сверху, и 
средства на строительство шли 
не через  театр. Сама понимаешь, 
почему было особенно трудно 
терпеть? Потому что хотелось 
скорее предъявить зрителю вот 
это, это и это. Многие спектакли 

для большой сцены были задума-
ны еще десять лет назад. Но те-
перь я верю, что начнется новый 
яркий этап в жизни театра «У Ни-
китских Ворот». 

Театр на открытом воздухе
После тех просторов, которые 
обживает сегодня театр, просто 
трудно понять: как же вы раньше 
в такой тесноте, фактически в 
бывшей квартире, столько лет не 
задохнулись? 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Да, театр жил в не-
человеческих, прямо-таки уни-
зительных условиях. Грим-убор-
ная общая для всех женщин и 
другая — для всех мужчин. Ни од-
ного репетиционного зала и об-
щий туалет со зрителями, артис-
ты бегали туда тайком после тре-
тьего звонка. А между тем каж-
дый вечер шел спектакль. У нас в 
репертуаре 35 названий, публи-
ка ходит, ни одного пустого места 
никогда нет. Значит, мы нужны 
людям. Мы ведь делаем театр раз-
ножанровый, разностильный, 
разноязыкий, и все — на пятачке.

Но и впрямь нет худа без добра. 
Теснота вынудила вас вырваться 
под открытое небо, и спектакль 
«Песни нашего двора» — один из 
самых оригинальных и любимых 
зрителями.
МАРК РОЗОВСКИЙ: Да, билеты раску-
пают за месяц вперед. И хорошо, 
конечно, иногда играть во дворе, 
под звездами. Но эта экзотичес-
кая придумка и многие другие, 
что приходилось изобретать в на-
ших некомфортных условиях, в 
глазах некоторых критиков ста-
ли признаком дилетантизма. 
Хотя театр с 1991 года имеет ста-
тус государственного, эти цени-
тели не могли нам простить, что 
мы  вышли из художественной са-
модеятельности. А на самом деле 
можно только гордиться, что мы 
выросли, как говорится, от кор-
ней травы. Мы прошли свой путь 
с самого низа, как завещал Ста-
ниславский. Однако все наши ак-
теры имеют профессиональное 
образование. Наш театр органи-
зовал первый в России хозрас-
четный режиссерский курс в ГИ-
ТИСе. Да, мы платили из своих 
скромных заработков за свою 
учебу. А теперь у меня мечта: от-
дать нашу малую сцену молодым 
режиссерам, знаю же я, какие 
они неприкаянные. 

Да, великое у тебя терпение. Я 
помню, после каждой премьеры 
твои гости  спрашивали: ну, ког-
да же вы перейдете в новое поме-
щение? Ты обычно отвечал: уже 
скоро. И так прошло 12 лет.
МАРК РОЗОВСКИЙ: Я  действительно 
думал, что скоро. Но ремонт 
впоследствии стал настоящей 
реставрацией, и это даже к луч-
шему. Но вспомни: разве мы жа-
ловались? Да, пришлось про-
явить невероятную выдержку. 
Правда, в последнее время страс-
ти в театре накалились, на общем 
собрании артисты вдруг заявили, 
что объявляют забастовку. Хотят 
выйти на бульвар и просто лечь 
(60 человек!) на асфальт, перего-
родив дорогу машинам…

И что ты тогда сделал?
МАРК РОЗОВСКИЙ: Мне удалось убе-
дить их, что конфликтом ничего 
не добьешься. Наоборот, мы даже 
надежду потеряем. Я то и  дело на-
поминал своим актерам слова 
Нины Заречной из «Чайки»: 
«Надо ждать, терпеть и нести 
свой крест». Мы выстрадали свой 
театр!    

И все-таки, Марк, 35 спектаклей 
в театре одновременно — это 
слишком. Такого же ни в одном 
театре Москвы, наверное, нет? 
Каждый день новый спектакль. 
Прости, но невозможно изба-
виться от ощущения, что твоя 
спешка отражается на качестве . 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Ты считаешь, что 
наш репертуар перенасыщен? Но 
почему я должен  снимать какие-
то спектакли, если на них ходят 
люди и у нас, повторю, всегда ан-
шлаг? Зачем убивать живые спек-
такли и обижать артистов, лишая 
их любимых ролей? Наша «Бед-
ная Лиза» живет, например, уже 
35 лет. И билетов не достать. Раз-
ве это плохо? Сейчас на большой 
сцене спектакль станет еще ярче, 
надо над этим работать. Что зна-
чит — я спешу? Просто работаю 
каждый день, и не более того. Вон 
Любимову 94 года, а он может 
сделать новый спектакль за шесть 

недель. Если у тебя есть режис-
серская мышца, порой надо со-
здавать спектакль молниеносно. 
Тут дело не во времени, а во вдох-
новении. Только всегда надо 
знать, что важное ты хочешь ска-
зать людям.

Книжные ценности
А что есть твое кредо? Что самое 
главное ты хочешь сказать лю-
дям?
МАРК РОЗОВСКИЙ: Пожалуй, корен-
ной вопрос, который меня  с 
юности волнует, это вопрос о сво-
боде и несвободе личности. Ок-
ружающий мир нивелирует чело-
века, делает из личности челове-
ка толпы. Сегодня происходит 
страшное — омассовление созна-
ния. Это первый признак тотали-
таризма. Это, пожалуй, наиболее 
ярко нам удалось показать в спек-
такле «Носороги»: как личность 
переходит в состояние животно-
го. И только тот, кто свободен, ос-
тается личностью. И не потому, 
что боролся, кого-то побеждал, а 
просто у человека были другие 
ценности. Он понимал, что есть 
любовь, есть доброта. Он был 
внутренне свободен. Вот этого 
нам сегодня особенно не хватает. 

Но это же особый дар — внутрен-
няя свобода. 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Конечно, нельзя 
упрекать людей, у которых этого 
ощущения нет. О них можно со-
жалеть. Если человек живет вне 
культуры и вне истории, он ста-
новится винтиком, вставленным 
в некую  систему. Этим хорошо 
владел товарищ Сталин. Вот 
раньше всю идеологию опреде-
лял ЦК КПСС. Сейчас такого дик-
тата в нашей стране нет, но су-
ществует целая индустрия поли-
ттехнологий, унижающая чело-
веческое достоинство. Наивно 
думать, что искусство может ис-
править жизнь. Но помочь чело-
веку осознать главные мораль-
ные ценности, которые испокон 
веку отстаивала русская литера-
тура, искусство может. 

Ты считаешься шестидесятни-
ком, и некоторые рецензенты 
тебя упрекают, что твой театр 
отстаивает устаревшие книжные 
ценности. 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Да у каждого чело-
века должны быть истинные цен-
ности, пускай их и называют 
книжными. Вот сейчас в России 
объявлен «Год истории», и это хо-
рошо — есть повод задуматься о 
том, что на протяжении веков оп-
ределяло жизнь страны. Но поли-
тическая обстановка накалена, и 
есть опасность, что нашу исто-
рию в очередной раз будут поль-
зовать в угоду тех или иных идео-
логем, полоскать факты и факти-
ки, фальсифицировать правду. 
Это не политика, а чистой воды 
политиканство, когда, к примеру, 
Грозного и Сталина хотят переса-
дить в новые упряжки. И тут с 
особой силой встает проблема 
омассовления сознания с помо-
щью ложных концепций и сомни-
тельной пропаганды — в результа-
те в нашей стране оказывается 
испоганено само понятие патри-
отизма. Нам сознательно навязы-
вают скошенные представления 
о старой и новой истории, о пос-
ледней истории (уже и «пере-
стройку» облаяли, и Ельцина 
дискредитировали). Люди одур-
манены всякого рода витийству-
ющими прохвостами, которые 
тянут страну в прошлое, в ста-
линщину. Эти рупоры несвободы 
не брезгуют поболтать даже о по-
зитивных чертах гитлеризма, ок-
рашивая его в псевдофилософию 
евразийства и при том выставляя 
себя именно «русскими патрио-
тами». Эти шарлатаны духа при-
ватизировали патриотизм и 
очень хорошо вписываются в 
наше сегодня, пользуясь свобо-
дой слова как способом внедрить 
мракобесие в души людей. Конеч-
но, сталинщина была и остается 
главной пеной, которая обвола-
кивает умы и тянет назад. Ста-
линщина — это Чернобыль на 10 

поколений вперед. Отсюда иско-
верканное понимание патрио-
тизма, потому что для многих 
«любовь» к родине без всякого 
знания исторической судьбы 
этой родины и желания распоз-
нать причины страданий, кото-
рые на долю этой родины выпали. 
А в «Год истории» хочется тор-
жества правды, — ведь только она 
может нас оздоровить.

Скажи, а журналистика, которая 
была твоей первой профессией, 
тебе не мешает быть художни-
ком? 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Что за ерунда — ме-
шает?! Да мы же на тех дрожжах 
оттепели выросли, и это самое 
дорогое, что хочется пронести 
через всю жизнь. Если под жур-
налистикой понимать гражданс-
твенность, то для меня это глав-
ное и в театре. Вот говорят, что 
политический театр умер. Но 
ведь это не так. Скажи, разве «Бо-
рис Годунов», «Горе от ума» или 
«Ревизор» — не политический те-
атр? Разве там не ставятся вопро-
сы: «народ и власть», «личность 
и  вл а ст ь » ,  « б ю р о к р ат и я  и 
человек»?А Достоевский? А Толс-
той? Разве они вне политики? Ко-
нечно, все они по-разному поли-

тичны, по-разному заряжены об-
щественной проблематикой, но 
все они — художники, имеющие 
цель защищать униженных и ос-
корбленных.

Сегодня наше общество так кру-
то повернулось к политике, что 
возникает порой идиосинкра-
зия, хочется просто жить, выздо-
равливая от политики. 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Надо выздоравли-
вать от политиканства, а не от по-
литики. От политики никуда не 
уйдешь. Другое дело, что в поли-
тику надо нести нравственность. 
По-моему, истинная политика — 
это цивилизованное осознание 
человеком себя в гражданском 
обществе, своих прав и своих 
обязанностей. Это движение к 
внутренней свободе. Оно проис-
ходит, когда человек осознает 
свою ответственность перед дру-
гими людьми, когда эта ответс-
твенность освещена милосерди-
ем и добротой. 

Скажи, Марк, а ты ходишь на ми-
тинги?
МАРК РОЗОВСКИЙ: Знаешь, когда меня 
об этом спрашивают, я говорю: у 
меня каждый день в 7 вечера на 
сцене митинг. Хоть меня объяв-
ляли чуть ли не диссидентом пос-
ле закрытия театра МГУ, а после 
того, как довелось выступить в 
самиздатовском «Метрополе», 
несколько лет мне невозможно 
было появляться в прессе, но я, 
поверь,  никогда не хотел ни с кем 
бороться. Это со мной боролись. 
Между тем революционеры, как 
типаж, мне чужды. Я разделяю 
позицию Достоевского: все рево-
люционеры — бесы, а все контр-
революционеры — мракобесы. 

Для меня всю жизнь самым глав-
ным было стремление спасти 
свое дело, сохранить в творчест-
ве, прости за высокопарность, 
высоту поиска. И мне здорово 
везло в жизни — встречалось мно-
го замечательных людей, кото-
рые в трудную пору помогали. 

Арбузов называл тебя «Ванькой-
встанькой». 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Ну, может, он и был 
прав. Хотя не так все бывает глад-
ко, даже когда со стороны кажет-
ся, что пришел успех. Какой кри-
терий успеха? Успех у публики? 
Успех у друзей? Здесь общего за-
кона нет. До последнего момента 
не знаешь, что получится из тво-
их усилий. Вот делаю, делаю, де-
лаю, и вроде бы  сказал что-то 
очень для людей важное, а на пре-
мьере мне, режиссеру,  бывает 
хуже, чем всем. Зал рукоплещет,  
а я не верю комплиментам, пото-
му что мне самому уже все не 
нравится. Да, в искусстве масса 
непредсказуемого. Вот, тот же Че-
хов, когда написал свою лучшую, 
на мой взгляд, пьесу «Дядя Ваня»,  
сам не отдавал себе отчета в ее 
ценности, говорил небрежно: 
«Никогда не знаешь, где найдешь, 
где потеряешь». 

Вы готовите сейчас спектакль по 
«Процессу» Кафки? В чем осо-
бая современность этого спек-
такля? 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Это не инсцени-
ровка романа «Процесс». Это — 
театрализованное впечатление 
от чтения великого произведе-
ния, преображенное в музы-
кально-поэтическое многоголо-
сье. Мы не только играем текст 
Кафки, но пытаемся продлить 

его историческую эпоху в нашу 
современность, пытаемся разга-
дать его шифры и ассоциатив-
ные связи. Это жанр музыкаль-
но-поэтической фантазии на 
темы Кафки, рассчитанный на 
зрительский домысел и разгад-
ку авторских ребусов и аллего-
рий. Конечно, нам, знающим, 
что такое тоталитаризм не по-
наслышке, история странного 
ареста и гибели героя Кафки не 
может не дать совершенно опре-
деленные ассоциации. И сверх-
задача спектакля опять все та же 
— помочь зрителю ценить свобо-
ду и справедливость как высшие 
фундаментальные ценности и не 
превращать права человека в 
фикцию. 

Твои спектакли давно идут в раз-
ных странах мира, а ты сам, ка-
жется, до 50 лет был невыезд-
ным? 
МАРК РОЗОВСКИЙ: Да, на Бродвее с ус-
пехом шел мюзикл «История ло-
шади», а я, автор, не имел права 
приехать в Америку. 

Как ты думаешь, почему амери-
канцев волновала эта притча-ал-
легория  из старой русской жиз-
ни?
МАРК РОЗОВСКИЙ: Потому, наверное,  
что мы с Юрием Ряшенцевым 
(это он написал пронзительные 
стихи на толстовскую тему) хо-
тели рассказать об унижении и 
оскорблении, которому подвер-
гается живая душа. А это тема 
вечная, она волнует людей всех 
стран и во все времена. Вот я и 
говорю, что главная задача теат-
ра — приобщать человека к фун-
даментальным ценностям бы-
тия. 

Марк Розовский: Я рад, что 
нет у меня в характере при-

страстия к деньгам, что я 
никогда никому не завидо-

вал, и хотя с бычьим упрямс-
твом шел к своей цели, 

никогда не расталкивал дру-
гих локтями. 

Прямая речь

  Наша растрепанная душа словно из дурдома 
получает информацию из Интернета, где можно 
лепить из своего бескультурья что угодно
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Прямая речь

 Почти все свои пьесы я написал во время отпус-
ков. И это был прекрасный отдых. Конечно, когда 
токарь  стоит за станком —  он устает. А мы… 
Наше дело — веселое
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ЮМОРИНА 

В Санкт-
Петербурге
проходит
Смешной
фестиваль
К ОСТАПУ 
ПОНЕСЛО 
ЮМОР

Сусанна Альперина

ПАМЯТНИК Остапу Бендеру 
замечательная деталь города 
Санкт-Петербурга.  Почему-то 
все прохожие  трут Остапу нос. 
Видимо, таким образом переда-
ется чувство юмора и склон-
ность к авантюрам. Не зря же  
именно в Санкт-Петербурге с 
1992 года проходит фестиваль 
сатиры и юмора «Золотой Ос-
тап». Но сегодня речь не о нем. 

В этом году в первоапрель-
ские дни нос Бендера терли пре-
имущественно одесситы. Из Тал-
лина, Москвы, даже из Германии 
— все они пожаловали в Питер на 
9-й Смешной фестиваль. И слов-
но привезли туда кусочек знаме-
нитой одесской «Юморины». 
Согласно меткому выражению 
президента Всемирного клуба 
одесситов Михаила Жванецкого 
одесситы делятся на рассеянных 
и сосредоточенных. Сосредото-
ченные сосредоточены в Одессе, 
а рассеянные рассеяны по всему 
миру. Вот «рассеянные» одесси-
ты и собрались в Питере  в этом 
году первого апреля. 

Программа  обширна. Смеш-
ной фестиваль проводится с 1 по 
8 апреля. Но репетировать сам 
День дурака  начали уже  31 мар-
та. Прежде всего «рассеянные» и 
питерские одесситы посетили 
могилу адмирала де Рибаса. Ос-
нователь Одессы, именем кото-
рого названа знаменитая Дери-
басовская, захоронен в Петер-
бурге  на Смоленском лютеранс-
ком кладбище.  В лихие 90-е мо-
гилу де Рибаса чудом спасли от 
разрушения. После возложения 
цветов де Рибасу все поехали на 

могилу генерала де Воллана на 
Волковское лютеранское  клад-
бище. Да, так случилось, что два 
столь значимых для Одессы че-
ловека похоронены именно в 
Санкт-Петербурге. После гости 
фестиваля переместились в ка-
бачок «Одесса-мама», осмотре-
ли новый офис питерского отде-
ления Всемирного клуба одесси-
тов (председатель Александр Ки-
риченко), что  по соседству и вы-
ходит окнами на Невский про-
спект, и наконец-то крепко пере-
знакомились друг с другом.

… Клоун-мим-театр «Мимиг-
ранты» находится в Санкт-Петер-
бурге на Рижском проспекте. Од-
нако рядом с входом в театр висит 
табличка, которая гласит, что 
здесь проезд Юрия Никулина.  В 
этот день в «Мимигрантах» «об-
катывали» премьерный спек-
такль «Нью-Йорк... Нью-Йорк!!!», 
в котором можно было найти хо-
рошую джазовую музыку и люби-
мые места из рассказов О’Генри. 
Прима театра Мария Кудрявцева, 
напоминающая Джульетту Мази-
ну, особенно удачно справилась с 
ролью 10-долларовой банкноты. 
Стоит ли удивляться после этого, 
что Смешной фестиваль приду-
мали именно здесь.

Как вам это пришло в голову? — 
поинтересовалась обозреватель 
«РГ» у художественного руково-
дителя театра Александра 
Плющ-Нежинского.
АЛЕКСАНДР ПЛЮЩ-НЕЖИНСКИЙ: Мы хо-
тели, чтобы смеялись не только в 
Одессе, но и в Санкт-Петербурге, 
— ответил он.

Неужели у вас не смеются?
АЛЕКСАНДР ПЛЮЩ-НЕЖИНСКИЙ: Когда 
первого апреля у нас минус пять, 
а я звоню в Одессу своему другу 
Георгию  Делиеву (руководителю 
группы «Маски» — Прим. С.А.) и 
он говорит, что у них плюс пят-
надцать, так у кого больше пово-
дов для смеха?

Александр рассказывает, что 
у них в планах поставить в Пите-
ре памятник Юрию Никулину, и 
показывает макет, хранящийся 
за сценой. Верю, что это полу-
чится, потому что многие планы 
театра уже осуществились.

В Питер на 9-й Смешной фестиваль 
словно привезли кусочек знамени-
той одесской «Юморины».

Театр «Золотая маска» представила еще один легендарный спектакль

Тебя там нет
Алена Карась 

«П
ерсона. Тело 
Симоны» — 
в т о р а я 
часть три-
логии поль-

ского мастера Кристиана Люпы, 
которая была показана в Москве 
вместе с предыдущим спектак-
лем — «Персона. Мэрилин» — в 
рамках проекта фестиваля «Зо-
лотая маска» «Легендарные спек-
такли».

Здесь, как и в «Персоне. Мэри-
лин», Люпа вместе со своими фе-
номенальными актерами занят 
не просто исследованием персон,  
воздействовавших на всю запад-
ную духовность ХХ века. Это ис-
следование того, как персона ста-
новится мифом и поглощает лич-
ность, как личность вырывается 
за ее пределы, чтобы в итоге... 
разрушиться?... спастись? Но, 
быть может, прежде всего это фе-
номенальное исследование гра-
ниц собственной персональнос-
ти в театре. То самое, которое на-
чал когда-то Станиславский и ко-
торое так трудно продолжается 
спустя сто лет.

Драматургия спектакля пи-
салась, складывалась из самого 
процесса создания спектакля. 
Предположив, что героиня бер-
гмановской  «Персоны» актри-
са Элизабет Фоглер после свое-
го добровольного ухода в мол-
чание возвращается на сцену, 
Люпа вступает в сложный твор-
ческий и психологический диа-
лог с собственным мифом, с 
собственными учениками и ак-
терами. Он втягивает в работу 
судьбу актрисы Малгожаты Бра-
унэк, которая 30 лет назад тоже 
покинула сцену и стала автори-
тетным учителем йоги. В своих 
поисках трансгрессии, выхода 
за пределы себя Люпа работает 
на грани психоанализа, и уже 
неясно, Элизабет, Малгожата 
или Симона Вайль размышляют 
в его спектакле о пределах люб-
ви и жертвы.

Пространство спектакля все 
тот же павильон, где героиня 
«Персоны. Мэрилин» репетиро-
вала Грушеньку: замызганные 
крашеные стены, окно и желез-
ная дверь напротив, лестница 
вверх, перекрытая потолком, — в 
этом бункере пульсирует логика 
снов и откровений, мистики и 
спазмов, насилия и медитации. 
Странная комната сегодняшнего 
времени образ настолько же пе-
регруженный смыслами, на-
сколько и нейтральный, ничем не 
означенный.

Вместе с Артуром, молодым 
режиссером, с которым она пе-
режила успех «Медеи» (Анджей 
Шеремета), она приступает к 
работе над спектаклем о фило-
софе Симоне Вайль. Спектакль 
Люпы начинается в момент ин-

тервью, которое они оба дают 
журналисту (Марчин Тыроль). 
Тишина, молчание, трудности 
понимания, наконец, страх, свя-
занный с тем, что ее личность 
хотят использовать в чем-то для 
нее неприемлемом. Молодой ре-

жиссер, переживший сильней-
шее увлечение философией 
Вайль (возможно, один из уче-
ников самого Люпы), находится 
сейчас в критической стадии 
отношения к ней. Актриса, че-
ловек совсем другого поколе-
ния, не желает быть использо-
вана в трансляции чужих для 
себя смыслов.

Люпа расширяет свой сосре-
доточенный, медленный театр 

психоаналитического транса во 
все границы зрительного зала. 
Где-то наверху сидит техник, то 
запускающий, то останавливаю-
щий видеоинтервью; там же, за 
нашими спинами, сидит освети-
тель, и к нему то и дело обращает-

ся режиссер с просьбой выклю-
чить или включить свет.

Монтировщики готовят про-
странство для «импровизации», 
шурша скотчем, раздражая ре-
жиссера. А где-то наверху сидит и 
сам «подлинный» режиссер спек-
такля Кристиан Люпа, то смеясь, 
то нервно покидая зал.

Спектакль пульсирует спаз-
мами самопознания, болезнен-
ными и соблазнительными. От-

казываясь играть Симону, узни-
цу мысли, умершую в

1943 году в возрасте 34 лет от 
истощения, добровольно приня-
того на себя, чтобы есть столько 
же, сколько и узники лагерей 
смерти, Элизабет оказывается 
захвачена ею полностью.

Странная, полубредовая сце-
на «импровизации», в которой 
режиссер пытается спровоци-
ровать ее на постижение/отож-
дествление себя и Симоны, за-
канчивается полной трансгрес-
сией. На вопрос: «Ты еврейка?» 
(а Симона Вайль была еврей-
кой, в мистическое мгновение 
своей жизни принявшей Хрис-
та), Элизабет начинает бредить 
наяву, теряя границу между со-
бой и персонажем, буквально — 
на глазах — становясь другим, 
другой.

В сосредоточенно-тихой маг-
ме спектакля появляется Симона 
(Майя Осташевская), прямо с 
«документального» экрана чу-
жого сознания выходя в про-
странство сцены. Ее диалог с Эли-
забет пронизан тем же дискур-
сом преодоления своих границ, в 

котором движется весь замысел 
Люпы.

«Нельзя вернуться назад, к 
себе... Туда, где ты вроде бы по-пре-
жнему продолжаешь быть... ТЕБЯ 
там уже нет! Ты превратился в то, 
что ты делаешь. И ты не можешь от-
ступить. Возврат в СЕБЯ недопус-
тим — это расточительство». И са-
мое важное из афоризмов Симоны: 
«Если бы можно было любить че-
ловека — Бог не был бы нужен».

Страх быть заполненным чу-
жой — в данном случае режиссер-
ской — волей преодолен здесь му-
чительным, сосредоточенным, 
лишенным всякого «актерства» 
процессом проникновения в дру-
гое. Все три с половиной часа 
тщательно оберегавшая свою 
«персону» актриса Элизабет Фог-
лер (или Малгожата Брауэк?) ло-
жится на кровать рядом с хруп-
кой Симоной, становясь ее те-
нью, ее частью — ею самой.

Предметом своего спектакля 
Кристиан Люпа сделал одну из 
своих самых заветных idefix: дон-
кихотское стремление избавить 
мир от преклонения перед ло$-
ным величием.

ПРАЗДНИК-ДРАЗНИК 
ВИДИМО, было указание весело отметить первое апре-
ля. Все каналы постарались его выполнить. И был бы 
славный праздник-дразник, если бы не груз ужасов, об-
народованных в информационно-аналитических про-
граммах. 

Несистемный юмор 
Вообще-то, насколько помню, граждане в этот день, 

по обыкновению, пробуждались с мыслью, как бы своих 
друзей и близких родственников разыграть поостроум-
нее, но добродушно. Так, чтобы можно было бы вместе 
посмеяться. Это с одной стороны. С другой — приходи-
лось осторожничать: как бы самому не клюнуть на ка-
кую-нибудь подставу и не оказаться в дураках.

В России, по традиции, 1 апреля — это не столько праз-
дник дураков, сколько конкурс розыгрышей. В советс-
кую пору у нас были славные мастера этого дела. Коро-
лем считался Никита Богословский. О его сложно-поста-
новочных обманах ходили легенды. Самая памятная для 
меня — присвоение большому крейсеру имени и фами-
лии большого поэта Сергея Михалкова.

Умели и любили пошутить друг над другом в компа-
нии Григория Горина и Марка Захарова, куда входили 
Андрей Миронов, Александр Ширвиндт, Игорь Кваша, 
Михаил Державин… 

Но все это шло и плыло мимо ТВ. То было делом час-
тных отношений частных граждан, среди которых по-
падались и общественно значимые фигуры. Полити-
чески значимые фигуры типа Ленина, Сталина, Бреж-
нева становились героями нелегальных и нелояльных 
анекдотов.  

Тогда, надо заметить, юмор контролировался властью с 
не меньшим рвением, чем сатира. Системному юмору было 
отведено несколько узких коридоров — «Кабачок «13 стуль-
ев», «Вокруг смеха», КВН и еще новогодние «Голубые огонь-
ки». Что-то вроде юмористического «дьюти-фри». 

Осторожность режима понятна: поди проследи, где 
кончается насмешка над отдельным случаем и где она на-
крывает тенью непочтения  сам режим.

Воспоминание о «Розыгрыше»
В первые же постсоветские годы на ТВ прописался и 

легализовался формат анекдота («Белый попугай» — РЕН 
ТВ). Затем появилось шоу «Розыгрыш» на Первом. Его 
идея и формат были позаимствованы на Западе и, каза-
лось, специально предназначены для первоапрельского 

лукавства.  Но оно 
неожиданно скоро 
почило в бозе. Воз-
можно, потому, что 
жизнь стала смеш-
нее и страшнее.

Действитель-
ность с ее финансо-
выми пирамидами, 
залоговыми аукцио-
нами, экстрасенса-
ми, с Грабовым, с 
Петриком, с Кашпи-
ровским и с полити-
ком Жириновским 

стала сама розыгрышем. Но уже без кавычек. И уже ник-
то никому и ничему не верит не только 1 апреля.

К тому же «общественно значимые фигуры» стали бо-
лезненно реагировать на шутейные обманы. Особенно 
на те обманы, что обнаруживают в «фигурах» их слабо-
сти, их некрасивости и иные врожденные или благопри-
обретенные  дефекты. От драматургов «Розыгрыша» ста-
ли требовать доброты к своим «пациентам». Тут пошли 
льстивые, бесконфликтные шутки. 

Ну а участь бесконфликтной драматургии известна. 
Мы ее проходили. «Розыгрыш» загнулся, но обязанность 
весело отмечать первый день апреля, особенно если он 
приходится на выходной, осталась.  

Политологи шутят
На Первом веселье началось с одиннадцати утра. Про-

грамма так и называлась — «День смеха на Первом». Шла 
она нон-стоп двенадцать часов с антрактами на ново-
стные выпуски. Остановил ее «Гражданин Гордон».

То была солянка из более или менее удачных фрагмен-
тов «Большой разницы», «Yesterday live», «Мульта лич-
ности» и «Прожекторперисхилтон».

По ходу просмотра быстро выяснилось, что даже от-
носительно качественный телеюмор Первого канала 
можно принимать в гомеопатических дозах. Но пробле-
ма не только в передозировке. В конце концов, каждый 
телезритель волен себе отмерять лекарственного снадо-
бья по желанию и по своим возможностям.

…Ну вот «Большая разница» спародировала доктора 
Елену Малышеву. Но объект пародии на деле гораздо смеш-
нее, чем ее отражение в «кривом зеркале». Ее реприза о 
пользе «пуканья во время оргазма» (пардон, так было сказа-
но в эфире, но, спасибо Первому, что не показано) — это вы-
соко. Был у нее еще 
скетч о пользе обреза-
ния. И, возможно, бу-
дет еще что-то эффек-
тнее. Так что никому 
бы из наших шутни-
ков не рекомендовал 
бы тягаться с ведущей 
программы «Жить 
здорово».

Впрочем, кто ж 
меня послушает… 

…Политолог 
Марков, хоть и не 
был так остроумен, 
как доктор Малыше-
ва, но его сообще-
ние на «Дожде» о том, что в Штатах уже создан препа-
рат, лечащий от гомосексуализма, тоже заслуживает 
аплодисментов.

Несколько раньше один из политических оракулов, 
сославшись на мнение какого-то американского учено-
го, сообщил, что нетрадиционная политическая ориен-
тация «либерализм» — тоже  медицинский случай. И 
тоже, возможно, подлежит лечению медикаментозным 
способом. Господин Вассерман в последнем выпуске 
программы «Гражданин Гордон» намекнул на то, что 
«выборная демократия» — нечто анормальное. На то же 
самое намекнул господин Третьяков, знающий «Что де-
лать». Действительно, может, и от этой болезни надо бы 
придумать какие-нибудь таблетки. 

Впрочем, зачем изобретать велосипед в этой области? 
Лучшее лекарство от перхоти — гильотина, а от демократии 
с ее патологическим либерализмом — таблетки «сталин-
гин». Тут нам и американская медицина не нужна. Это ле-
карство нам хорошо известно. Мы его в свое время прини-
мали. Не все, правда, выжили. Ну так это вопрос дозировки 
и передозировки. Как и с юмором Первого канала. 

Теленеделя со мной

Юрий Богомолов
Обозреватель

Даже относительно 
качественный теле-
юмор Первого 
канала можно при-
нимать в гомеопа-
тических дозах

Действительность 
стала сама розыг-
рышем. Без кавы-
чек. И уже никто 
никому и ничему 
не верит не только 
1 апреля

Театр

 Если бы можно было любить 
человека — Бог не был бы 
нужен

Марина Очаковская
Лас-Вегас — Лос-Анджелес

Три года назад Хью Грант ис-
чез со съемочных площа-
док, а газетные публикации 

о нем переместились в рубрику 
скандальных хроник. Но в пос-
леднее время Грант из обвиняе-
мого превратился в обвинителя: 
газеты Мердока прослушивали 
его телефонные разговоры, он 
возмутился и неожиданно для 
себя стал голосом всех тех, кому 
Мердок со своей бесцеремоннос-
тью влез в печенки. Какое уж тут 
кино!

Тем удивительнее стало извес-
тие, что артист занят сразу в двух 
лентах: анимационном фильме 
«Пираты! Банда неудачников» и 

фантастическом триллере «Об-
лачный атлас».

Хью, где вы пропадали столько 
времени? Ваши зрители соску-
чились.
ХЬЮ ГРАНТ: Перестаньте, кому я ну-
жен! Меня все забыли. (Все это 
абсолютно невозмутимо, без 
тени улыбки.) Вот, слава богу, 
позвали озвучить роль идиота-
капитана в мультфильме. Денег, 
правда, за это платят мало, зато 
фильм симпатичный и снимался 
на бристольской студии «Аард-

ман Анимейшн». Они ведь там 
просто гении, и сценарий жутко 
смешной. Вообще в этом проекте 
работать было — одно удовольс-
твие. Во-первых, занятные харак-
теры: банда неудачников, мечта-
ющая выиграть для своего капи-
тана приз Лучшего Пирата. Они 
его в конце концов выигрывают, 
но они же неудачники, поэтому 
приз отбирают. А во-вторых, это 
такое счастье: видеть себя в ок-
ружении талантливых сумасшед-
ших! Таких как Салма Хайек и 
Имелда Стаунтон.

Простите…
ХЬЮ ГРАНТ: А что? Какой нормаль-
ный человек согласится неделю 
сидеть в темной комнате, чтобы 
заполнить три секунды экранно-
го времени? Нормальные люди 
этим не занимаются, только — 
сумасшедшие. Ну и, наконец, 
третье удовольствие: мне запла-
тили так мало, что я чувствовал, 
будто занимаюсь благотвори-
тельностью. А я с большим ува-
жением отношусь к благотвори-
тельности.

Вы никогда не задумывались, 
кем бы хотели стать, если бы не 
пошли в актеры? Может, писате-
лем-юмористом? От вас серьез-
ного слова не добьешься.
ХЬЮ ГРАНТ: Писателем? Нет. Я очень 
неплох в придумывании реплик, 
но вот в придумывании историй 
— гораздо хуже. Пожалуй, продол-
жил бы занятия историей ис-
кусств, стал бы доктором наук и 
закончил дни, продавая на улице 
чужие картины. 

А политика вас не привлекает?
ХЬЮ ГРАНТ: Отчего бы и нет? После 
тридцати лет, потраченных на 
синтетическую жизнь, окунуть-
ся в настоящую… Что-то в этом 

есть. Кроме того, когда говоришь 
таксисту: «К палате лордов, по-
жалуйста!» — в этом, наверное, 
есть своя прелесть. 

Пока вы еще не ушли в политику, 
давайте вернемся к артистичес-
кой карьере.
ХЬЮ ГРАНТ: Хорошо. (Сурово.) Пос-
ле долгого периода забвения ар-
тиста Хью Гранта наконец при-
знали полезным и призвали по-
мимо долгого сидения в темной 
комнате с «Пиратами» к испол-
нению целых шести эпизодичес-
ких ролей негодяев, один из ко-
торых людоед из четвертого ты-
сячелетия после Рождества 
Христова, в новом проекте бра-
тьев Вачовски и Тома Тыквера 
«Облачный атлас» по фантасти-
ческому роману Джона Митчел-
ла. Я там буду убивать, насило-
вать, есть человечину, предавать 
— в общем, заниматься новым 
для меня, но уже полюбившимся 
делом. Сперва я не хотел ломать 
традицию, установившуюся в 
последнее десятилетие, и отка-
заться от роли (незадолго до это-
го Грант отказался от выгодного 
финансового предложения за-
местить Чарли Шина в ситкоме 
«Два с половиной человека»), 
но, познакомившись с Вачовски, 
обнаружил, что они – очарова-
тельные люди. Пришлось и мне 
прикинуться очаровательным. 
А остановиться я уже не мог, и 
незаметно получилось,  что 
предложение я принял. 

Можно надеяться на полноцен-
ный возврат Хью Гранта в кино-
индустрию?
ХЬЮ ГРАНТ: Можно. В надежде ниче-
го плохого нет.

прямая речь

 Какой нормальный 
человек согласится 
неделю сидеть в тем-
ноте?
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Хью Грант возвращается на экраны. Пока в качестве голоса

Капитан скелетов не боится

Хью Грант: Это 
такое счастье — 

видеть себя 
в окру$ении 
талантливых 

сумасшедших!
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Тенденции

ФИНЛЯНДИЯ  Чтобы стать финским полицейским,
нужно сдать более 70 экзаменов 

Безупречно годен
Надежда Ермолаева

С
огласно последним 
социологическим ис-
следованиям, 96 про-
центов финнов дове-
ряют своей полиции. 

В Суоми дать взятку стражу пра-
вопорядка сродни самоубийству. 
И не потому, что за это могут на-
казать, а потому, что все знают, 
что полицейские в Финляндии 
неподкупны. За счет чего обеспе-
чивается столь безупречная ре-
путация полицейских в интер-
вью корреспонденту «РГ», рас-
сказал старший комиссар поли-
ции города Хельсинки Юха Хако-
ла.

Какие требования предъявляют-
ся к финским полицейским? Лег-
ко ли им потерять работу?
ЮХА ХАКОЛА: Чтобы стать полицей-
ским, надо пройти более 70 тес-
тов на физическое и психическое 
здоровье. Репутация соискателя 
должна быть безупречной — это 

не только хорошее образование, 
но и отсутствие каких-либо пра-
вонарушений в биографии. Спи-
сок требований к полицейским 
довольно большой — это и хоро-
шая спортивная подготовка, уме-
ние стрелять, быть психологи-
чески и морально выдержан-
ным.

Есть ли среди финских полицей-
ских сотрудники c лишним ве-
сом?
ЮХА ХАКОЛА: Мало. Если полицейс-
кий не следит за своей формой, 
ему будет трудно проходить еже-
годные проверки и тесты. Он 

рано или поздно окажется на мес-
те простого офисного служащего 
в здании полиции.

Могут ли финские полицейские 
безнаказанно напиться или, на-
пример, устроить драку в баре?
ЮХА ХАКОЛА: Наши сотрудники име-
ют право отдыхать в свое свобод-
ное время так же, как и другие 
граждане. Никаких ограничений 
нет. Но если полицейский устро-
ит драку или нарушит правила 
дорожного движения, он будет 
отвечать за это по всей строгости 
закона. Если его аморальное по-
ведение будет подтверждено, то, 

скорее всего, его уволят со служ-
бы.

Как у вас наказывают полицейских 
за применение насилия над подоз-
реваемым во время допросов?
ЮХА ХАКОЛА: Я не припомню ни од-
ного случая, чтобы наши поли-
цейские выходили за рамки сво-
их полномочий во время допро-
сов. За такие дела сразу увольня-
ют. Случаев избиения или убийс-
тва задержанных у нас также не 
было. Если бы такое случилось, 
это был бы большой скандал.

А кто следит за тем, чтобы по от-
ношению к задержанным приме-
нялись только законные меры?
ЮХА ХАКОЛА: Есть ли специальные 
службы, которые следят за мо-
ральным климатом в полиции? 
Видеокамер как таковых нет. 
Просто полицейские знают зако-
ны и не выходят за их рамки —  в 
таких условиях никому не придет 
в голову расслабиться и действо-
вать по своему усмотрению.

ГЕРМАНИЯ  Немецкие полицейские присматривают друг за другом

Камера
всеобщего наблюдения

Евгений Соловьев,
«Российская газета», Пекин

ОПРЯТНЫЙ внешний вид, бе-
лые перчатки и белая фуражка — 
такими, как правило, предстают 
дорожные полицейские на ули-
цах Пекина. Согласно требова-
ниям рост мужчин не должен 
быть ниже 170 см, а женщин — 
160 см.

Вежливые с водителями, без 
намека на возможность «догово-
риться на месте». Правда, в ос-
новном, такое внешнее благопо-
лучие только в столице да, пожа-
луй, в нескольких крупных горо-
дах страны. Причина проста — 
оплата крайне низкая. Мини-
мальный оклад составляет чуть 
больше 280 долларов, но со все-
ми дополнительными выплата-
ми может достигнуть около 600 
долларов.

С другой стороны, для опре-
деленной части населения, в ос-
новном, выходцев из бедных де-

ревень, служба в правоохрани-
тельных органах может стать 
счастливым билетом в жизнь. Но 
эта тенденция имеет и оборот-
ную сторону: значительно пада-
ет качество новобранцев. Не все 
могут подтянуться 10 раз или 
пробежать километр за 4 мину-
ты, а это самые минимальные 
требования к физической подго-
товке. Одновременно растет уг-
роза должностных преступле-
ний. 

Не случайно на завершив-
шейся недавно ежегодной парла-
ментской сессии были приняты 
поправки в Уголовный кодекс 
КНР, ужесточающий надзор за 
деятельностью полицейских. На-
пример, многие считают боль-
шим прорывом требование к 
стражам порядка в течение 24 
часов после задержания сооб-
щать об этом факте родственни-
кам подозреваемого, в том числе 
и после помещения под домаш-
ний арест. 

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

Полиция в Германии пользу-
ется доброй репутацией. 
Опросы показывают, что 

немцы гордятся своими стража-
ми порядка и безгранично им до-
веряют. Председатель Германско-
го профсоюза полиции Райнер 
Вендт в интервью «РГ» сказал, что 
такое отношение населения к по-
лицейским обусловлено их высо-
кой профессиональной подготов-
кой и четким соблюдением предъ-
являемых к ним требованиям: 
«Обязательное условие для при-
нятия на службу — многодневный 
отборочный процесс и професси-
ональное образование. Нижние 
чины в течение трех лет проходят 
обучение в полицейских школах, 
так называемых «подготовитель-
ных сотнях», даже живут вместе в 
казармах. Комиссары полиции, 
которые ведут уголовные рассле-
дования, обязаны три года оту-
читься в высшей школе. Причем 
поступивший в ту или иную шко-

лу уже считается принятым на 
госслужбу и получает 1000 евро в 
месяц. Помимо специальных дис-
циплин, курсанты изучают основ-
ные права и демократические сво-
боды гражданина». 

Предъявляются ли какие-то осо-
бые требования к внешнему 
виду, поведению?
РАЙНЕР ВЕНДТ: Немецкие полицейс-
кие должны всегда помнить о не-
обходимости соответствовать 
своему служебному положению. 
Они  обязаны не только постоян-
но следить за своим внешним ви-
дом, но и поддерживать свое здо-
ровье в норме, уделяя значитель-
ное внимание занятиям спортом. 
Кстати, раз в три года полицейс-
кие проходят комплексное меди-
цинское обследование.

Кто же следит за поведением по-
лицейских, какие наказания 
предусмотрены за нарушение 
дисциплины?
РАЙНЕР ВЕНДТ: В полиции существу-
ют подразделения внутреннего 

контроля. С нарушителями пос-
тупают сурово. За мелкие про-
ступки — предупреждения или 
сокращение зарплаты. За наси-
лие над преступниками или взят-
ки полицейские сразу же уволь-
няются без права восстановле-
ния на службе. Однако случаи 
коррупции чрезвычайно редки. 
Как только возникает подозре-
ние — начинается расследование. 
Полицейский не имеет права 
принимать подарки ценой более 

10 евро. Силу к задержанным 
применять категорически запре-
щается. Уже при малейшем наме-
ке на это следует дисциплинар-
ное наказание. Случаев смерти в 
результате избиения заключен-
ных на моей памяти не было. 

Хочу добавить, что, помимо 
служебной структуры контроля, 
коллеги и сами присматривают 
друг за другом. Речи о дружбе или 
круговой поруке быть не может. 
Да и служащим невыгодно нару-
шать закон, ведь они получают 
приличную зарплату (2—2,7 ты-
сячи евро), а государство берет 
на себя оплату медицинской 
страховки и гарантирует нема-
лую пенсию. 

Существует ли в камерах и ком-
натах допросов видеонаблюде-
ние?
РАЙНЕР ВЕНДТ: В некоторых феде-
ральных землях — да. Наш про-
фсоюз требует установки камер 
во всех допросных комнатах. К 
сожалению, не везде на это хва-
тает средств.

А как у них?  Какие требования предъявляются к полиции в других странах, что ей позволено, а что — нет

Бить или не быть

В Испании прошли жестокие столкновения манифестантов с полицией в ходе всеобщей забастовки, поводом для которой стала трудовая реформа.

ЦИФРА

10
ЕВРО
такой должна быть максимальная 
стоимость подарка для немецкого 
полицейского

Согласно требованиям рост мужчин полицейских не должен быть ниже 
170 см, а женщин — 160 см.
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Статистика

 В Суоми дать взятку
стражу порядка сродни
самоубийству

США  Полицейским регулярно
приходится показываться
психологам

«Копам» доверяют, 
но проверяют
Александр Гасюк,
«Российская газета», Вашингтон

«У ВАС есть право хранить мол-
чание» — именно так в США на-
чинается общение полицейских 
с задержанными правонаруши-
телями. При этом краткий инс-
труктаж на тему прав и обязан-
ностей будет зачитан аресто-
ванному прямо на месте задер-
жания — таково решение Вер-
ховного суда США. Законода-
тельные нормы, которыми ру-
ководствуются около 800 тысяч 
сержантов и офицеров полиции 
США, закреплены приказами и 
инструкциями Генерального 
прокурора как на уровне отде-
льных штатов, так и на феде-
ральном.

В целом полиция наделена 
весьма обширными полномочия-
ми. В повседневной работе аме-
риканский полицейский в уни-
форме, которая различается от 
штата к штату, не обязан показы-
вать свое удостоверение, но дол-
жен иметь специальный жетон на 
видном месте. Детективы в штат-
ском предъявляют свой «бэйдж» 
по требованию граждан.

Нет необходимости у офице-
ров полиции и искать понятых в 
случае необходимости — показа-
ниям сотрудников правоохрани-
тельных органов в Америке при-
нято доверять. Считается, что ре-
зона фабриковать ложные сведе-
ния у копов нет абсолютно ника-
кого, так как если это выяснится в 
суде, их ждет суровое наказание. 

Выбивание из задержанных 
показания силой также не в ходу 
у полисменов — за это можно са-

мому угодить под следствие и вы-
лететь с работы. Да и сделать это 
в отделении полиции проблема-
тично — большинство комнат для 
допросов оборудованы зеркаль-
ным стеклом, а общение с задер-
жанным обязательно фиксирует-
ся на видео.

Чтобы сотрудники полиции, 
склонные к насилию, не пере-
усердствовали в рукоприкладс-
тве, их периодически проверяют 
штатные психологи. Но вот раз-
личные приемы психологическо-
го давления, когда подозреваемо-
го мотивируют «расколоться», 
рассказывая ему про все прелес-
ти жизни за решеткой, не ред-
кость у американских стражей 
порядка. 

Коррупция среди современ-
ных американских полицейских 
— явление довольно редкое. Впро-
чем, в «семье не без урода»: кор-
румпированные полицейские в 
США попадались агентам ФБР в 
Нью-Йорке, Чикаго, Лос-Андже-
лесе и других крупных городах. 
Как правило, все судебные дела 
против копов, преступивших за-
кон, связаны с их «крышевани-
ем» наркодилеров и получением 
от них взяток.

Применение силы при задер-
жании подозреваемого детально 
регламентировано специальны-
ми инструкциями, согласно ко-
торым ответная реакция поли-
цейского должна быть адекватна 
или немного жестче агрессивных 
действий в отношении него само-
го. Согласно действующим пра-
вилам, сотрудник полиции мо-
жет применять табельное ору-
жие в любой ситуации, которую 
он считает опасной для своей 
жизни и здоровья. Однако любой 
подобный случай автоматически 
влечет за собой медицинское ос-
видетельствование, а также от-
пуск и расследование законнос-
ти применения силы.

Впрочем, «полицейская бру-
тальность» и злоупотребление 
властью тоже не редкость. В 2010 
году зарегистрировано 4800 та-
ких инцидентов. Причем гибель 
людей при превышении полно-
мочий копами зафиксирована в 
247 случаях. 

КСТАТИ
В целом население доверяет полиции. Это объясняется в том числе и 
тем, что шефов полиции в городах или шерифов в графствах отдельных 
штатов, как правило, выбирают граждане или коллеги, и в дальней-
шем избранные в первую очередь отчитываются перед избирателями о 
проделанной работе по снижению и профилактике преступности.

Чаще всего судеб-
ные дела против 
копов, преступив-
ших закон, связаны 
с их «крышеванием» 
наркодилеров

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ 
За лишний вес  «бобби»
может потерять
часть зарплаты

Бегом 
за репутацией  

МЕЖДУ ТЕМ
Полицейские получат больше полномочий в борьбе с нарушителями об-
щественного спокойствия. Во время прошлогодних беспорядков, охва-
тивших Лондон, им уже разрешили использовать пластиковые пули 
против мародеров. Как объявил премьер Дэвид Кэмерон, отныне в отно-
шении уличных хулиганов будет применяться принцип «нулевой тер-
пимости». Полиции разрешат срывать маски с зачинщиков беспоряд-
ков или вводить на подшефном участке комендантский час для подрос-
тков. 

Ариадна Рокоссовская, 
Екатерина Забродина

МИНИСТЕРСТВУ внутренних 
дел рекомендовано ежегодно 
проводить проверку физической 
подготовки полисменов и уре-
зать зарплаты тем, кто не может 
догнать преступника из-за 
одышки.

В прошлом году адвокат Том 
Винзор, нанятый британским 
правительством для подготовки 
реформы полиции, провел иссле-
дование, которое показало, что 
более половины лондонских 
«бобби» имеют лишний вес, а 
каждый сотый — страдает от ожи-
рения. Винзор предложил прово-
дить ежегодные физические тес-
ты: каждый полисмен должен сда-
вать норматив по челночному 
бегу на 15 метров. Тем, кто триж-
ды не сможет пробежать это рас-
стояние за определенное время, 
зарплата будет сокращена на 8 
процентов. 

Новые реформы должны так-
же привести к тому, что с вос-
приятием профессии полицейс-
кого, как не требующей интел-
лекта, будет покончено. Предла-

гается ввести образовательный 
ценз (сегодня, чтобы стать поли-
цейским, нужно уметь читать и 
более или менее грамотно пи-
сать). «Мы хотим, чтобы луч-
шие, умнейшие люди рассмат-
ривали карьеру полицейского 
наравне с профессиями из об-
ласти юриспруденции и медици-
ны», — сообщил Винзор. К тому 
же он советует набирать ново-
бранцев в лучших вузах страны, 
с перспективой стать инспекто-
рами не через 17 лет, как сейчас, 
а всего через три года. По его 
мнению, это поможет полиции 
вырастить молодых Шерлоков 
Холмсов. Предполагается, что 
офицерами полиции смогут 
стать бизнесмены и бывшие во-
енные, причем им не придется 
начинать с нижней ступеньки 
карьерной лестницы — они смо-
гут сразу претендовать на высо-
кие должности.    

Согласно новым правилам, 
служба в полиции перестанет 
быть «работой на всю жизнь». 
Повышение зарплаты будет по-
лагаться не за выслугу лет, а за 
профессиональные навыки и от-
личия по службе.

КИТАЙ  В Пекине с полицейскими 
невозможно договориться
на месте

Закон
в белых перчатках
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Спорт

МЕЖДУ ТЕМ
Мишель Платини предложил объединить Лигу чемпионов 
и Лигу Европы в «Европейскую Суперлигу», которая мо-
жет стартовать уже через три года — в сезоне 2015-2016. 
В новом турнире могут выступать 80 клубов, разбитых на 
стартовом этапе соревнования на 20 групп по четыре ко-
манды в каждой. При этом от ведущих европейских фут-
больных держав — Англии, Испании, Италии, Германии и 
Франции — в Суперлиге будут участвовать по шесть ко-
манд, четыре из которых сразу попадают в групповой ра-
унд, а еще две должны будут пройти сито квалификации.

НОВОСТИ

Осьминог 
из Порту готов 
к Евро-2012
БЫЛ ПАУЛЬ, 
СТАЛ ПАУЛО

Павел Петровский

ДЕЛО знаменитого осьминога 
Пауля из немецкого Оберхаузена, 
который безошибочно предска-
зывал результаты чемпионата 
мира 2010 года, живет.

Напомним, что во время пер-
венства планеты в ЮАР Пауль 
точно называл результаты сбор-
ной Германии. Он угадал также 
исход финального поединка, в 
котором Испания победила Ни-
дерланды со счетом 1:0. Но вско-
ре после турнира в Африке Па-
уль умер. 

Теперь лавры футбольного 
всезнайки могут достаться дво-
юродному брату Пауля — Пауло, 
который будет «работать» штат-
ным прогнозистом на Евро-
2012. В океанариуме города Пор-
ту сообщили, что Пауло будет 
предсказывать результаты мат-
чей с участием сборной Порту-
галии.

Представители аквариума в 
Оберхаузене, которым прина-
длежит головоногий, предоста-
вили брата Пауля португальской 
стороне для спектакля «Пауло-
мания». Говорят, новый «про-
рок» имеет не худшие способ-
ности, чем его предшественник. 
Первый раз Пауло сможет поп-
робовать свои силы 8 июня, на-
кануне матча между сборными 
Португалии и Германии. Затем 
осьминог будет давать прогноз 
на матчи команды Криштиану 
Роналду с Данией и Голландией, 
которые пройдут 12 и 16 июня.

БИАТЛОН  Призовые 
на Кубке России будут 
выше, чем на Гонке 
чемпионов

Попасть 
на миллион

Анна Бекетова

ОРГАНИЗАТОРЫ Кубка России, который 3 и 4 апреля 
пройдет в центре зимних видов спорта «Жемчужина Си-
бири», решили заявить о себе на международном уровне. 
Здесь и отвечающая всем стандартам трасса, и именитые 
участники, и, что немаловажно в современном спорте, 
отличные призовые.

Победители соревнований, среди которых наверняка 
окажется кто-то из элитных гостей — Уле Эйнар Бьорнда-
лен, Бьорн Ферри, Синнев Солемдаль, Дарья Домрачева 
и Тина Бахманн, —  могут получить машину или эквива-
лентную сумму в 25 тысяч евро. За второе место вручат 
чек на 15 тысяч евро, за третье — на 10 тысяч. Общий при-
зовой фонд составит четыре миллиона рублей. А это, 
между прочим, даже больше, чем на Гонке чемпионов, 
которая состоится в Лужниках 7 апреля. 

В Москве 20 участников — 16 иностранцев и четверо 
россиян — разыграют, как и в прошлом году в «Олимпий-
ском», 3,6 миллиона рублей (90 тысяч евро). Гонорары 
победителей и призеров будут сопоставимы с призовы-
ми на этапах Кубка мира. Впрочем, организаторы увере-
ны, что биатлонисты не так уж меркантильны. 

— Спортсмены едут на Гонку чемпионов в большей 
степени не из-за денег, а из-за уникального биатлонного 
шоу, — приводят слова директора турнира Александра 
Пака на сайте СБР. — По крайней мере в прошлом году 
после соревнований все участники не раз это заявляли.

Кстати, Кубок России — в хорошем смысле — «сделал» 
Гонку чемпионов и по ценам на билеты. Минимальная сто-
имость приглашения на шоу в Лужниках равнялась 1500 
рублям. А в Тюмени билеты продают всего по 100 рублей. К 
тому же в «Жемчужину Сибири» болельщиков бесплатно 
доставят специальные автобусы. Все это возьмут на замет-
ку в IBU. Тем более, что после 2014 года Ханты-Мансийск 
рискует лишиться права проведения этапов Кубка мира.

Между тем еще одну порцию хорошего настроения 
участникам Кубка России подарят Артем Гусев и Алек-
сей Волков. Именинники устроят в Тюмени интернацио-
нальную вечеринку по случаю своих дней рождения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Мишель Платини 
категорически против 
технических новшеств 
в футболе

Удержался 
от повтора

Павел Зарудный

ВТОРОГО июля этого года Международный совет фут-
больных ассоциаций, который устанавливает правила в 
спорте «номер один» совместно с ФИФА, может дать «зе-
леный свет» системам видеофиксации голов в футболе.

Впрочем, в Европе подобные технические новшества 
появятся очень не скоро. Почему? Категорически против 
этой идеи выступил глава УЕФА Мишель Платини. Леген-
дарный француз заявил представителям мировых СМИ, 
что системы видеоповторов не будут введены в европей-
ском футболе, даже если такое решение одобрит стар-
ший брат ассоциации — ФИФА:

— Я очень уважаю Йозефа Блаттера, и мы всегда будем 
прислушиваться к его мнению, но прошу обратить вни-
мание на один нюанс: международная федерация футбо-
ла может лишь только рекомендовать всем ассоциациям 
использование систем видеофиксации. Может, в Южной 
Америке или, скажем, в Африке это случится, но в Евро-
пе в ближайшие годы таких систем не будет совершенно 
точно! Видеоповторы «убивают» сам дух великой игры, 
превращают футбол в некое подобие компьютерной 
игры. Вы спросите, как бороться с судейскими ошибка-
ми? Очень легко! Мы предложили миру другой выход из 
положения — пять арбитров на поле. Эта идея была обка-
тана на различных турнирах под эгидой УЕФА, а на чем-
пионате Европы-2012 впервые в истории на играх будут 
работать расширенные бригады судей. Можете быть 
уверены — о скандалах можно будет забыть навсегда. В 
футболе человеческий фактор должен быть на первом 
месте, а все эти технические новшества создают мно-
жество проблем.

С главой УЕФА согласился и генеральный секретарь 
организации Джанни Инфантино:

«Не забывайте, что системы фиксации могут только 
определять — был забит гол или нет, в то время как судья 
за воротами может при этом замечать и кое-что еще».

Хоккей  Питерские армейцы в шаге от вылета из Кубка Гагарина 

СКА теряет шайбу
Илья Зубко 

В
чера вечером команды 
Восточной конферен-
ции проводили третий 
матч серии. Игра «Аван-
гард» — «Трактор» за-

вершилась после подписания но-
мера в печать. 

А накануне на Западе питерс-
кий СКА в Москве проиграл тре-
тий подряд матч столичному 
«Динамо» 1:3 и теперь уступает в 
серии до четырех побед со счетом 
0:3. Теперь у одного из главных 
фаворитов Кубка Гагарина оста-
лись разве что призрачные шан-
сы пройти дальше. В российской 
истории прецедентов, чтобы ко-
манды отыгрывались со счета 
0:3, не было ни разу, а в НХЛ — 
лишь трижды. 

Своими мыслями по поводу 
прошедших матчей с корреспон-
дентом «РГ» поделился двукрат-
ный олимпийский чемпион, 
двукратный чемпион мира Евге-
ний Зимин.

Евгений Владимирович, ожида-
ли, что после трех матчей в се-
рии СКА — «Динамо» счет будет 
3:0 в пользу москвичей?
ЕВГЕНИЙ ЗИМИН: Честно говоря, не 
ожидал. Я много наблюдал за «Ди-
намо» и видел, что это очень мощ-
ная команда. В ней собраны ско-
рее не звезды, а хоккеисты, кото-
рые обладают хорошей мотиваци-
ей, духом, желанием играть. Это 
очень жесткая, неуступчивая ко-
манда, играть против которой 
очень сложно. Надо отдать долж-
ное и ее главному тренеру Олегу 
Знарку, который смог создать ко-
манду, управляемую им, некап-
ризную. Я не ожидал, что будет 
3:0, но то, что динамовцы дадут 
бой СКА и серия так просто не за-
кончится, не считал изначально.

Что скажете об игре СКА?
ЕВГЕНИЙ ЗИМИН: Безусловно, это 
одна из сильнейших команды в 
КХЛ. Но меня немножко разоча-
ровало то, что СКА в некоторых 
матчах слишком уж легко сдавал-
ся. Питерцы стараются уже в пер-
вом периоде сделать результат. 
Если это удается, то игра закан-
чивается в пользу СКА. Но есть 
команды, как «Динамо», которые 
в первом матче в Питере проиг-
рывали 0:3, но продолжали гнуть 
свою линию и победили в овер-
тайме. В регулярном чемпионате 
у СКА по большому счету не было 
соперников, которые могли бы 
оказывать такое ожесточенное 
сопротивление. Были отдельные 
матчи, но в «регулярке» армейцы 
скорее проигрывали из-за своей 
несобранности, а не потому, что 
соперник был сильнее. Им не хва-
тило таких серьезных матчей. 

Такое ощущение, что СКА до сих 
пор не может отойти от незасчи-

танного гола Мортенссона в 
овертайме первого матча...
ЕВГЕНИЙ ЗИМИН: По нашим правилам 
такой гол не должны засчитывать, 
потому что движение ногой все же 
было. А в НХЛ его бы спокойно за-
считали. Сложный момент для су-
действа. И это как-то ошарашило 
Милоша Ржигу. По его лицу в пер-

вом матче было видно, что он был 
на 200 процентов уверен в победе. 
Согласен, что в любом случае это 
не повод переживать до сих пор. 
Это же плей-офф, здесь все бывает. 
Надо продолжать играть.

Что скажете об игре вратарей в 
этой серии?

ЕВГЕНИЙ ЗИМИН: Я бы не хотел о них 
много говорить. Вратарь СКА 
Штепанек действует не настолько 
надежно, чтобы команда побеж-
дала. А Еременко в «Динамо» иг-
рает в силу своих возможностей, с 
полной самоотдачей. К нему ника-
ких претензий нет, но ему здорово 
помогают защитники, да и напа-
дающие. «Динамо» вообще выгля-
дит сейчас цельной командой. 

В этой серии все уже ясно?
ЕВГЕНИЙ ЗИМИН: Так сказать было бы 
неправильно, потому что СКА — 
не проходная команда. От нее 
можно чего угодно ожидать. И 
если в следующем матче им удас-
тся выиграть, то серия может 
продлиться и до семи матчей. В 
Санкт-Петербурге тогда дина-
мовцам придется очень тяжело.  

Какое впечатление оставляет 
финальная серия на Востоке?
ЕВГЕНИЙ ЗИМИН: «Трактор» — чемпи-
он регулярного сезона. Но столк-
нулся с грамотной командой, ко-
торая хорошо подошла к плей-
офф физически и психологичес-
ки, и тоже ничего не может сде-
лать. Я считаю фаворитом «Трак-
тор», потому что он посильнее. 
Но в этой серии может произой-
ти что угодно. И если челябинцы 
не выиграют в Омске, у них будут 
большие проблемы.  

ВОЛЕЙБОЛ  Московское «Динамо» завоевало для России второй в сезоне 
еврокубковый трофей

Отхлебнули из Кубков 
Илья Трисвятский

Столичные динамовцы заво-
евали второй по значимос-
ти континентальный тро-

фей — Кубок ЕКВ. В финале, состо-
явшем из двух матчей, «бело-го-
лубые» оба раза обыграли поль-
ский клуб «Ресовия» (Жешув) — 
3:2 и 3:2.

Нынешний сезон стал самым 
успешным в истории российско-
го клубного мужского волейбо-
ла. Впервые в один год наши ко-
манды выиграли и Лигу чемпио-
нов (две недели назад это сделал 

казанский «Зенит»), и Кубок 
ЕКВ.

Перед ответной встречей в 
Москве многое было против мос-
ковской команды. Во-первых, иг-
рать пришлось не на привычной 
площадке дворца спорта «Дина-
мо», а в универсальном спортив-
ном зале «Дружба» в Лужниках.

Основная арена «бело-голу-
бых» оказалась занята под другое 
мероприятие. Во-вторых, начало 
второго финального матча по 
времени накладывалось на сра-
жение хоккеистов столичного 
«Динамо» против питерского 

СКА в плей-офф Кубка Гагарина и 
на игру футболистов с «Локомо-
тивом» в Черкизово. Не будь та-

ких накладок, поболеть за волей-
болистов пришло бы больше зри-
телей. Хотя и три тысячи — вполне 
приличная цифра.

До 2010 года решающая ста-
дия Кубка ЕКВ проводилась в 
формате «Финала четырех», а за-
тем по экономическим сообра-
жениям Европейская конфедера-
ция волейбола турнир сильней-
шего квартета отменила. При 
этом действует правило «золо-
той» партии: если команды в 
двухматчевом противостоянии 
обменялись победами, то, неза-
висимо от счета, по окончании 
второй игры назначается допол-
нительный сет до 15 очков. 

Динамовцам этой лотереи 
удалось избежать. Хотя «Ресо-
вия», ведомая немецким легио-
нером Георгом Гроцером и бело-
русом Олегом Ахремом, была 
близка к тому, чтобы в Москве иг-
рать шестую партию. Все же по-
допечные Юрия Чередника дожа-
ли гостей на тай-брейке — 3:2 
(28:30, 25:22, 26:24, 24:26, 15:9). 
Сражение в «Дружбе» продолжа-
лось почти два с половиной часа.

Диагональный нападающий 
москвичей Николай Павлов при-
нес своей команде 30 очков и был 
признан самым ценным игроком 

финала. Американец Дэвид Ли 
совершил семь результативных 
действий на блоке.

— Матч сложился очень тяже-
ло, но мы и не рассчитывали на 
легкую победу, — сказал Николай 
Павлов. — Соперник действитель-
но силен. Очень важно, что мы 
выиграли в Польше. В Москве 
было не проще, чем в Жешуве, но 
мы заслуженно взяли верх. Ко-
нечно, легче играть в своем зале 
на улице Лавочкина. Но при-
шлось перебраться в Лужники. 
Спасибо всем болельщикам, ко-
торые неистово поддерживали 
нас на протяжении встречи. На 
празднования времени мало, 
надо готовиться к продолжению 
полуфинальной серии чемпиона-
та России против «Искры».

Интересно, что с 1991 года в 
течение 16 лет Кубком ЕКВ без-
раздельно владели итальянские 
клубы. Их гегемонию в этом тур-
нире в 2007-м нарушил новоу-
ренгойский «Факел», а еще через 
два года трофей под руководс-
твом Геннадия Шипулина выиг-
рало «Белогорье». 

Волейболисты столичного «Динамо» сделали своим болельщикам великолепный подарок, обыграв в финальной 
серии Кубка ЕКВ мощный клуб из Польши.

По словам Мишеля Платини, пять арбитров на поле куда 
лучше, чем разрабатываемая система видеоповторов.

Франция хочет 
вернуться 
в «Формулу-1»
ГРАН-ПРИ 
КАК РОСКОШЬ

Алексей Павлов

В КАЛЕНДАРЕ чемпионата мира 
в гонках первой «Формулы» с 
2013 года вновь может появиться 
Гран-при Франции. 

Напомним, что в последний 
раз французский этап проводил-
ся в сезоне 2008 года. 

Мировые информационные 
агентства цитируют премьер-
министра Франции Франсуа 
Фийона, который высказался по 
этой теме:

— Главная проблема на дан-
ный момент заключается в том, 
что мы не можем себе позволить 
проводить Гран-при Франции 
каждый год. Это слишком боль-
шая роскошь. Мы хотим чередо-
вать его с другим этапом. Прав-
да, не совсем понятно, с каким. 
Региональное правительство 
предоставит этапу финансовую 
поддержку, однако никакой дру-
гой финансовой помощи предо-
ставлено не будет.

Эксперты полагают, что 
французы могут «разделить» 
этапы с Гран-при Бельгии, хотя 
устроители этапа в Спа эту ин-
формацию опровергли.

Канаева 
упустила лишь
один предмет
КРОМЕ ОБРУЧА
Анна Козина

НА ФРАНЦУЗСКОМ этапе Гран-
при по художественной гимнас-
тике Евгении Канаевой чуть-
чуть не хватило до абсолютной 
победы.

Для начала Женя выиграла 
многоборье. Наша олимпийская 
чемпионка набрала 117,450 бал-
ла и серьезно опередила двух 
других российских гимнасток — 
чемпионку мира Дарью Дмитри-
еву (115,300) и победительницу 
юношеской Олимпиады Алек-
сандру Меркулову (113,525). Ка-
наева также была лучшей в уп-
ражнениях с мячом, булавами и 
лентой, однако за композицию с 
обручем получила лишь третью 
оценку. «Золото» взяла Даша 
Дмитриева. 

Кстати, в отсутствие Канае-
вой на этапе Гран-при в Киеве 
Дмитриева отлично справилась 
с ролью лидера команды. Она по-
казала высший результат в мно-
гоборье, а также первенствовала 
в упражнениях с обручем, була-
вами и лентой. Ускакал от Даши 
только мяч. 

Отметим, что на турнире во 
Франции наши победительницы 
неизменно получали от арбит-
ров почти рекордные оценки под 
30 баллов.

Факт

 В российской истории 
ни одна команда не смогла  
отыграться, уступая 
в серии 0:3

Дословно

 Николай Павлов: На праздно-
вания времени мало, надо 
готовиться к продолжению 
полуфинала Суперлиги

ЦИФРА

22
ГОДА ПОДРЯД
Кубок ЕКВ достается клубам 
только из двух стран — 
Италии (19 титулов) и России 
(три победы).

Спецпроект на сайте: 
онлайн-трансляции, 
результаты, фото
www.rg.ru

Питерские армейцы не справились 
с ролью фаворитов и могут выле-
теть из борьбы за Кубок Гагарина.
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ВОПРОС ДНЯ

Как вы справляетесь с весенним авитаминозом?
Роман Жилкин, 

актер театра и кино: 

— Авитоминоза у меня нет. Чест-
но говоря, я уже давно не болел. 
Последний раз был в поликлини-
ке в 1998 году, и то потому, что 
нужно было получить липовую 
справку. Я постоянно стараюсь 
как-то подбадривать свой орга-
низм медом, натуральными тра-
вами. Покупаю листья ромашки, 
смородины, малины, которые 
можно заваривать и пить в качес-
тве чая. Такие чаи я употребляю 
постоянно, круглогодично, что-
бы не заболеть. Обычный фир-
менный чай не люблю, считаю 
его ненатуральным.

Вадим Эйленкриг,
 джазмен, трубач, культурист:

— Во-первых, повышенная доза 
витаминов, которые продаются у 
нас в капсулах. Каждый день надо 
принимать один грамм витамина 
С и одну таблетку поливитами-
нов.  Во-вторых, надо стараться 
есть больше фруктов, хотя и гово-
рят, что в них толком ничего нет. 
Ну и стараться, как только выгля-
дывает солнце и вырабатывается 
витамин D, подставлять к нему 
лицо, закрывать глаза и улыбать-
ся. К сожалению, других вариан-
тов у меня больше нет. 

Маргарита Королева, 
диетолог звезд:

— Я принимаю витамины. И заря-
жаюсь позитивным настроением, 
общаюсь с хорошими людьми. 
Есть много источников энергети-
ческой подзарядки, несмотря на 
то, что основного и самого глав-
ного — солнца — пока толком нет. 
Самое главное то, как вы воспри-
нимаете плохую погоду. Есть пло-

хая обувь, плохое настроение, 
плохая одежда, а у природы нет 
ненастья.  Я считаю, что здорово 
то, что у нас разные времена года. 
Надо просто иметь все необходи-
мое, чтобы было позитивное на-
строение.  Необходимо помогать 
организму какими-то новыми 
проектами на работе, занятиями 
в фитнес-клубе, а можно даже на-
чать изучать красивые «па»: за-
писаться на аргентинское танго  — 

это просто буря позитивных эмо-
ций. Полезно в такой период до-
бавлять к питанию витамины, по-
тому что оно не удовлетворяет 
нас весной по тем питательным 
ингридиентам, которые необхо-
димы организму, если снижен им-
мунитет. И нужно любить себя и 
своих близких. Совершать про-
гулки на  свежем воздухе, общать-
ся с семьей, с животными, это 
тоже бодрит. Надо радоваться 

каждому дню, в котором мы жи-
вем!

Юрий Буйда, 
писатель:

— Кушать очень много овощей и 
фруктов. Они заменяют нам не-
достаток солнца. Сейчас никаких 
проблем с этим нет. Все есть в ма-
газинах, на рынке все можно ку-
пить.

Сергей Мухаммедов,
 блогер:

—Никак не справляюсь, мучаюсь, 
еле ползаю, мечтаю о лете. Хотя я 
уже привык, что  спастись от это-
го ненастья невозможно, разве 
что начать обдирать кору с како-
го-нибудь дерева. 

Подготовила 
Елена Кухтенкова

Дымить по совести
Анастасия Дуленкова
www.rg.ru/art/601165 
— Я как-то обедала с внуком в кафе, где разрешалось ку-
рить. Но мужчины не стали курить, пока мы с внуком не 
поели и не ушли. Было приятно такое внимание.
Ольга

— Разумно. Готов примкнуть к общественному объедине-
нию. Курение — это наша «болезнь», нам необходимо 
уберечь несовершеннолетних, некурящих, которым не-
приятен (вреден) запах и дым.
Чина

Средство от оборотней
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/601439
— Все дело во вседозволенности, безнаказанности и бес-
контрольности. Незнание законов не смягчает наказа-
ние. Но знание законов, а точнее, обладание юридичес-
ким образованием, должно быть отягчающим обстоя-
тельством. И прокуроры, судьи, адвокаты и т.д. должны 
получать срок минимум в два раза, а работники правоох-
ранительных органов, принимающие присягу, и в три 
раза больший, чем простые преступники. Они сознатель-
но пошли на преступление. Судя по всему, в своей работе 
о присяге никогда не вспоминают. Да и в судах этот ас-
пект как-то не звучит.
ВН

Пенсионный возраст: дожить, но не выжить
Екатерина Добрынина
www.rg.ru/art/600968
— Пенсионный возраст и стаж для пенсионного возраста 
не должны иметь ограничений. Когда я захочу выйти на 
пенсию, тогда и пойду, рано пойду — пенсия маленькая, 
долго буду работать — пенсия больше. Пенсионер имеет 
право вернуться к работе, но тогда пенсию не получает: 
или пенсия, или работа. Очень уж разбаловали пенсио-
неров: если нашел работу, то и пенсия, и зарплата. При 
этом, естественно, зарплата до пенсии, а потом и сама 
пенсия должны быть такими, чтобы человек жил, а не су-
ществовал.
Виктор Витин

Сам себе призывник
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/599333
— А не проще ли устранить проблему, все ведь знают, по-
чему не идут в армию. Так заставьте служить сначала са-
мих офицеров. Они ведь все льготы вышибают, зарплату 
как в натовской армии. Там офицер авторитет, а у нас их 
в первом же бою большую часть постреляют. Так почис-
тите же кадры наконец. Срочники в армии как уборщи-
цы — помой, подмети, унижают и контрактники, и сами 
офицеры. Командиры пьют и дома дрыхнут, во сне за-
рплату считают, а в казарме бухой сержант и контракты 
«порядок» наводят. В армии можно служить только в 
погранцах, там действительно офицеры пашут, так вот 
им и платите. И в морфлоте порядок, в остальных подраз-
делениях бардак. А вы все проблемы набора в армию ре-
шаете. Не пора ли генералам пожить в гарнизонах самим. 
А то даже не знаете, что творится в вверенных вам под-
разделениях.
Игорь

Наступление на Бородино
Владимир Федосенко
www.rg.ru/art/600770
— Закон един для всех. И правильно — надо их судить, а то 
так все исторические земли с молотка продадут. И так уже 
многие водоемы, леса принадлежат частным лицам. Мож-
но подумать, что они их выращивали. Нет, просто скупили, 
как и эти.
Валера

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU
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ВТОРНИК
Ожидается пасмурная 
погода. Пройдет неболь-
шой дождь. Атмосфер-
ное давление составит 
739 мм ртутного столба.

СРЕДА
Погода в этот день будет 
ненастной. К вечеру 
пройдет небольшой 
дождь.

ЧЕТВЕРГ
Прогнозируется дождли-
вый день. Атмосферное 
давление повысится до 
746 мм ртутного столба. 
Влажность воздуха со-
ставит 64 процента.

Я рад, что теперь экзамен на пра-
ва нельзя будет сдавать экстер-
ном. Об этом законопроекте я 
узнал на 9-й полосе в вашей газе-
те. Думаю, это сделает наших во-
дителей более квалифицирован-
ными и даже улучшит культуру 
вождения. 

Скажу про себя, что хоть и 
вожу машину уже более двадца-
ти лет, все равно специально 
прошел дополнительные курсы 
профессионального гоночного 
вождения. С того момента, как я 
получил права и возможность 
участвовать в гонках, я пере-
оценил свое отношение к до-
рожным правилам и управле-
нию машиной. Могу сказать, 
что ощущение дороги измени-
лось для меня. Теперь я пони-
маю, что чем больше мы будем 
знать маленькие нюансы экс-
тремальных ситуаций, тем 
меньше будет аварий. Основная 
проблема в том, что навыки 
вождения у многих наших води-
телей  очень сильно отсутству-
ют. Навык приходит только с 
опытом, это способность знать 
и чувствовать дорогу правиль-
но. Громадное количество лю-
дей не умеют даже парковаться. 
Недавно я стоял минут пять, 
ждал, пока одна женщина при-
паркуется. Не выдержал, вышел 
из машины и сказал: «Можно я 
вам помогу!» В момент помощи 
незнакомка получила два шока. 
Первый, что помог, второй от 
того, что она меня узнала. 

Несмотря на то, что я закон-
чил гоночные курсы, не могу 
сказать, что я — любитель высо-
кой скорости. Я ездил с громад-
ными скоростями, когда высту-
пал на гонках. Самое большое 
было 250 км в час. И пусть даже 
я и умею водить машину  до-
вольно неплохо, все равно полу-
чаю больше удовольствия от 
медленной езды, особенно в ме-
гаполисе. 

Я считаю, что вождение в го-
роде должно быть спокойным. 
Чтобы избежать многочислен-
ных нарушений, должны стоять 
камеры наблюдения.  И, самое 
главное, у нас в менталитете 
должно пропасть неуважение к 
другому водителю. Ведь дело 
все в том, что культура вожде-
ния у нас практически отсутс-
твует. В противовес нашей на-
глости в других странах есть 
одно большое преимущество — 
там водят вежливо. И уступить 
дорогу там  — нормальное явле-
ние. Есть такой водительский 
кодекс: когда ты на главной до-
роге стоишь в пробке, ты обя-
зан пропускать каждую вторую 
машину с второстепенной. Это 
естественное правило совер-
шенно отсутствует у нас в стра-
не. Наши водители не ставят 
себя на место других людей, ко-
торые так же торопятся, как и 
они. Каждый должен задумать-
ся: если сейчас ты уступил ко-
му-то, в следующий раз уступят 
и тебе. Внося определенную 
культуру вождения от самого 
себя, улыбнувшись кому-то 
красиво и уступив, ты даешь 
маленький шанс и другому сде-
лать то же самое для кого-то.

Еще хочу подчеркнуть, что 
желательно выбирать машину, 
которая помогает тебе в дороге.  
Хорошо, если она удобная и ты 
знаешь, что любое твое дейс-
твие она сможет отработать 
полностью. Если тебе надо за-
тормозить, должна быть гаран-
тия, что автомобиль всегда пра-
вильно среагирует.

Подготовила 
Елена Кухтенкова

Активисты движения «Захвати Уолл-стрит», надев маски, прошли 
маршем через Бруклинский мост в Нью-Йорке.
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СОЦИОЛОГИЯ Что покупают граждане России в 
интернет-магазинах
www.rg.ru/art/601172

ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИЯ Спросите юриста о правовом 
решении семейных проблем
www.rg.ru/art/601157

ОБСУДИТЕДОКУМЕНТ  Законопроект о самостоятельном 
получении призывником повестки в военкомате
www.rg.ru/dok/600661

ИНТЕРНЕТ Facebook разрабатывает собственную 
поисковую систему
www.rg.ru/art/601739

ТЕХНОЛОГИИ Российские ученые разработали 
уникальный прибор для обнаружения взрывчатки
www.rg.ru/art/601695

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Что посмотреть по ТВ  на неделе
со 2 по 8 апреля
www.rg.ru/art/601645

ХОККЕЙ Чемпионат КХЛ. «Динамо» (Москва) — СКА 
(Санкт-Петербург). 3 апреля, 19.30
www.rg.ru/khl

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

Свежая голова

Костя Цзю,
боксер, абсолютный 
чемпион мира
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